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EN ESTA EDICIÓN
Crónica

6“Ningún shock”
descubrir que tenía VIH.
“Ningún 
descubrir que tenía VIH.
“Ningún 

Vivienda

13Amplían plazo
para inscribirse al Infonavit.
Cuentas claras

15Aranceles universitarios.
Cultura

26Guadalajara, digna capital cultural.

Deportes

33Taller psicoballet
para niños con problemas.

El teatro Diana está listo para abrir sus puertas este viernes 4 de febrero con el espectáculo Lord of the dance, de 
Michael Flatey. Situado en 16 de septiembre y Mexicaltzingo, fue presentado por las autoridades de la Universidad 
de Guadalajara como el espacio de mayor importancia en la región occidente de México.
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Los amos
de las calles
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REPORTAJE

Los “apartalugares” o “traperos” han 
encontrado en esta actividad una opción 
económica ante el desempleo. Un estudio 
de la UdeG arroja que ganan desde 50 
hasta 300 pesos, cuando les va muy bien. 
El municipio pretende regularlos.

Tercera llamada
Pág. 25

Establos lecheros, 
sin vigilancia y 
control 
A la mayoría de estas empresas pequeñas 
y de subsistencia familiar les falta higiene 
y tecnología, por lo que representan un 
problema de salud pública.
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La ZMG creció 9 mil 
hectáreas en cinco 
años
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Hacia Tlajomulco ha crecido más la 
mancha urbana. Los problemas viales y de 
dotación de servicios se han agudizado.

El Quijote en DVDEl Quijote en DVDEl QuijoteEl Quijote en DVDEl Quijote en DVDEl Quijote
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Más de 250 alumnos 
de la UdeG en el 
extranjero
La educación del siglo XXI exige a los 
estudiantes más experiencia internacional 
e intercultural, señala la coordinadora de 
Cooperación Académica, de la UdeG.
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Lista de admitidos 
para la prepa de prepa de prepa
Tonalá
Entraron todos los aspirantes y quedaron 
libres 112 plazas.
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Un i v e r s i t a r i aUn i v e r s i t a r i aUGaceta

David Coronado*

Un buen día los tapatíos nos encontramos 
con la noticia de que algunas de las 
cárceles de máxima seguridad en México 
eran intervenidas por el ejército mexicano 
y que, paralelamente, varios reos estaban 
siendo trasladados al penal de Puente 
Grande. 
 Sin tener mucha claridad al respecto, 
y aún sin conocer a fondo el problema, ni 
los enfrentamientos entre los capos de la 
droga, muchas personas manifestaron su 
inquietud. Las cámaras de industriales 
en Jalisco, el clero, en voz de Sandoval 
Íñiguez e incluso deportistas mostraron 
su inconformidad con la situación.
 Cuando Sandra Salmon fue cuestionada 
al respecto, la cónsul de Estados Unidos en 
Guadalajara, señaló, como no queriéndose 
meter en problemas, que los ciudadanos 
estadunidenses no corrían ningún peligro 
en Jalisco, no así en el norte de México.
 En este ir y venir de opiniones he 
detectado por lo menos tres elementos 
que es necesario desplegar antes de emitir 
cualquier opinión acerca del traslado de 
reos de las penales de máxima seguridad 
de Matamoros y La Palma, en el Estado 
de México, hacia Puente Grande.
 El más evidente es el de un sistema 
penitenciario obsoleto, pensado para 
dejar marcados simbólicamente a los 
ciudadanos, para que conozcan a qué tipo 
de castigos serán sometidos en caso de 
algún desacato a las normas. 
 Quizá es tiempo de pensar en otro tipo 
de castigo y de sistema penitenciario.
 A q u í  s e  p r e s e n t a  l a  p r i m e r a 
contradicción, porque qué sucede cuando 
hacen pública la información en torno 
a que las propias autoridades de La 
Palma llegaron a acuerdos con los capos, 
permitiéndoles comprar en las tiendas 
de prisión 15 veces más de lo establecido 
o hacer llamadas telefónicas sin casi 
restricciones y usar ropa distinta a la 
establecida. 
 ¿Cuál es el mensaje simbólico que ha 
llegado a los ciudadanos? 
 El contenido del recado llegó rápido, 
vía fast track .  Y la justicia de nuevo 
quedó en evidencia y determinada por 

Caballo de Troya o el traslado 
de narcorreos a Puente Grande
El problema para los tapatíos es que junto con el traslado de capos, 
apellídense Caro Quintero o Cárdenas Guillén, serán atraídos subsistemas 
que penden de ellos, que los hacen presentes en el resto de la sociedad.

las leyes del mercado, como cualquier 
mercancía. Miguel Ángel Yunes, secretario 
de Seguridad Pública Federal, culpó a 
las autoridades del penal La Palma por 
haber llegado a “acuerdos” con los capos, 
lo que propició “la ruptura del principio 
de igualdad, que es básico para evitar la 
creación de grupos de poder al interior 
del centro”, ¡cómo si alguna vez hubiera 
existido ese principio! dentro o fuera de 
la cárcel. 
 Este segundo elemento parte de la base 
de que si las relaciones económicas son 
las que privan en la cárcel, y si tampoco 
mejoran los salarios ni las prestaciones 
laborales, es casi seguro que los capos 
volverán a hacer de las suyas en cualquier 
penal que los instalen.
 O t ro  e l e m e n t o ,  a u n q u e  n o  t a n 
evidente, es que la cárcel funciona como 
cualquier organización social compleja 
sometida a las presiones sociales y 
económicas. Simplemente establece vasos 

intercomunicadores con los que buscará 
un equilibrio homeostático con sus 
circunstancias. Entonces ese medio social 
estará presente al interior de las penales... 
pero también a la inversa: las penales 
harán presencia en las sociedades.
 El problema para los tapatíos es que 
junto con el traslado de capos, apellídense 
Caro Quintero o Cárdenas Guillén, serán 
atraídos subsistemas que penden de ellos, 
que los hacen presentes en el resto de la 
sociedad. Esto acarreará consecuencias y 
secuelas que llegan a todos los ámbitos 
sociales, desde la inseguridad cotidiana, 
un aumento de la  violencia a  todo 
nivel, hasta el aumento del mercado 
inmobiliario. Tal vez sea el momento de 
acostumbrarnos a las ejecuciones masivas, 
como la de los seis trabajadores de la penal 
en Matamoros.

*Profesor investigador del Departamento 
de Sociología, UdeG.
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Jueves 27

  El lunes 24 inició un operativo sin 
precedente. A petición del gobierno de 
Tamaulipas, la federación amplió su 
vigilancia especial en Reynosa, para en-
frentar al crimen organizado. El operativo 
empezó con la entrada de un pelotón de 
700 elementos de las fuerzas federales 
de apoyo a la Policía Federal Preventiva. 
Estas acciones continuarán en los pe-
nales ante la sospecha de funcionarios 
relacionados con organizaciones crimi-
nales, afirmó el secretario de Seguridad 
Pública Federal, Ramón Martín Huerta, 
quien señaló que Puente Grande, en 
Jalisco, será atendido.

  La violencia de 
las últimas sema-
nas en el norte 
del país por las 
disputas entre los 
cárteles del nar-
cotráfi co provocó 
una protesta di-
plomática del go-
bierno de Estados 
Unidos frente al 

de México. El embajador estadunidense, 
Tony Garza, envió una carta al canciller 
Ernesto Derbez y al procurador Rafael 
Macedo, en la que alerta de los efectos 
negativos que puede suscitar esta vio-
lencia en el turismo y el comercio entre 
ambos países. El secretario de Goberna-
ción, Santiago Creel, restó importancia a 
tal anunció y dejó claro que de ninguna 
manera se trata de una actitud inter-
vencionista.

Suicida arrepentido causa trenazo
Al intentar quitarse la vida a bordo de su vehículo estacionado sobre las vías del 
tren, Juan Manuel Álvarez, de origen hispano, provocó el choque de dos trenes en 
Al intentar quitarse la vida a bordo de su vehículo estacionado sobre las vías del 
tren, Juan Manuel Álvarez, de origen hispano, provocó el choque de dos trenes en 
Al intentar quitarse la vida a bordo de su vehículo estacionado sobre las vías del 

Los Ángeles, que viajaban en sentidos opuestos. El accidente dejó un saldo de 10 
tren, Juan Manuel Álvarez, de origen hispano, provocó el choque de dos trenes en 
Los Ángeles, que viajaban en sentidos opuestos. El accidente dejó un saldo de 10 
tren, Juan Manuel Álvarez, de origen hispano, provocó el choque de dos trenes en 

muertos y más de 100 heridos. El suicida resultó ileso.

“El Estado tiene la “El Estado tiene la 
mano firme y la va-mano firme y la va-

mos a tener a costa 
de lo que sea… Hoy 
les puedo asegurar 

que las cárceles 
federales están 

limpias… limpias es 
limpias, y así van a 

quedar, porque el 
combate debe ser a combate debe ser a 

fondo”.fondo”.

LA CITA

 Santiago Creel, secretario de Gobernación, 
durante su participación en la Convención 
nacional de industriales.

Miércoles 26

    Mientras que el 
presidente Vicente 
Fox resucitó su pro-
mesa de campaña 
de conseguir siete 
por ciento de cre-
cimiento en la eco-
nomía, el informe 
del Foro económico 
mundial 2005 ad-

virtió que en materia de competitividad, 
México perdió un lugar, al pasar de la 
posición 47 en 2003, a la 48 en 2004. Legis-
ladores y especialistas descalifi caron las 
declaraciones del primer mandatario.

primeraplana

Ante los más de 15 mil jóvenes que no 
lograron un espacio en licenciatura de 
la Universidad de Guadalajara (UdeG), 
el rector de la casa de estudios, Trinidad 
Padilla López, dijo que la situación es 
lamentable pero que sería irresponsable 
desbordar las aulas de los centros para 
dar cabida a toda la demanda.
 El rector de la UdeG, insistió en que 
los jóvenes no son “rechazados”, sino que 
simplemente no serán amontonados en los 
salones: “eso sería muy irresponsable que 
nosotros atiborráramos las aulas más allá 
de nuestra capacidad instalada, estaríamos 
convirtiendo a los estudiante de aprendi-
zaje en guarderías de adolescentes”
 No es la primera vez que Padilla López 
apunta lo anterior, solo ahora vez enfatizó 
que la UdeG está por encima de la media 
nacional en atención a la demanda con 38 
por ciento y la media es de 20 por ciento.
 Recordó que en el nivel medio su-
perior el rezago quedará subsanado de 
manera importante con la creación de 
cuatro preparatorias en este 2005, para 
lo que hay por ahora la cantidad de 200 
millones de pesos.

Texto extraído del periódico El 
Informador, publicado el jueves 27 de Informador, publicado el jueves 27 de Informador
enero del presente año.

LA UDEG HARÁ 
CREDENCIALES 
INTELIGENTES

La Universidad de Guadalajara (UdeG) 
ya comenzó el programa piloto para reno-
var las credenciales de sus estudiantes y 
así tener un documento de identifi cación 
inteligente y universal, que permita a sus 
usuarios tener acceso a todos los servicios 
de este centro de estudios.
 Roberto Rivas Montiel, director de Trá-
mite y Control Escolar, explicó que durante 
el calendario 2004 B empezaron un proyecto 
piloto en el Centro Universitario de Ciencias 
de la Salud. Los aspirantes que terminaron 
su trámite recibieron esa nueva credencial.
 Los aspirantes para el ciclo 2005 B 
recibirá ese plástico, que es el que preten-
de incorporar la UdeG como credencial 
ofi cial de la casa de estudios. En uno o 
dos años la UdeG espera.

Texto extraído del periódico Público, 
publicado el miércoles 26 de enero del 
presente.

Irresponsable 
“atiborrar” aulas 
de la UdeGMartes 25

    El grupo de polí-
ticos que promueve 
la candidatura de 
Alberto Cárdenas 
Jiménez a la presi-
dencia del país, es-
timó que una buena 
parte de los panis-
tas que apoyaban 
a Carlos Medina, 

quien declinó a la contienda, se sumarán 
ahora al proyecto del titular de la Semarnat. 
Cárdenas Jiménez declaró: “el presiden-
te Fox no me ha regañado; he respetado 
las reglas”.

Aún estamos a tiempo de impulsar la 
reforma del Estado para garantizar la 
gobernabilidad, indicó el presidente 
Vicente Fox al dirigirse a los partidos y 
a los poderes de la Unión para conciliar 
el cambio democrático con estabilidad 
política y desarrollo.

Los 500 diputados federales se aumen-
taron sus asignaciones mensuales en 11 
por ciento, más del doble de la infl ación 
registrada en 2004, que fue de 5.19 por 
ciento. A partir de febrero recibirán cada 
mes 122 mil pesos netos.

El ejército de Estados Unidos planea 
mantener a unos 120 mil soldados en 
Irak hasta 2006, aseguró el jefe de las 
operaciones militares en el país árabe, 
James Lovelace.
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¿SEGURIDAD PÚBLICA O 
DERECHOS HUMANOS?

Desde 1990, cuando surgieron los 
organismos públicos de derechos 
humanos  en  México ,  ha  corr ido 
en la opinión pública una serie de 
críticas en cuanto a su función. Se 
tiene la impresión de que el trabajo 
de dichas inst i tuciones afecta  e l 
quehacer de algunas dependencias 
gubernamenta les ,  pues  pone  en 
evidencia su mal desempeño en lo 
tocante al derecho de las personas. 
 Las preguntas que caben aquí son 
dos: ¿para qué sirven los organismos 
públicos de derechos humanos? y 
¿hasta qué punto hay un fundamento 
razonable detrás de estas críticas? 
 La respuesta a dichas inquietudes 
conviene  que sea  e laborada con 
seriedad y profundidad.
 L o s  o rg a n i s m o s  p ú b l i c o s  d e 
derechos humanos constituyen un 
mecanismo (por llamarlo de algún 
modo) de respuesta rápida para la 
protección de las personas frente a 
actos u omisiones de una autoridad, 
que pudieran afectar el disfrute de las 
garantías fundamentales reconocidas 
en la constitución y que toda autoridad 
está obligada a respetar. 
 S i  un part icular  t iene  a lguna 
queja sobre un acto u omisión de una 
autoridad pública, cuyo efecto directo 
o indirecto fuera el que alguno de sus 
derechos resultara violado, existen vías 
para dirimir si hubo violación a los 
derechos de la persona o no. Al ponerse 
en marcha la investigación y llegar a 
una conclusión sobre el caso, el objetivo 
es sancionar (si fue comprobada alguna 
violación) y prevenir futuras conductas 
indebidas de funcionarios públicos, y 
cuando así proceda, que se reparen los 
daños injustamente ocasionados. 
 A un gobierno como el de México 
le toca garantizar (de forma directa o 
indirecta, según el caso) los derechos 
fundamentales de todas las personas 
que radican o entran a su territorio. 
No tiene sentido apostar a que los 
organismos de derechos humanos, y 
en general ningún organismo público, 
se debiliten o pierdan efectividad en su 
actuar y en su impacto social, pues (se 
asume, salvo prueba en contra) fueron 
creados para procurar el bien común. 
 Los organismos públicos de derechos 
humanos en México (empezando por 
la Comisión Nacional de Derechos 
Humanos) han sido señalados desde 
sus inicios como un mero ajuste político 
del presidente Salinas con miras a ganar 

su boleto de entrada a las negociaciones 
del Tratado de Libre Comercio de América 
del norte: dar la imagen de un país que 
respeta los derechos humanos y con ello 
estar a la altura de sus futuros socios 
comerciales en Norteamérica. 
 No tardaron en llover toda suerte de 
descalificaciones con y sin argumentos:  
los organismos de derechos (públicos y 
civiles) solo protegen en forma acrítica 
a los delincuentes, omiten el cuidado 
primordial que merecen las víctimas del 
delito y descalifican el trabajo de la gente 
que se dedica a procurar la seguridad 
pública en el país, sus recomendaciones 
no son obligatorias y carecen de fuerza 
coercitiva, y por si fuera poco, ya existe 
el juicio de amparo, el cual protege las 
garantías individuales reconocidas en la 
constitución.
 Las críticas apuntadas sugieren que no 
hay claridad en la función constitucional 
de los organismos de derechos humanos, 
o bien, que algunos actores sociales y 
políticos no resultan beneficiados por 
su actuación. No hay ninguna evidencia 
y ningún caso que demuestre que por 
la labor de una institución de derechos 
humanos hayan puesto en libertad o 
asumido la defensa de algún presunto 
delincuente. 
 Los organismos públicos de derechos 
humanos buscan promover con su trabajo 
el reconocimiento y el respeto a la dignidad 
de las personas por parte de la autoridad 
pública de este país.
 Por lo anterior, resulta oportuno un 
debate a fondo en torno al tema de los 
derechos humanos en México y la labor 
de las autoridades gubernamentales para 
consolidar y mejorar la actuación del poder 
político, así como para contribuir –en todas 
las formas posibles– al cumplimiento 
de sus funciones, encaminadas al bien 
común.

Comisión Estatal de Derechos 
Humanos.

MANTOS FREÁTICOS 
PRESENTAN CAMBIOS 
ALOTRÓPICOS

Existen mantos freáticos de gasolina en el 
Álamo, pues parece que el agua del subsuelo 
perdió sus propiedades físicas y químicas, 
de manera que tuvo una transformación 
y ahora está convertida en hidrocarburo. 
Increíble, ¿no?
 Esto ocurre en nuestra ciudad, así que 
no se preocupe si Pemex excava debajo de 
su casa para corroborar la presencia de ese 
material.

 En determinados lugares pusieron 
una cortina de acero para impedir a 
los transeúntes ver qué pasa. Claro, 
entendemos que tal vez sea una medida 
de seguridad para proteger a los peatones, 
pero  esto  no exime a  la  compañía 
paraestatal de informar respecto a sus 
actividades.  Sería bueno saber,  por 
ejemplo, ¿cómo, por qué y de dónde 
proviene tal combustible?
 El gobierno siempre guarda silencio ante 
cuestiones delicadas. Cuando la comunidad 
busca respuestas, solo dice: ¡estamos 
trabajando en eso!
 ¿Cómo es posible que vuelva a ocurrir 
esto? ¿No aprendemos de nuestros 
antecedentes? Si no ocultan algo, ¿por qué 
no dicen qué acciones realizan? ¿Por qué 
no informan acerca de su situación? ¿Qué 
han encontrado? ¿Cuánta inversión han 
destinado a ese lugar? ¿Acaso el equipo 
utilizado y el personal no cuestan?
 Trabajan en esta zona para evitar cualquier 
riesgo a la población. Perfecto. Es lo correcto: 
así deberían actuar ante cualquier llamado 
de la comunidad.
 Me pregunto si en algún otro punto de 
la ciudad habrá situaciones que pretendan 
esconder.
 México es nuestro. No dejemos que 
gobernantes mediocres arruinen nuestro 
patr imonio:  ya  nos  han explotado 
demasiado.
 Hagamos que las generaciones que 
vienen detrás de nosotros tengan un mejor 
porvenir.

Roberto Ascencio Zaragoza,
estudiante de ingenierías, CUCEI.

REPORTERA LAURA 
SEPÚLVEDA

Quiero expresar dos opiniones en relación 
con su artículo del ejemplar de esta 
semana: 
 1. Me parece que quedó un poco corto, 
en virtud de que, además del entrenador 
Nuño, quien trabaja con el equipo Trixal, 
un grupo de universitarios, también 
labora con él en aspectos técnicos, como 
los licenciados Leonardo Nolasco y Elisa 
Saucedo. 
 Creo que sería justo tomar en cuenta 
a todos los integrantes de este conjunto.
 2. Quiero felicitar a usted y a sus 
autoridades por dar oportunidad a 
equipos que realizan un buen trabajo, 
pero que en ocasiones no cuentan con 
el aval institucional para difundir sus 
actividades, opiniones y verdades 
relacionadas con el deporte.
 E n  m ú l t i p l e s  o c a s i o n e s  l o s 
federativos,  mediante un control 
autoritario e irracional, buscan a como 
dé lugar enterrar y callar a quienes 
piensan de manera distinta a la suya 
o señalan acciones contrarias a la ética 
y el desarrollo social y deportivo de la 
Universidad de Guadalajara, de Jalisco 
y México.

Raúl Arízaga Ibarra.

NO TIENE CIENCIA

Suena el despertador. Un día más de 
labores en esta nerviosa ciudad, donde la 
gente anda a tropel y el sistema de vida 
nos arrastra de manera inevitable. 
 Levantarse y al mismo tiempo realizar 
ejercicio. Bañarse y al mismo tiempo 
afeitarse. Vestirse mientras comemos 
algo. Trabajar mientras estamos trabaja 
y trabaja. Al mediodía, en vez de comer, 
aprovechar para pagar algún impuesto.
 Esto y lo otro es visto como algo 
natural: no perder tiempo. Pero, ¿en 
realidad nuestras actividades tienen la 
calidad que merece cada momento?
 Einstein quedaría sorprendido de lo 
que sucede en Jalisco al mismo tiempo: 
crisis en Puente Grande, secretarios 
de gobierno que rehúsan devolver su 
bono, nodos por donde quiera, sin que 
cese el caos vial, fraudes y desempleo, 

ejecutados, suicidios, víctimas del 
transporte público.
 Estos son algunos demonios que 
palpitan en los corazones de cada 
tapatío. La corrupción que viaja a la 
velocidad de la luz. Tan rápido que 
todo el mundo sabe de esta, pero nadie 
la ve.
 Lo cierto es que si Newton viviera, 
no le hubiera caído una manzana 
(porque ya las habrían robado), sino 
estiércol de políticos que cada fin de 
sexenio preparan todas sus artimañas 
en busca de su único fin: poder. Claro, 
sin importar las consecuencias de su 
acto.
 Si  para toda acción existe una 
reacción, ¿por qué no comenzamos por 
mejorar nuestra vida física y espiritual, 
para después cambiar el entorno?
 No esperemos a que la antigua 
ciudad de las rosas quede convertida 
en el segundo piso del DF, a que en un 
futuro debamos decir: “Robo y luego 
existo”. 
 Hacerlo no t iene ciencia,  solo 
honestidad.

Rocco Palomera.
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Salud
La cirugía como método de adelgazamiento es lo menos recomendable para 
pacientes con problemas de obesidad, aseguró especialista del Hospital Civil 
de Guadalajara “Doctor Juan I. Menchaca”.

Economía
En México son pocas las microempresas que reciben capital para crecer, sobre 
todo a partir de la crisis de 1994, cuando las instituciones de crédito comenzaron 
a exigir mayores requisitos.

Establos lecheros, 
sin vigilancia y 

control 
No existen normas ofi ciales para regular y vigilar los establos ni la 
calidad de la leche bronca, indican investigadores de la Universidad 
de Guadalajara.
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SaludCRÓNICA

La cirugía, lo menos 
recomendable para obesos 
En el VII 
Congreso 
internacional 
de avances 
en medicina 
destacará el tema 
de la obesidad 
mórbida. 

Ricardo Ibarra
ria@lapalabra.com

L 
a cirugía como método 
de adelgazamiento es lo 
menos recomendable para 

pacientes con problemas de 
obesidad, aseguró el jefe de la 
división de cirugía, del Hospital 
Civil de Guadalajara “Doctor 
Juan I. Menchaca”, doctor Car-
los López Lizárraga.
 Aseveró que las personas 
en esas condiciones tienen altos 
riesgos de fallecer durante la 
operación, por las complicacio-
nes del procedimiento quirúrgi-
co y la propia enfermedad.
 A causa de las difi cultades 
generadas en los individuos con 
sobrepeso durante las operacio-
nes, éstas constituyen la última 
alternativa para su remedio, 
explicó López Lizárraga.
 “Este tipo de cirugía da mie-
do a quienes desarrollan proble-
mas de peso, porque pueden 
fallecer durante la intervención 
o morir antes de ser practicada, 
algo que a veces no entienden 
ellos ni sus familiares”.
 “Sin embargo, quienes resul-
tan elegidos para un tratamiento 
de esas características, es porque 
no bajaron con ninguna dieta o 
tienen hipertensión, diabetes o 
cardiopatías.
 “Este sector también presen-
ta difi cultades en articulaciones, 
columna vertebral y relaciones 
humanas, o sea, en cuestiones 
de autoestima”.
 La Organización Mundial de 
la Salud refi ere que existen 150 
millones de adultos con sobrepe-
so. De estos, cinco millones mori-
rán de forma prematura, a causa 

de enfermedades y complicaciones 
generadas por su condición.
 El doctor Héctor Gómez Vidrio 
explica que el factor principal en 
los obesos radica en los genes, pues 
alteran la función del hipotálamo, 
órgano que regula el apetito o “al-
tera la funcionalidad hormonal de 
la célula grasosa o adiposito”.
 También infl uyen los hábitos 
alimenticios de la familia, el alma-
cenamiento de grasa ocasionado 
por la vida sedentaria, la presión 
social para consumir hidratos de 
carbono y azúcares, así como los 
trabajos que fomentan la inactivi-
dad física y el estrés.

AVANCES MÉDICOS

Los adelantos en obesidad mórbida 
serán tratados por especialistas de 
México, Japón, Canadá y Estados 
Unidos, en el VII Congreso in-
ternacional avances en medicina, 
organizado por los hospitales civi-
les, del 3 al 5 de febrero, en Expo 
Guadalajara.

 El coloquio ofrecerá cursos, 
talleres, simposios y conferencias 
en cirugía, gineco obstetricia, pe-
diatría, anestesiología, enfermería, 
odontología, trabajo social, medici-
na, salud mental, actividad física y 
salud.
 Además del manejo quirúrgico 
de obesidad mórbida, los especia-
listas desarrollarán temas como 
avances en trasplante hepático, 
renal, cardiaco y pulmonar; el 
papel de la mujer en el desarrollo 
latinoamericano; impacto actual 
del embarazo en la adolescencia; 
blanqueamiento dental, metodo-
logía avanzada; suicidio, un pro-
blema social; medicina alternativa: 
¿lo es?; niño hiperactivo, así como 
la relación del arte en la psicosis.
 De manera alterna al congreso 
efectuarán la III Expo médica de 
Guadalajara y el I Foro nacional 
de seguridad en atención hospita-
laria. En estos eventos trabajaran el 
tema Hospital y bioterrorismo, la 
farmacovigilancia y cómo prevenir 
riesgos en el personal de salud.

Según la OMS existen 150 millones de adultos con sobrepeso
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“NINGÚN SHOCK” 
DESCUBRIR QUE TENÍA VIH

Ricardo Ibarra
ria@lapalabra.com

Las manos atadas tras la espalda. Las 
esposas los inmovilizan en la sala de 
espera. No hay movimiento en sus 
cuerpos mientras aguardan consulta, 
más que el de la mirada y los pies 
nerviosos. “Vienen del penal de 
Puente grande”, dice el de uniforme 
azul y placa dorada a la altura del co-
razón, cuando los reciben en el área 
de atención a personas con VIH, del 
hospital civil de Guadalajara “Fray 
Antonio Alcalde”.
 En la hilera de sillas esperan los 
dos reos y quien los acompaña: un 
hombre como de 40 años, un joven 
menor a los 30 y su tal vez esposa. 
Todos infectados por el virus del 
sida.
 El hombre mayor había asistido 
ya a consulta. Los presos acuden 
cada tres meses a recibir atención 
médica, “desde hace cuatro años”. 
El joven “es primerizo”: acaba de 
descubrir su padecimiento.
 A cada lado de la sala de recep-
ción están las puertas que indican 
Consultorio 1 y Consultorio 2. En el 
1, un médico dice a un hombre de 
facciones delgadas cómo y dónde 
colocarse determinadas inyeccio-
nes en caso de sentir malestares. 
Parece que tiene “arriba el azú-
car”. En el 2 una pareja de policías 
bien armados escolta a un reo con 
VIH.
 A los presos quien los vigila no 
permite que hablen con alguien. 
Los calla. El hombre del consultorio 
1 sale. Parece feliz. Muestra una 
sonrisa a quienes esperan sentados 
en el área de recepción. “Buenos 
días”. Solo algunos contestan.
 Su ánimo aparente me da valor 
para interrogarlo. ¿Cómo está? 
“Muy bien”. Después de proponer-
le una charla para Gaceta, accede, 
pero pone sus condiciones: “sin 
foto y sin mi nombre”. ¿Cómo se 
le antoja llamarse? El nombre de 
Juan Carlos le da confi anza.
 “Juan Carlos” comienza por 
aclarar que para él “no fue ningún 
shock” descubrir que padecía VIH. 
“Todo lo contrario. Muchos lloran, 
se angustian, pero todos nos vamos 
de alguna manera. A partir de que 
sé lo que tengo he conocido mara-
villas. Estoy más consciente de mi 
vida y me cuido más”.

 Dice que durante la época que 
adquirió la infección, su esposa e 
hijos vivían en Estados Unidos. 
Llevaba mucho tiempo separado de 
su mujer, como hasta ahora. Eso fue 
hace aproximadamente 10 años.
 A fi nales del ’98 culminó en el 
área de urgencias de un hospital 
de Guadalajara una serie de en-
fermedades padecidas durante el 
año. “No salía de una cuando me 
pegaba la otra”. Le diagnosticaron 
neumonía a causa de la baja en sus 
defensas.
 Al conocer su historial clínico, 
los médicos lo enviaron al área de 
análisis de sangre. Confi esa que 
temía conocer los resultados. Le 
broto una angustia reprimida des-
de hacía cuatro años.
 En el ’94 tuvo una “relación fuera 
del matrimonio”. Asegura que su 
contagio fue del todo inusual, por-
que dice que usó un preservativo. Sin 
embargo, “el condón se rompió”.
 Juan Carlos asevera que su vida 
es normal. Su familia lo acepta. 
Recibe y da apoyo a otros infecta-
dos. Lleva una rutina sana. Hace 
ejercicio. Duerme a sus horas.
 Sus hijos desconocen que tiene 
VIH. Luce delgado, con las mejillas 
hundidas. Todos los días toma Ka-
letra, Zidovudina y Videx para con-
trolar el virus. Cuando es necesario 
se inyecta insulina, por lo del azúcar. 
Desde hace dos meses no acude al 
trabajo. La hipoglucemia lo obligó 
a pedir permiso para faltar.

• 16 mil individuos adquieren 
la infección cada día en el ámbito 
mundial.
• En México, 85 por ciento de 
los infectados tiene entre 20 y 49 
años.
• Según el Centro Nacional 
para la Prevención y el Control del 
VIH-sida (Conasida), de las 53 mil 
personas registradas que sufren 
el padecimiento, ninguna utilizó 
condón como medida protectora.
• En Jalisco existen alrededor 
de 700 personas en lista de espera 
para recibir tratamiento gratuito 
contra el VIH.
• En el ámbito comercial, el 
mismo tratamiento cuesta entre 
ocho mil y 12 mil pesos al mes.
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L
os establos lecheros de la  zona 
metropolitana de Guadalajara no 
están vigilados ni controlados por las 

autoridades y una buena parte de estos 
presentan defi ciencias que repercuten en 
la calidad de la leche bronca que producen, 
indicaron investigadores de la Universidad 
de Guadalajara.
 La jefa del Laboratorio de microbiología 
sanitaria, del Centro Universitario de 
Ciencias Exactas e Ingenierías (CUCEI), 
Refugio Torres Vitela, recalcó que no existen 
normas ofi ciales para regular y vigilar los 
establos y la calidad de la leche bronca.

DEFICIENCIAS TÉCNICAS

El especialista del Departamento de Medicina 
Veterinaria, del Centro Universitario de Ciencias 
Biológicas y Agropecuarias (CUCBA), Hugo 
Castañeda, indicó que la mayoría de los establos 
se encuentra en Zapopan, Tonalá y Tlajomulco, 
mientras que en Guadalajara son pocos.
 La mayoría de las empresas dedicadas a 
esta actividad son pequeñas y de subsistencia 
familiar, pues disponen de 20 a 40 vacas.
 De acuerdo con el investigador, los 

problemas que enfrentan algunos establos son 
de carácter técnico: tan solo cuentan con un 
comedero de bovinos, un sitio para que tomen 
agua y, en el mejor de los casos, pequeñas 
ordeñadoras.
 Los especialistas de la UdeG coincidieron 
en que para la producción lechera en la zona 
metropolitana de Guadalajara se requiere 
mayor tecnología, infraestructura, sanidad en 
la extracción (ordeña) y manejo, problemas 
también presentes en el resto de Jalisco.
 “Hemos visitado a ganaderos. Les falta 
higiene, mantenimiento de equipos, tanques 
para enfriar la leche y espacios adecuados para 
los animales”. Aunque ello no aplica a todos los 
casos, este es el panorama.
 Aun cuando reciben asesoría y apoyo 
por parte del gobierno, continuó Castañeda, 
resultan insufi cientes. La mayoría de los 
ganaderos opina que sus explotaciones ya no 
son rentables y carecen de créditos blandos 
que les permitan mejorar sus granjas.
 La calidad de la leche depende tanto de 
su inocuidad, es decir, que no represente un 
peligro para la salud humana por riesgos 
químicos, físicos o biológicos, como de su valor 
comercial: que cumpla con los parámetros de 
grasa y proteínas establecidos.
 Los universitarios consideraron que no 
todas las explotaciones lecheras de la zona 

metropolitana reúnen la calidad necesaria, pues 
durante los diversos estadios de la producción, 
exponen este alimento a microorganismos 
provenientes de la tierra o el estiércol.
 El problema, es que de no contar con 
una ordeñadora limpia y en buen estado, 
podrían surgir mastitis clínica o subclínica 
(enfermedades en las ubres de las vacas), 
lo que repercutiría en la calidad de la 
leche, su producción y la economía de los 
ganaderos:
 “La leche cruda, si no es regulada o no 
garantizan buenas prácticas de sanidad en los 
establos, puede contener microorganismos 
infecciosos”.
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Establos lecheros, 
sin vigilancia y control 

•  Jalisco alberga alrededor de 18 mil 
establos.

•  Es líder de producción lechera en 
México.

•  Produce mil 690 millones de litros 
cada año.

•  El promedio de vacas por establo 
es de 30, las que producen de 15 
a 25 litros diarios.

Fuente CUCBA

UN PROBLEMA DE 
SALUD PÚBLICA

Hugo Castañeda, quien también perte-
nece a la Unidad de morfología, del CU-
CBA, explicó que algunos productores 
venden la leche afuera de las granjas, 
pues el precio de venta es más alto que 
para una empresa. Otros ganaderos la 
comercializan para su transformación 
en yogurt, cajeta o quesos.
 Torres Vitela, que preside el orga-
nismo nacional de normalización del 
Consejo para el fomento de la calidad 
de la leche y sus derivados (Cofocalec), 
resaltó que en los países desarrollados 
no es permitida la venta de leche si no 
se garantiza su calidad.
 Agregó que las autoridades sanita-
rias deben supervisar de cerca la pro-
ducción de la leche y sus derivados. En 
principio, no deben permitirla sin re-
gulación. Además, es necesario vigilar 
que los subproductos sean elaborados 
a partir de una leche que cumpla con 
las normas de calidad.
 Los microorganismos de la leche 
bronca, señaló, pueden ser eliminados 
mediante un proceso de ebullición, es 
decir, si la hierven. El problema surge 
con los ganaderos que destinan su 
leche a procesos de transformación sin 
pasteurizarla ni cuidar el proceso.
 “Prueba de ello es que hay pro-
ductos comercializados, como quesos 
y panelas, sin pasteurizar, sin etiqueta 
o empaque y que son expendidos en 
tianguis o mercados, por lo que nadie 
queda como responsable ante un pro-
blema de salud pública”.
 Como resultado de esta falta de vi-
gilancia, dijo Torres Vitela, la población 
puede comprar el queso e intoxicarse con 
el mismo.
 “Desde su extracción en condicio-
nes antihigiénicas, hasta su manejo y 
exposición a contaminantes, polvo y 
estiércol que pueden llegar a la leche, 
sin que haya un tratamiento depura-
dor, el producto fi nal también estará 
contaminado”. 
 La leche, explicó, es un caldo de 
cultivo excelente para muchos micro-
organismos, lo cual garantiza que el 
producto alcance una concentración 
elevada de bacterias en dosis sufi cien-
tes como para causar un caso clínico.
 Los especialistas subrayaron la 
necesidad de mejorar la producción de 
los establos en la zona conurbada, pues 
esto les dejaría mayores ganancias y 
mejoraría la calidad de la leche. En este 
sentido, es necesario avanzar más en 
las normas y vigilar su cumplimiento, 
ya que en México hay algunos retrasos 
en la materia.

Empresas pequeñas para la subsistencia familiar
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Sociedad

La ZMG creció nueve mil
hectáreas en cinco años

LA MANCHA URBANA, MÁS HACIA TLAJOMULCO

Los planes de 
ordenamiento 
urbano de cada 
uno de los 
municipios no 
han servido de 
mucho, advierte 
especialista 
universitario.

Mariana González
marianaglez66@hotmail.com

E 
n los últimos cinco años, la 
zona conurbada de Guadala-
jara creció alrededor de nueve 

mil hectáreas hacia los cuatro pun-
tos cardinales. Antes del año 2000, 
la ciudad tenía un área urbanizada 
de 36 mil hectáreas. Ahora cuenta 
con 45 mil.
 El especialista del Centro Uni-
versitario de Arte, Arquitectura y 
Diseño (CUAAD), de la UdeG, Jesús 
Garnica, dijo que estas cifras refl ejan 
el crecimiento desmedido que sufre 
la urbe.
 Consideró que a pesar de que 
cada municipio tiene sus planes de 
ordenamiento urbano para saber 
cómo y hacia dónde crece la ciudad, 
éstos no han servido de mucho, ya 
que tanto las autoridades como los 
empresarios han aprovechado al 
máximo la oportunidad de desarro-
llar grandes fraccionamientos, sobre 
todo en el municipio de Tlajomul-
co.
 “Hacia Tlajomulco ha crecido 
más la mancha urbana, porque hay 
una administración dinámica en 
ese aspecto, y también porque han 
visto la oportunidad de desarrollar 
grandes fraccionamientos”.
 Este crecimiento obedece, en 
gran medida, a la explosión demo-
gráfi ca, pero también a la emigra-
ción de pobladores hacia la zona, 
tanto del resto del estado como de 
otros.
 La expansión de la ciudad 
hacia lo que antes eran considera-
dos pueblos cercanos, obliga a las 
autoridades respectivas a dotar de 
servicios a estas zonas, lo mismo de 
transportación y vías de comunica-
ción, de agua, luz, etcétera.
 Garnica, quien es investigador 
del Departamento de Urbanística 
del CUAAD, aseguró que estos 
municipios se enfrentan a proble-
mas administrativos, de espacio 
y presupuestales para brindar los 

servicios básicos que precisan las 
nuevas colonias.
 “Los ayuntamientos tienen dos 
problemas: solucionar lo referente 
a las aguas residuales, y abastecer 
de agua potable a estas nuevas 
comunidades, lo que signifi ca rees-
tructurar y modernizar las redes de 
tales sistemas”.
 El equipo con el que cuentan 
para tal fi n resulta insufi ciente, pues 
lo que los gobiernos municipales 
pueden ofrecer ya quedó rebasado, 
por lo que solo atienden al 25 por 
ciento la demanda.
 La infraestructura vial es otro de 
los aspectos a solucionar, pues cada 
vez hay una mayor carga vehicular 
no solo en las principales arterias, 
sino también en las calles de menor 
importancia.
 “El Periférico, una de las vías 
más rápidas, ya está saturado en las 
horas pico. Esto sucede también en 
otras partes de la ciudad”.
 Ante dichos problemas, el aca-
démico comentó que es necesario 
proporcionar vías alternas que faci-
liten el paso por la ciudad y mejorar 
el sistema de semaforización.

DESCONCENTRACIÓN

Para solucionar los problemas que 
aquejan a la ZMG es importante que 
exista una desconcentración en el 
ejercicio de las funciones adminis-
trativas y una fuerte generación de 
empleos en el resto del estado.
 “Los principales focos de em-
pleo están en la zona centro. Esto 
genera una concentración de las 
actividades económicas en esta área, 
lo que propicia que los ciudadanos 
se transporten hacia la misma para 
satisfacer sus requerimientos”.
 Lo más importante sería que las 
autoridades municipales tomen en 
cuenta los planes parciales de desa-
rrollo, con la fi nalidad de asegurar 
un crecimiento equilibrado a los 
actuales y futuros habitantes de la 
zona.

PUEBLOS EN LA 
CIUDAD

En los últimos años Guadalajara 
se convirtió en una metrópoli que 
se extiende cada vez más hacia los 
pequeños poblados de sus alrede-
dores, convirtiéndolos en parte de 
la misma.
 La idea de ciudad que tenían sus 
pobladores, ha cambiado, al menos 
en lo que a espacio se refi ere, pues 
resulta difícil que alguien conozca 
la zona conurbada en su totalidad, 

señaló el investigador del Departa-
mento de Estudios Mesoamericanos 
y Mexicanos, Armando Bogar Esco-
bar Hernández.
 “Antes la gente tenía una idea 
total de Guadalajara, pero ahora 
solo domina su barrio, lugar de 
trabajo y algunos puntos más, como 
la escuela o centros de diversión”.
 Barrios como el de Mexical-
tzingo y Analco, que estuvieron 
compuestos por etnias indígenas, 
hoy están inmersos en la dinámica 
urbana.
 “Guadalajara era `el rancho 
grande´, pues la mayoría de la gen-
te vivía en ranchitos o querencias 
fuera de sus límites. Cuando las 
personas tenían que trasladarse al 
centro de la ciudad a visitar a al-
gún familiar o a resolver cualquier 
asunto, les costaba trabajo hacerlo, 
porque notaban la diferencia y todo 
lo que implica vivir en una urbe”.
 Hay casos que demuestran lo 
afirmado, como el de la colonia 
San Andrés, que fue un pueblo y 
ahora forma parte de la zona me-
tropolitana de Guadalajara (ZMG), 
dijo el académico, quien investiga 
sobre vida cotidiana y dinámicas 
sociales.
 Aseveró que este fenómeno pro-

picia que tales comunidades conser-
ven sus costumbres y tradiciones y 
“una cierta calma y espíritu pueble-
rino”. Sus habitantes aún mantienen 
un “microcosmos propio, focalizado 
en la parroquia del barrio, pero sin 
desligarlo de la dinámica urbana”.
 Los barrios al ser absorbidos 
viven un dinamismo doble. “Por 
una parte, la gente está impuesta 
al ajetreo y el estrés de la ciudad, se 
adapta al habla, a las exigencias y 
conocimientos de ésta para sobre-
vivir”, pero en el momento en que 
regresa a su colonia, “sabe que llega 
a un lugar más tranquilo y relajado. 
Mantiene un sentido de pertenencia 
a través de ciertos rituales y festivi-
dades”.
 En el caso de San Martín de las 
Flores, por ejemplo, prevalecen ac-
tividades como la escenifi cación de 
la pasión de Cristo o la práctica de 
los conocimientos mágicos, lo que 
origina referentes de identidad.
 Aunque esas poblaciones son 
benefi ciadas con mayor infraestruc-
tura de comunicaciones, seguridad 
y servicios públicos en general, 
sus costumbres y prácticas sociales 
corren peligro al confrontarlas con 
las del resto de los habitantes de la 
zona conurbada.

 “Cuando una comunidad pierde 
sus referentes culturales, pierde 
rumbo y sentido, se torna vulnera-
ble a las acciones negativas externas 
y puede convertirse en una colonia 
más en la ciudad”, recalcó el maes-
tro en antropología social.
 Enfatizó en que es necesario 
que estos grupos defiendan sus 
costumbres, “no como un miedo a 
la externo, sino porque cualquier 
comunidad necesita consolidar 
sus raíces, orígenes, para entender 
el presente y poseer una visión a 
futuro”.

Población en los 
últimos 25 años

2.5
veces aumentó en la ZMG.

1.3
en Guadalajara.

Zapopan, Tlaquepaque, 
Tlajomulco y El Salto 

tienen el triple de habitantes.

La metrópoli se extiende cada vez más hacia los pequeños poblados de sus alrededores
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Ecología

Vigilarán la cuenca 
Zapotlán el Grande
Ante la falta de acuerdos y apoyos del 
gobierno, la academia y otros sectores 
integrarán un comité de vigilancia 
ambiental de la cuenca.

Luis Eduardo Carrillo
ecarrillo@redudg.udg.mx

A fi n de vigilar la rehabilitación 
y conservación de la cuenca de 
Zapotlán el Grande, el Centro 
Universitario del Sur (CUSur), 
de la UdeG y diferentes actores 
sociales, establecerán el comité 
de vigilancia ambiental de este 
recurso.
 El secretario de la academia 
de medio ambiente del CUSur, 
Natividad Covarrubias Tovar, 
comentó que ante la falta de 
acuerdos y apoyos del gobierno, 
la academia y otros sectores inte-
grarán este organismo.
 La cuenca padece un fuer-
te deterioro. Presenta diversos 
problemas: un bosque ralo, altos 
procesos de erosión y azolva-
miento, además de una laguna 
contaminada.
 La laguna es un indicador 
de lo que acontece en la cuenca. 
“Por ello debemos vigilarla en 
su conjunto”. El problema radica 
en que tanto las instituciones 
gubernamentales, como la propia 
Universidad no han aportado los 
recursos humanos, políticos y 
económicos para salvarla, a pesar 
de que existe disposición social 
para hacerlo.
 “Considero que nos hace falta 
ponernos de acuerdo y lograr un 
mayor impulso para este trabajo, 
no tanto de la UdeG, ya que cum-
plimos con aspectos como capaci-
tación y asesoría, pero requerimos 
apoyo de otros sectores. Es una 
labor que debemos realizar de 
manera integral”.
 Desde 1995 hay una propuesta 
de plan de manejo, publicada en 
el Diario ofi cial de la federación, pero 
tales compromisos quedaron en el 
papel.
 En el caso de la UdeG, ésta 
realiza estudios y actividades 
para proteger y rehabilitar la la-
guna Zapotlán el Grande, las cua-

les involucran a la población de 
Gómez Farías y Ciudad Guzmán, 
así como el Taller internacional de 
rehabilitación, en el que son dis-
cutidas propuestas para resolver 
los problemas de la cuenca.
 La académica del CUSur 
informó que este comité será 
integrado por académicos de 
la Universidad de Guadalajara, 
autoridades municipales y fun-
cionarios de la Procuraduría Fe-
deral de Protección al Ambiente 
(Profepa), productores forestales, 
integrantes de la comunidad pes-
quera y la sociedad en general.
 “Estamos interesados en que 
este organismo no solo lo formen 
académicos y políticos: la idea es 
organizar a la comunidad en un 
proceso de desarrollo comunita-
rio”.
 Las metas del proyecto son: 
convertir a sus integrantes en 
vigías de la conservación y re-
habilitación de la cuenca en los 
aspectos natural, económico y 
social. También aprovecharla de 
manera sustentable.
 “La labor universitaria en este 
comité será impulsar aún más el 
trabajo, pues entre sus funciones 
sustantivas está la formación, 
investigación y extensión. Tam-
bién buscaremos el desarrollo 
comunitario. Tenemos mucha 
responsabilidad al respecto”.
 Con la integración de este ór-
gano podrán realizar convenios, 
contratos y conseguir recursos 
externos.
 Aún desconocen la fecha 
de integración de este comité. 
Desde hace dos años surgió la 
propuesta, pero en el último 
taller internacional de la laguna, 
organizado por el CUSur, deci-
dieron reactivarla.
 En estos momentos trabajan 
para integrar el expediente, para 
que sea aprobado por la Profepa 
y determinar la fecha de su esta-
blecimiento.

Eduardo Carrillo

I
nvestigación de contaminación 
atmosférica, prevención y 
educación constituyen los tres 

ejes de trabajo que impulsará el 
Comité metropolitano de la calidad 
del aire (Comeca), integrado por 
la Universidad de Guadalajara, 
instituciones gubernamentales, 
educativas e industriales.
 Dichos temas son resultado de 
la sesión de este comité, efectuada 
el 25 de enero, en el marco del 
IX Congreso estatal de biología, 
fecha en que la UdeG y Biólogos 
colegiados de Jalisco conmemoraron 
el Día estatal del biólogo.

 Durante la junta, el representante 
del Colegio de biólogos ante este 
organismo, Javier García Velasco, 
hizo una recapitulación de los 
tópicos trabajados en la última 
sesión y propuso reorientar los 
trabajos de la agrupación, para 
hacerla más dinámica y adaptarla 
a las condiciones atmosféricas 
de la zona metropolitana de 
Guadalajara.
 Cuando formaron el comité 
había índices de contaminación 
diferentes. Entonces realizaron 
esfuerzos por cambiar la fórmula 
de gasolinas, así como tareas de 
vigilancia y prevención de las 
emisiones de la industria. Sin 
embargo, el deterioro ambiental 
no mejoró, porque aumentó el 
parque vehicular y las fuentes de 
polución.
 “ Te n e m o s  p r o c e s o s  d e 
contaminación no constantes, 
pero puntuales. Es decir, en épocas 
decembrinas las condiciones 
atmosféricas propician inversiones 
térmicas y más emisiones de 
contaminantes, por procesos 
productivos y lúdicos, como la 
quema de llantas”.
 De acuerdo con el investigador 
del Centro Universitario de Ciencias 
Biológicas y Agropecuarias, ha 

crecido mucho la cantidad de 
carros y la mancha urbana, aspecto 
que repercute en la calidad del 
aire, como ejemplifi ca la parte sur 
oriente de la ciudad, que es la zona 
más contaminada.
 El comité trabaja con poco 
dinero, circunstancia que limita sus 
actividades. “Por eso apostaremos 
a la educación”. 
 “La reestructuración de esta 
dependencia tiene como objetivo 
adaptarnos a las necesidades en 
este tema y reconocer qué recursos 
económicos tenemos”.
 El Comeca está formado por 
la Semades, SVyT, SSJ, SEJ, IMSS, 
Profepa, UdeG, UAG, Asociación de 
industriales de El Salto, Consejo de 
cámaras industriales, el Congreso 
del Estado y los ayuntamientos de 
Guadalajara, Tlaquepaque, Tonalá, 
Tlajomulco y El Salto.
 García Velasco destacó que la 
UdeG ha tenido una participación 
importante en este organismo, 
pues actúa en aspectos de pre-
vención y detección, mediante 
estudios de contaminación atmos-
férica, ruido y tráfi co vehicular, 
además de impulsar la elaboración 
de materiales educativos, diri-
gidos sobre todo a la población 
infantil.

Apuestan a la 
educación ambiental 
Sesiona Comité 
metropolitano 
de la calidad del 
aire, integrado por 
la Universidad 
de Guadalajara, 
instituciones 
gubernamentales, 
educativas e 
industriales.
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La parte suroriente de la ciudad es la zona más contaminada
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Año internacional 
del microcrédito
En México son pocas las microempresas que reciben capital 
para crecer, sobre todo a partir de la crisis de 1994, cuando 
las instituciones de crédito comenzaron a exigir mayores 
requisitos, señala especialista universitario.

Juan Carrillo Armenta
juafracarrillo@hotmail.com

E 
l  año internacional del 
microcrédito, lanzado por  
Naciones Unidas para este 

2005, con el objetivo de promover 
esta herramienta de lucha contra la 
pobreza, “es solo retórica”, aseveró 
el investigador del Departamento 
de Economía, de la Universidad 
de Guadalajara, Alejandro José 
Comparán Ferrer.
 Según datos del INEGI, en 
México existen 3.5 millones de 
empresas formales. De esta cifra, las 
instituciones bancarias consideran 
a 100 mil (3.5 por ciento) como 
sujetos de crédito, de manera que 
dejan a miles sin recursos para 
crecer.
 El Consejo mexicano de uniones 
de crédito, AC, que agrupa a 43 
organizaciones, tenía hasta junio 
de 2004, 56 mil 75 socios, de los 
cuales ocho mil 838 (16 por ciento) 
gozaban de crédito. Su cartera, que 
estaba en siete mil 209 millones de 
pesos, contenía un monto vencido 
de 165 millones (2.25 por ciento).
 “Nacional Financiera debería 
fomentar los préstamos a las 
microempresas,  pero según 
algunos datos, solo ha otorgado 
fi nanciamiento por 215 millones, 
mientras que la banca privada, por 
mil 654 millones.
 “Si juntamos estas cifras, 
veremos que pocas empresas en 
México reciben capital para crecer, 
sobre todo a partir de la crisis de 
1994, cuando las instituciones 
de crédito comenzaron a exigir 
mayores requisitos”.
 Muchas personas, al no contar 
con un trabajo formal, recurren a 
los microchangarros, “pero si los 
trámites legales para establecer 
un negocio de este tipo son lentos 
y difíciles, más será cumplir con 
los requisitos para que los dueños 
del dinero no consideren a estos 
proyectos una aventura”.
 “Para alguien que quiera 
comenzar un negocio será casi 
imposible conseguir crédito, pues 
debe comprobar que tiene un año 
de establecido y conseguir un 
aval”.
 Con la exigencia de tener un bien 
inmueble, los bancos desalientan a 
los futuros prospectos de crédito. 
Además, cuando una empresa pide 
dinero, por lo general tardan en 
entregar el monto solicitado. Esto 
afecta a los industriales que deben 
surtir con urgencia algún pedido o 
adquirir un producto.

UN AÑO

De acuerdo con Gabriel Tamayo, 
gerente de SME (Smal & Medium 
Enterprises, por sus siglas en inglés), 
del banco HSBC, “no fi nanciamos 
a empresas que comienzan, pues 
es necesario que tengan un año de 
funcionamiento”. 
—¿Por qué razón?
—No sabemos. Son lineamientos 
que nos establecen, de manera 
que debemos apegarnos a esas 
normas.
 Para los negocios “consolidados” 
tienen una línea crediticia desde 10 
mil hasta 250 mil pesos, con una 
tasa fija anual de 24 por ciento. 
“Según el ingreso, prestamos. El 
mínimo de ingresos mensuales 
debe ser de tres mil quinientos 
pesos”.
 Todo depende de la “capacidad 
de pago” de la empresa. “No 

podemos dar un crédito y pedir 
pagos de cinco mil pesos mensuales, 
cuando solo perciba cuatro mil”.
 Explica que estos de créditos 
tienen que ser liquidados en un 
año, como máximo. “Si reciben 
un monto, por ejemplo, de 100 
mil pesos, deben pagar nueve mil 
455.96 al mes”.
—¿Qué hacen cuando una persona 
necesita 50 mil pesos para abrir 
un negocio?
— N o  m a n e j a m o s  c r é d i t o s 
personales por esa cantidad, ya 
que el mínimo para individuos es 
de 200 mil. Prestamos a quienes 
reciben aquí su nómina (máximo 
tres meses de sueldo) y a empresas 
con un año de antigüedad.

REQUISITOS

Angélica Limón, gerente de HSBC, 
sucursal Juárez y Federalismo, 

agrega que además de la capacidad 
de pago, verifi can que la persona o 
industria aspirante a un crédito no 
tenga adeudos.
 “Un individuo con deudas 
tiene menor capacidad de pago. 
No prestamos, no porque carezca 
de solvencia moral, sino por estar 
latente la posibilidad de que ingrese 
al buró de crédito”.
 Dentro del banco hay créditos 
para remodelar o adquirir vivienda, 
para comprar un automóvil y dar 
liquidez a personas físicas, aunque 
el mínimo es de 200 mil pesos.
—¿Qué opinión tiene de los 
microcréditos?
—Es un recurso necesario para 
reactivar la economía de cualquier 
micromercado. En el caso de la 
zona donde está instalado el banco, 
piden créditos mayores a 250 
mil pesos, porque son empresas 
consolidadas.

Préstamos 
para todos

El ayuntamiento de Gua-
dalajara, vía el programa 
Desarrollo de emprendedores, 
tiene capacidad para entregar 
mil créditos este año (hasta el 
momento han dado alrededor 
de 100), en cantidades que 
van de cinco a 30 mil pesos, 
incluso hasta 150 mil, me-
diante otras opciones, afirma 
su director, licenciado Luis 
Gonzalo Jiménez Sánchez.
 “El año pasado prestamos 
a más de 50 personas con 
alguna discapacidad. Las 
empresas que más requieren 
financiamiento son los ciber-
cafés, estéticas, productores 
de artesanías o reparadores 
de computadoras, televisores 
o motores”.
 Los sujetos tienen dos 
años para cubrir su compro-
miso, con una tasa mensual 
de uno por ciento sobre saldos 
insolutos. “Si alguien recibe 30 
mil pesos, pagaría alrededor 
de mil 500 mensuales”.
 El año pasado apoyaron 
la apertura de 802 empresas, 
con una bolsa total de 19 
millones. En este año esperan 
impulsar mil negocios, con un 
monto aproximado a los 30 
millones.
—¿Qué requisitos piden a 
quienes desean un crédito?
—Que tengan un buen proyec-
to. Como requisito tomamos 
sus datos personales y licen-
cia municipal. Si no tienen este 
documento, brindamos ayuda 
para que obtengan ese papel 
o damos uno provisional. Tam-
bién solicitamos que tengan 
un lugar establecido.
 “Consideramos que este 
sistema funciona. Por ejemplo, 
el año pasado dimos crédito 
a 35 personas del comercio 
informal, quienes dejaron 
esa condición y elevaron sus 
ingresos”.
 Los interesados pueden 
llamar al teléfono 38 18 36 
41, así como a las pláticas 
informativas que tienen lugar 
a las 9:00 horas, en Marsella 
49, primer piso.

Entre los empresarios que más requieren fi nanciamientos están los productores de artesanías
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Política

¿Profesionalización de 
diputados y senadores?
En febrero próximo el 
Senado determinará 
si aprueba o no la 
reelección de los 
legisladores.

La reelección no solucionaría los problemas de 
entrampamiento político, pero permitiría que los 
diputados y senadores dependan menos de sus partidos y 
más de los electores, afi rman investigadores univesitarios.

Mariana González
marianaglez66@hotmail.com

L 
a reelección continua de diputados y 
senadores abre la posibilidad de formar 
legisladores con mayor nivel de profe-

sionalización y enterados de los procesos le-
gislativos, lo que permitiría tener un Congreso 
más efi ciente y fructífero para los intereses de 
la sociedad, aseveró el politólogo de la UdeG, 
Marco Antonio Cortés Guardado.
 A pesar de lo anterior, coincidió con la jefa 
del Centro sobre el cambio y las instituciones, 
del CUCSH, Laura Patricia Romero Miran-
da, en que esta medida no solucionaría los 
problemas de entrampamiento político y mal 
funcionamiento gubernamental.
 “Contribuiríamos a consolidar las tenden-
cias de enquistamiento de una democracia 
electoral que no resuelve la injusticia social, 
pues la reelección inhibe la rotación de la diri-
gencia del país y los representantes populares”, 
explicó Romero Miranda.
 En febrero próximo el senado determinará 
si aprueba las reformas a los artículos 58 y 116 
constitucionales (que hablan del principio de 
no reelección), para que los senadores puedan 
ser ratifi cados por un periodo adicional y los 
diputados hasta por tres veces consecutivas.
 De acuerdo con los académicos, para que 
existan grandes cambios favorables a la socie-
dad resulta indispensable efectuar una reforma 
que emane de un proyecto de nación, a fi n de 
tener el marco adecuado para resolver los pro-
blemas de manera civilizada y democrática.
 “México requiere una reingeniería a fondo, 
por medio de una reforma estructural, para 
defi nir qué atribuciones corresponden a cada 
poder y órgano gubernamental. Esto evitaría 
los confl ictos actuales entre el presidente y 
el Congreso de la Unión”, comentó el direc-
tor de la División de Estudios Políticos, del 
CUCSH.
 Los partidos políticos están conscientes 
de que aprobar la reelección de diputados es 
indispensable, aunque dicha iniciativa dismi-
nuiría el control de las dirigencias partidarias y 
su injerencia en la agenda nacional y el rumbo 
del país.

 Pero este principio sería benéfi co, pues 
disminuiría el poder que esos órganos políti-
cos han adquirido, incluso por encima de las 
esferas ejecutiva y judicial.
 “La reelección flexibilizaría esta ‘parti-
docracia’, pues los diputados o senadores 
dependerían menos de sus partidos y más de 
los electores. Es decir, el diputado o senador 
tendría que estar ocupado en responder con 
hechos para buscar su ratifi cación por la so-
ciedad, en lugar de cabildear para obtener su 
reelección”.
 Un argumento para modifi car la ley radica 
en que hará posible dar continuidad a los temas 
y agenda legislativa, postura que resulta débil, 
opina Romero Miranda, pues para que haya 
continuidad en la defensa de ciertos objetivos 
y metas, “las personas no son indispensables 
si existen las instituciones”. 
 “Los legisladores son elegidos mediante 
los partidos políticos y sus plataformas, de 
manera que estos organismos deberían velar 
por el cumplimiento de los compromisos 
electorales”.
 Cortés Guardado considera que la con-
tinuidad sería positiva, ya que defi niría los 
temas de la agenda legislativa a largo plazo 
y permitiría nutrir los temas coyunturales en 
forma permanente, no cada tres años.

 “Habría la posibilidad de que los diputa-
dos adoptaran posturas más fl exibles respecto 
a temas álgidos y controvertidos, además de 
que prolongar los periodos acarrearía, cuando 
menos, consensos productivos”.
 También existe riesgo de que prevalezca el 
confl icto entre las fracciones, que éstas no llega-
ran a acuerdos para las reformas estructurales.
 La reelección evitaría que los diputados 
dejaran inconcluso su periodo, por realizar 
campañas para obtener otro puesto público.
 En palabras de Romero Miranda, este es 
uno de los factores que propician la inefi ciencia 
del poder legislativo.
 Tenemos funcionarios “chapulines”: buscan 
saltar de una diputación a una presidencia mu-
nicipal, luego a una secretaría y por fi n al Senado 
de la república, explica Cortés Guardado.
 “Esa movilidad, nociva para el funciona-
miento de las instituciones gubernamentales, 
sería evitable si ofrecen una carrera política 
estable en las estructuras gubernamentales, 
por ejemplo en el Congreso de la Unión”.
 Como sucede lo mismo con los dirigentes 
de las ciudades y estados, resulta necesario 
plantear la reelección de munícipes y gober-
nadores, aunque con ciertos candados, como 
reducir el periodo de los mandatos estatales a 
cuatro años.

La reelección evitaría que los diputados dejaran inconcluso su trabajo
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El Centro Universitario de Ciencias 
Sociales y Humanidades (CUCSH), junto 
con la Asociación mexicana de estudios 
del trabajo y la Fundación Frederich Ebert, 
llevará a cabo el congreso Desarrollo, 
crisis y democracia en América latina, el 
7 y 8 de marzo. 
 En  e l  evento  t ra tarán  temas 
como pensamiento latinoamericano, 
globalización e integración, reformas 
del Estado, políticas públicas, desarrollo 
regional, sociedades de información, 
consolidación democrática, relaciones 
internacionales en América latina, 
dinámica demográfica y problemas 
indígenas.
 Durante el anuncio del congreso, 
la investigadora del Departamento de 
Estudios Sociourbanos, Raquel Partida, 
aseveró que los movimientos sociales han 
crecido. Las formas de participación social 
en América latina se han multiplicado 
para ser un actor central en el proceso de 
defensa y construcción democrática.
 Indicó que en los últimos años el papel 
de la sociedad civil, de los movimientos 
campesinos y obreros, así como de los 
organismos no gubernamentales, ha 
cobrado importancia en la crítica social 
y en la propuesta de alternativas de 
desarrollo económico y social en México 
y América latina.
 Es por ello que ha surgido una 
discusión académica en torno a los 
proyectos de desarrollo en la región, a 
fi n de alcanzar, dijo, un crecimiento social 
sustentable y autónomo.
 “ L o s  c i e n t í f i c o s  s o c i a l e s  e n 
Latinoamérica estamos obligados a 
contribuir –por medio de nuestros 
estudios– a que estas nuevas posibilidades 
de desarrollo sean cristalizadas en 
benefi cio de la sociedad. Nuestro papel 
crítico, como académicos y ciudadanos, 
cobra una vez más toda su fuerza y 
vigencia”.
 La reunión programada para marzo 
es previa al congreso de la Asociación 
latinoamericana de sociología (Alas), que 
será realizado en Porto Alegre, Brasil, en 
agosto.
 Mayores informes en la página 
electrónica www.cucsh.udg.mx o en los 
teléfonos 36 58 46 30, 38 23 73 95.

Debatirán 
sobre el 
desarrollo de 
América latina
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Más de 250 alumnos 
de la UdeG en el extranjero

AUMENTA LA MOVILIDAD ESTUDIANTIL

Está comprobado que quienes realizan alguna 
estancia, desarrollan más capacidades académicas 
e intelectuales.

Eduardo Carrillo
ecarrillo@redudg.udg.mx

El próximo 27 de febrero cierra la convocatoria 
de movilidad estudiantil que permite a los 
alumnos de la Universidad de Guadalajara 
realizar estancias en Europa, Asia, América 
y Oceanía.
 Cada año aumenta la cantidad de 
jóvenes de nivel superior que desean 
cursar algún semestre de su licenciatura 
en el extranjero, incremento refl ejado desde 
hace unos años, con la fi rma de convenios 
entre esta universidad e instituciones 
educativas nacionales e internacionales, 

explicó la coordinadora de Cooperación 
Académica, de la UdeG, Jocelyne Gacel 
Ávila.
 En 2000 hubo 291 acuerdos. En 2005 ya 
hay 564, con alrededor de 20 países.
 En materia de recepción de estudiantes, 
en 2001 esta Universidad recibió a 20, 
en tanto que para 2004 acogió a 224. En 
contraparte, esta casa de estudios envió 85 
alumnos en 2001, y 253 el año pasado.
 Gacel Ávila comentó que la movilidad 
estudiantil, que inicia de manera sistemática 
en 2001, cuenta con un fuerte impulso de la 
actual administración.
 Este logro también tiene que ver con 

una “mayor demanda de los muchachos, 
pues cada día adquieren mayor conciencia 
respecto a lo que representa una experiencia 
como esta”.
 “La Universidad de Guadalajara estre-
cha lazos interinstitucionales para efectuar 
estos programas, cuyo fi n consiste en que 
los jóvenes puedan realizar estancias de 
uno a dos semestres, sin pagos de cole-
giaturas, en universidades de México y el 
mundo”.

BENEFICIOS DE LA 
MOVILIDAD ESTUDIANTIL

La coordinadora de Cooperación Académica 
explicó que los lineamientos de la educación 
en el siglo XXI exigen a los estudiantes 
tener más experiencia internacional e 
intercultural.
 A decir de Gacel Ávila, gracias a estos 
programas los jóvenes adquieren muchos 
beneficios, como mayor probabilidad de 
éxito laboral, un extra al momento de buscar 
trabajo y la posibilidad de aprender un 
idioma en el extranjero.
 “Está comprobado que quienes realizan 
alguna estancia, desarrollan más capacidades 
académicas e intelectuales, regresan con 
mayor madurez, sentido de adaptación y 

capacidad para entender su idiosincrasia y 
la de los demás”.

ABIERTA LA 
CONVOCATORIA PARA 
INTERESADOS

La convocatoria para el programa de 
movilidad estudiantil 2005 A y B, abierta 
desde noviembre pasado, cerrará el 27 de 
febrero.
 Los interesados deben acudir con el 
coordinador de la unidad de intercambio 
y becas de cada centro universitario. El 
requisito consiste en ser estudiante regular, 
de quinto a un semestre antes del último, y 
tener promedio de 85.
 De acuerdo con la Coordinación de Coo-
peración Académica, de la UdeG, los países 
con mayor demanda son, por orden alfabé-
tico, Alemania, Argentina, Australia, Brasil, 
Canadá, Colombia, Costa Rica, Cuba, Chile, 
España, Estados Unidos, Francia, Italia, Mala-
sia, México, Nueva Zelanda y Reino Unido. 
 Corea, Japón, El Salvador, Holanda, 
Finlandia, Nicaragua, Polonia y Suiza tienen 
menor índice de peticiones.
 Para mayor información los interesados 
pueden consultar la página electrónica www.
cca.udg.mx 

Publica prepa de Tonalá prepa de Tonalá prepa
listas de admitidos

Laura Sepúlveda Velásquez
lgsepulveda@redudg.udg.mx

D 
e los 600 lugares disponibles 
en la preparatoria de Tonalá, 
de reciente apertura, los 

estudiantes de nuevo ingreso solo 
ocuparán 488. 
 Según el dictamen de admisión 
para el calendario escolar 2005 A, a 
cargo de la Coordinación de Control 
Escolar, de esta casa de estudios, 
quedaron libres 112 plazas.
 “Todos los aspirantes fueron 
aceptados”, informó César Gonzá-
lez Coronado, director de Trámite y 
control escolar, del Sistema de Edu-
cación Media Superior (SEMS).
 El funcionario universitario in-
formó que recibieron 488 solicitudes 
con trámite completo durante el pe-
riodo de registro, las cuales fueron 
dictaminadas para la admisión.
 De los alumnos que inician cla-
ses este 1 de febrero, el 49 por ciento 
son hombres y el 51 por ciento, 
mujeres. 
 Los jóvenes asistirán a clases en 
los turnos matutino y vespertino. 
Serán 10 grupos, cada uno con un 
promedio de 48 a 49 estudiantes. 
 Los admitidos deben acudir a la 
preparatoria para saber el turno que 
les corresponde y entregar su do-
cumentación completa. El periodo 

para este trámite es del 31 de enero 
al 4 de febrero.
 González Coronado manifestó 
que entablaron comunicación con 
los alumnos a fi n de informarles 
del curso de inducción a realizarse 
el 28, 29 y 31 de enero. En el curso 
fueron presentadas las autoridades 
del plantel y explicaron cuestiones 
relacionadas con los planes de estu-
dio, entre otros temas.
 La nueva preparatoria, módulo 
Tonalá norte, está ubicada en Juan 
Gil Preciado esquina con Antonio 
Caso, colonia Basilio Vadillo. 
 El plantel tendrá capacidad para 
tres mil 600 alumnos. A la fecha el 
SEMS ha invertido cerca de 25 mi-
llones de pesos en la primera etapa 
de su construcción, la cual consta de 
tres edifi cios con 22 aulas, tres labo-
ratorios de usos múltiples, un centro 
de autoacceso a servicios académicos 
y taller de cómputo. En construcción 
quedan dos edifi cios con 16 aulas.
 La segunda etapa abarcará la 
instalación de una cancha de usos 
múltiples, un auditorio, edificio 
administrativo, cafetería y una 
obra exterior con plazoleta y áreas 
verdes.

REGRESO A CLASES 

Este 1 de febrero regresarán a las 

aulas más de 183 mil alumnos 
de preparatoria, licenciatura y 
posgrado, informó el titular de 
Control Escolar, Roberto Rivas 
Montiel. 
  “Iniciarán las actividades co-

rrespondientes al calendario escolar 
2005 A cerca de 65 mil jóvenes de 
licenciatura y técnico superior, 111 
mil del SEMS –incluido el sistema 
semiescolarizado– y casi ocho mil 
de posgrado”.

 Las actividades académicas 
terminan el 31 de julio, según el 
calendario escolar 2005-2006. Por las 
vacaciones de primavera suspende-
rán labores del 19 de marzo al 2 de 
abril.

La nueva preparatoria está ubicada en Juan Gil Preciado esquina con Antonio Caso, colonia Basilio Vadillo
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Universidad

Amplían plazo 
para inscribirse 
al Infonavit
De septiembre a la fecha, 4 mil 
591 trabajadores universitarios se 
inscribieron al Infonavit. De éstos, 
315 están en condiciones de comenzar 
trámites de crédito.

fundamental que cotice dos años 
de manera ininterrumpida.
 Para tener acceso al crédito 
en menos tiempo, el personal 
universitario puede pagar de 
manera retroactiva las aportacio-
nes (cinco por ciento quincenal 
durante dos años) o entrar a un 
sistema de ahorro que le permita 
juntar la cuota en menor tiempo. 
De otra forma tendrá que esperar 
un par de años para completar 
las aportaciones exigidas, ya sea 
para comprar, ampliar o mejorar 
una vivienda o pagar hipoteca, 
afirmó el coordinador del pro-
grama de vivienda.

TIPOS DE CRÉDITO

El Infonavit tiene dos tipos de 
crédito que otorga de manera 
directa: el tradicional (un máxi-
mo de 256 mil 89 pesos con 60 
centavos) y el conyugal (hasta 
426 mil 816 pesos) para los que 
ganan menos de seis salarios 
mínimos.

 A partir de seis salarios mí-
nimos el trabajador puede pedir, 
tanto al Infonavit como a las so-
foles un cofinanciamiento desde 
226 mil 212 hasta 426 mil 816 o 
un crédito apoyo Infonavit hasta 
889 mil 200 pesos.
 Un trabajador universitario 
gana en promedio cuatro salarios 
mínimos, en el caso de los admi-
nistrativos y siete minisalarios, 
en el de los académicos.
 Una vez que el trabajador 
adquirió el préstamo, el Infona-
vit cobra al trabajador una men-
sualidad del 23 al 25 por ciento 
de su salario, en caso de crédito 
tradicional, que combinará con 
las tasas de interés que fijarán 
las sofoles y bancos, en caso de 
cofinanciamiento y crédito apoyo 
Infonavit.
 El tiempo que dispondrá el 
trabajador para pagar su casa 
depende de su edad. “Si una 
persona tiene cuarenta años, 
le otorgan un plazo de 25 para 
pagar; si tiene 50, quince”.

Martha Eva Loera

L 
a Universidad de Guadala-
jara ampliará un bimestre 
más el plazo que tienen sus 

trabajadores para inscribirse 
en el Infonavit. Será hasta abril 
cuando este concluya, informó 
Raúl Vicente Flores, coordinador 
del programa de vivienda de la 
UdeG.
 Los interesados pueden acu-
dir a sus sindicatos (tanto el 
Sindicato Único de Trabajadores 
de la UdeG, como al Sindicato 
de Trabajadores Académicos) o 
consultar la página www.udg.
mx/vivienda, para obtener los 
formatos y documentos necesa-
rios para darse de alta.
 También serán atendidos en 
la Coordinación de Vivienda, 
ubicada en el cuarto piso del edi-
ficio administrativo (Juárez 976 y 
Enrique Díaz de León), instancia 
que les da asesoría e información 
acerca de las diferentes opciones 
que ofrece el Infonavit.
 De septiembre a la fecha, 4 
mil 591 trabajadores se inscri-
bieron al Infonavit. De éstos, 
315 están en condiciones de co-
menzar trámites de crédito para 
comprar, ampliar o mejorar una 
vivienda o pagar una hipoteca. 
En la Universidad laboran 17 mil 
25 trabajadores, tanto adminis-
trativos como académicos.
 Como antecedente, el 26 de 
febrero de 2004, en la sala de 
exrectores de la Universidad 
de Guadalajara, las autoridades 
correspondientes firmaron un 
convenio entre esta casa de es-
tudios y el Fondo Nacional de la 
Vivienda para los Trabajadores 
(Infonavit),  en el que quedó 
establecido el compromiso de 
otorgar créditos accesibles a los 
trabajadores universitarios.
 Uno de los acuerdos a los que 
llegaron ambas partes es que los 
trabajadores de esta institución 
tienen la opción de afiliarse al 
Infonavit de manera voluntaria. 
Esto quiere decir que el trabaja-
dor que así lo decida por conve-
nir a sus intereses, puede darse 
de alta y el que no quiera hacerlo, 
la UdeG le entregará el cinco por 
ciento para vivienda en su pago 
quincenal.

REQUISITOS PARA 
COTIZAR

A cualquier trabajador mexicano 
el Infonavit le pide como requisito 

Los universitarios tienen hasta abril para registrarse
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CUCEA acredita 
siete carreras
Martha Eva Loera

Recibir una educación con ma-
yor calidad y mejor posicionada 
en el mercado laboral promete 
la acreditación de siete carre-
ras, del Centro Universitario 
de Ciencias Económico Admi-
nistrativas (CUCEA), por el 
Consejo de acreditación en la 
enseñanza de la contaduría y la 
administración (Caceca).
 “La comunidad podrá con-
fiar en que los alumnos re-
cibirán una preparación de 
calidad y en que contribuirán 
al desarrollo social, además de 
que obtendrán conocimientos y 
habilidades necesarias para su 
realización personal”, afi rmó 
Jesús Arroyo Alejandre, rector 
del CUCEA.
 Las tendencias indican que 
los programas acreditados ten-
drán más preferencia entre los 
jóvenes y estarán mejor posi-
cionados ante la sociedad. Lo 
más probable es que sucederá 
como en Estados Unidos, donde 
existen competencias nacionales 
entre las universidades, para 
estar en los primeros lugares.
 Los programas de las li-
cenciaturas en administración, 
administración fi nanciera y de 
sistemas, contaduría, mercado-
tecnia, negocios internacionales, 
recursos humanos y sistemas de 
información, recibieron dicha 
acreditación. 
 El proceso para lograr este 
objetivo inició en 2001, con 
la evaluación de los Comités 
interinstitucionales de evalua-
ción de la educación superior 
(Ciees), misma que implicó una 
autoevaluación de cada progra-
ma, actualización de la currícula 
y contenidos, sistematización de 
información, mejoramiento de 
apoyos académicos y estudios 
de egresados de cada programa, 
entre otros aspectos.
 “Los pares académicos de 
Ciees, por medio de una eva-
luación diagnóstica, hicieron 
recomendaciones para mejorar 
la calidad, pertinencia y efi cien-
cia en los recursos, procesos y 
resultados de los programas. 
Una vez que fueron acatadas 

estas recomendaciones, obtuvimos 
el dictamen de clasifi cación de cada 
programa, en nivel I (el más alto, 
porque existen los niveles II, que 
es medio, y III, bajo).
 Con esta clasifi cación, el CU-
CEA estuvo en condiciones de 
solicitar la evaluación del Caceca.
 El Consejo para la acredita-
ción de la educación superior, AC 
(Copaes), certifi ca al Caceca como 
una asociación civil integrada por 
asociaciones de profesionales, 
dependencias gubernamentales, 
académicos y especialistas con 
reconocimiento nacional.
 “Los siete programas que el 
Caceca acreditó en el CUCEA 
están reconocidos como opciones 
educativas de calidad académica 
y pertinentes”.
 Estos deben ser sumados a la 
licenciatura en turismo, que obtu-
vo dicho documento por parte del 
Consejo nacional para la calidad 
de la educación turística, AC (Co-
naet), dependencia certifi cada por 
el Consejo para la acreditación de 
la educación superior (Copaes).
 Así, el CUCEA cuenta con ocho 
programas acreditados de licen-
ciatura, de los nueve que ofrece 
este centro universitario. Solo falta 
acreditar el de licenciatura en eco-
nomía, que ha sido evaluado por 
los Ciees como nivel 1.
 “CUCEA no puede dormirse en 
sus laureles, sino que debe trabajar 
para mantener la certifi cación, pues 
dura cinco años, periodo en el que 
es necesario cumplir ciertos requi-
sitos. 
 “Durante el primer y segundo 
año Caceca verifi ca si las recomen-
daciones fueron atendidas. De he-
cho, cuando expira la acreditación, 
hay que someter los programas a 
otro proceso similar”.
 CUCEA ve más allá, pues no 
solo quiere conservar la acreditación 
nacional de sus programas, sino que 
sueña con la internacional.
 “Tenemos que hacer un au-
todiagnóstico para saber cuáles 
resultan susceptibles de una acre-
ditación internacional, además de 
detectar qué órgano expide acredi-
taciones con este valor. 
 “Sabemos ya de algunos, pero 
creemos que en Estados Unidos ra-
dican los de mayor experiencia”.
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Estudiantes

Un gobierno sin 
oportunidades para 
la juventud
De acuerdo con las estadísticas, en los 
últimos meses los índices de empleo no 
han representado espacios de trabajo 
sufi cientes y bien remunerados para la 
cantidad de estudiantes que egresan de 
las aulas universitarias.

Es hora del cuarto informe de 
gobierno y para la juventud jalis-
ciense aún no hay oportunidades 
concretas de desarrollo en materia 
cultural, educativa y laboral. 
 El poder ejecutivo ha dejado 
desprotegidos estos ámbitos de 
relevancia no solo para el sector 
estudiantil, sino para miles de jó-
venes que no han podido ingresar 
a la educación media o superior. El 
mejor ejemplo lo encontramos en 
la postura del gobernador para no 
otorgar más recursos a la UdeG en 
el presupuesto de egresos de 2005, 
aprobado en diciembre pasado. 
 El ejecutivo consideró que la 
Universidad disponía de recursos 
sufi cientes, sin tomar en cuenta el 
rezago educativo existente ni cómo 
afecta a las familias jaliscienses el 
que sus hijos queden fuera de las 
aulas universitarias, tal como lo 
muestran los resultados de primer 
ingreso publicados en este calen-
dario: a pesar de los esfuerzos es 
necesario apresurar la construcción 
de nuevas escuelas preparatorias 
en la zona metropolitana y el inte-
rior del estado.
 De acuerdo con las estadísticas, 
en los últimos meses los índices 
de empleo no han representado 
espacios de trabajo sufi cientes y 
bien remunerados para la cantidad 
de estudiantes que egresan de las 
aulas universitarias.
 Tan solo en diciembre, según 
reportes del IMSS, se perdieron 
ocho mil 164 plazas formales. Por 
este motivo el Centro empresarial 
de Jalisco tuvo que reducir sus 
expectativas de empleo para este 
año: de 30 a 35 mil puestos que 
había considerado, cuando mucho 
surgirán 25 mil, es decir, que el 
panorama es el mismo de 2004. 

 Más preocupante aún son 
las declaraciones vertidas por el 
titular del Centro empresarial de 
Jalisco, Juan José Frangie, quien ha 
dicho que incluso cumplir con esta 
meta será difícil. La situación es 
alarmante si pensamos que Jalisco 
necesita generar 60 mil empleos 
anuales. 
 En su crítica a la administra-
ción estatal, Frangie afirmó: los 
jaliscienses “no tenemos un estado 
promotor de la economía. Tenemos 
un estado político que toma sus 
decisiones con tintes políticos”.
 Desde que Ramírez Acuña en-
tró en funciones solo se han creado 
10 mil 105 nuevos empleos. Un 
défi cit de 270 mil empleos en estos 
cuatro años de gobierno.
 En lo tocante a la cultura, recor-
demos que el gobernador propuso 
una reducción del 12 por ciento del 
presupuesto destinado a este rubro 
en 2004. Fue gracias a la labor del 
legislativo que en la reasignación 
del presupuesto, la Secretaría de 
Cultura recibió un millón de pe-
sos.
 Ante un panorama tan poco 
alentador como este, la Federa-
ción de Estudiantes Universitarios 
exhorta al ejecutivo a reorientar 
sus prioridades, escuchar a la ciu-
dadanía e implementar acciones al 
respecto, para que no solo en 2006 
se concluyan obras, y en cambio la 
sociedad jalisciense cuente con más 
y mejores espacios de desarrollo y 
crecimiento laboral.

Carlos Corona,
presidente de la Federación de 

Estudiantes Universitarios.

Ángeles Arredondo,
comunicación social.

Rechazan instalación 
de gasoductos

COLONOS DE TONALÁ

Christian A. Chávez*

L 
a privatización de recursos 
naturales y de energéticos 
en el país es cada vez mayor, 

lo que resulta preocupante, pues-
to que hablamos de elementos 
imprescindibles. Un ejemplo es la 
concesión que el Estado mexicano 
fi rmó hace años con una millonaria 
empresa transnacional para que 
comercialice el gas natural, propie-
dad de los mexicanos.
 La introducción del gas por 
medio de ductos subterráneos ha 
provocado confl ictos en diferentes 
regiones del país, cuyos habitantes, 
preocupados por su seguridad han 
tenido que librar luchas legales y a 
consecuencia de ello sufrir repre-
siones, hostigamientos y despojos 
de sus derechos a decidir si quieren 
o no el servicio.
 El caso de Loma dorada, en 
Tonalá, es un ejemplo de este tipo 
de confl ictos. La introducción del 
gas natural de manera subterránea, 
representa una de las mayores 
preocupaciones de los colonos y 
un fuerte motivo de unidad en 
esta zona, que es una de las más 
pobladas de ese municipio.
 El señor Salud Ventura, habi-
tante de la colonia Loma dorada, 
señaló que en un principio ob-
servaron que enormes máquinas 
estaban abriendo surcos por calles 
y avenidas de la colonia. Sorpren-
didos comenzaron a preguntarse 
la fi nalidad de dicha obra, puesto 
que no fueron informados previa-
mente por el ayuntamiento ni por 
la empresa Tractebel, membrete de 
los uniformes de los supervisores 
del trabajo.
 Los colonos se dirigieron al 
representante municipal más cer-
cano, que es el delegado Vidal 
Sustaita Becerra, quien solo les 
recomendó a sus representados 
que aceptaran el servicio de esta 
empresa.
 Unas mangueras que los tra-
bajadores instalaron, con el letrero 
“Tractebel… peligro gas natural”, 
los hizo refl exionar en los riesgos 

potenciales que representaría la 
instalación de los conductos de 
gas, por lo que se organizaron y 
decidieron parar la obra.
 Primero pidieron a los re-
presentantes de la empresa que 
se retiraran. Ante su negativa, 
decidieron en grupo (más de cien) 
sacar personalmente las mangue-
ras que habían sido instaladas, 
ante el acoso y hostigamiento de 
la empresa, que los amenazó con 
denunciarlos penalmente por las 
acciones mencionadas. 
 Después de conversaciones 
con los representantes de la 
empresa y ante la carencia de 
acuerdos, hicieron una petición 
por escrito al ayuntamiento, 
acompañada de alrededor de 400 
fi rmas, la que fue entregada el 
24 de enero por una comisión de 
representantes de las diferentes 
calles.
 En entrevista, el delegado 
Vidal Sustaita Becerra dijo que su 
responsabilidad como delegado 
es la de apoyar a las mayorías, 
pero que éstas deben proceder 
de manera legal, puesto que la 
empresa cuenta con un permiso 
federal, por lo que considera que 
no hay quien se pueda oponer al 
ingreso de Tractebel en la colo-
nia.

 La posibilidad de represalias 
que la empresa pudiese tomar 
en contra de las personas incon-
formes ha sido manejada por sus 
representantes, que incluso han 
amenazado con demandar a los 
colonos que detuvieron las obras, 
a los que aseguran “tener bien 
identifi cados”.
 Roberto Reinoso, supervisor 
comercial de Tractebel, dijo a los 
colonos que en 2003 convocaron 
a una consulta a través de los 
diarios principales de la zona me-
tropolitana de Guadalajara, pero 
que “no hubo respuesta, porque 
la gente no tiene la cultura de leer 
o de estar informada”. 
 Les recalcó que la gente tiene 
derecho a detener la obra, pero 
que Tractebel también lo posee de 
poner una demanda en contra de 
ellos.
 En varios puntos de la colonia 
los vecinos han sacado los ductos 
y afrontado la represión por parte 
de elementos de la policía muni-
cipal.
 La preocupación de los vecinos 
es que este confl icto social termine 
en violencia, pero ellos están cada 
vez más organizados.

* Estudiante de ingeniería en 
recursos naturales.
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Estos camiones dejarán de pasar por calles del municipio tonalteca
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Gente UdeG

Martha Eva Loera

P 
ara Miguel Techiba Meza enseñar 
matemáticas más que una forma de 
ganarse la vida es todo un reto: que 

el estudiante comprenda y le agarre el gusto 
a esa materia, el coco de muchos prepara-
torianos.
 Miguel Techiba lleva 13 años como maestro 
en la Preparatoria de Jalisco, aunque sus años 
como universitario se remontan a 1982, cuando 
ingresó a esa misma escuela, para luego estu-
diar la carrera de arquitectura en la UdeG.
 “Para mí las matemáticas son una afi ción. 
Me gustan los números. Cuando estaba en 
secundaria, empecé a hojear un libro de ma-
temáticas, me fi jé en el texto y me di cuenta 
de que le entendía a la perfección. Más tarde 
leí otros libros al respecto, por lo que siempre 
estuve más adelantado en matemáticas que 
el resto de mis compañeros”.
 Su facilidad innata con las matemáticas 
lo llevó a buscar métodos que las volvieran 
más accesibles para los alumnos.
 “El principal problema que enfrentan los 
alumnos es su falta de creatividad”. 
 Por este motivo suele llevar a sus alum-
nos a un parque, para que aprecien las es-
tructuras, analicen su forma y encuentren el 
porqué de esta. Usa objetos palpables para 
que “encuentren una forma de aplicar las 
matemáticas a casos prácticos”.
 Además de esta clase, imparte el taller 
de estrategias de resolución de problemas y 
maquetas, para los alumnos de sexto semes-
tre. “Soy el encargado de preparar a los que 
participarán en las olimpiadas de matemá-
ticas. Tengo el honor de haber sido maestro 
de Miguel Monsiváis Bobadilla, quien fue 
campeón de una Olimpiada de matemáticas 
en 1995”.

Miguel 
Techiba Meza
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Aranceles universitarios
Las cuotas que aportan los estudiantes a la 
UdeG son simbólicas y representan apoyos 
para brindar una mejor atención en las tareas 
sustantivas de esta casa de estudios. 

Eduardo Carrillo

Los aranceles que aportan los estudiantes 
de nivel medio superior, superior y de 
posgrado a la Universidad de Guadalajara 
representan cerca del 10 por ciento de los 
ingresos totales que recibe esta casa de 
estudios para cumplir con sus funciones 
de educación, investigación y extensión, 
informó Manuel Morales, secretario de la 
Dirección de fi nanzas de esta institución.
 Los aranceles universitarios son 
cuotas cuyo propósito es contribuir para 
que la institución pueda cumplir sus 
labores sustantivas, ya que los recursos 
fi nancieros que recibe la UdeG por parte 
de los gobiernos federal y estatal resultan 
insufi cientes. “El 90 por ciento proviene 
de ambas instancias. Sin embargo, a la 
fecha estamos por debajo de la media 
nacional en costo por alumno.
 ”Los pagos de los alumnos son simbó-
licos, comparados con las matrículas que 
cobran otras instituciones de educación 
superior, pero representan apoyos para 
brindar una mejor atención en las tareas 
sustantivas de la Universidad”.
 Las cuotas son aprobadas por el Con-
sejo General Universitario por medio de 
un dictamen que propone la comisión 
de hacienda, en el cual indica la forma 

de actualizarlas: lo que sea menor entre el 
aumento al salario mínimo en el Distrito 
Federal y el índice infl acionario del país.
 “Por ejemplo, en 2005 el alza en el sala-
rio mínimo del DF fue de 3.45 por ciento y 
menor al índice infl acionario. Dicha cantidad 
fue aplicada a los aranceles universitarios 
por alumno”.
 Además del pago por concepto de ma-
trícula, existen otras cuotas por algunos 
servicios que prestan las dependencias de la 
Universidad, como: constancia de estudios, 
exámenes, certifi cados, entre otros.
 El jefe de la Unidad de ingresos de la 
Dirección de fi nanzas, Simón Pulido, indicó 
que las cuotas aumentan de acuerdo con el 
nivel de estudios, pero siempre según las 
condiciones arriba descritas.
 En 2005 los aranceles por semestre son: 
nivel medio superior, 24 pesos; técnico su-
perior universitario, 55, y licenciatura, 78. 
La mayor parte de la población estudiantil 
corresponde a estas áreas.
 Para especialidades, los alumnos pagan 
828 pesos al semestre; para maestría, mil 239, 
y para doctorado, mil 679 pesos. Además, el 
estudiante brinda una aportación voluntaria, 
que él mismo establece según su situación 
económica.
 Manuel Morales indicó que para 2004 los 
ingresos por concepto de servicios escolares, 

como matrículas, certifi cados, exámenes, 
constancias de estudio, entre otros, fueron 
de 67.6 millones de pesos, en un presu-
puesto total de cuatro mil 600 millones 
de pesos.
 Simón Pulido comentó que antes de 
1998 los pagos de los estudiantes eran 
mínimos. En el periodo 1993-1994, una 
matrícula para escuelas y facultades era 
de un peso con 20 centavos; para deportes, 
20 centavos; transporte, 10 centavos, y 
exámenes extraordinarios, 20 centavos.
 “El costo de los aranceles está basado 
en un criterio de pertinencia, pero en 
ningún momento la Universidad intenta 
resolver sus grandes necesidades de re-
cursos económicos mediante cuotas”.
 La forma como se distribuyen los 
recursos que obtiene la institución está 
establecida en el dictamen de referencia 
y es bajo el siguiente criterio:
 “…Las aportaciones que realicen los 
alumnos por concepto de matrícula se apli-
carán en benefi cio del desarrollo integral 
de los estudiantes, mediante programas ta-
les como: apoyo a alumnos sobresalientes, 
mejoramiento de bibliotecas,  laboratorios,  
infraestructura, centros de cómputo,  áreas 
deportivas y espacios culturales…”  
 La Universidad, indicó Morales, ha 
logrado un avance en la captación por 
concepto de matrícula, y en general cual-
quier arancel universitario, ya que pasó 
de las antiguas cajas de tesorería, al pago 
en bancos.
 “A finales de 2002 establecimos 
convenios con diferentes instituciones 
bancarias para que los alumnos pudieran 
realizar ahí sus pagos. Esto agiliza, facilita 
y garantiza la transacción. Además, evita 
riesgos en el manejo de valores. Todo ello 
ayuda a la institución a lograr un uso más 
transparente de tales recursos”.

Pertenecerá UdeG a Red de bolsas de trabajo
Laura Sepúlveda / 
Edición Gaceta Universitaria

La Universidad de Guadalajara, mediante su 
bolsa de trabajo para egresados, participará 
en el proyecto Sistema de información del 
mercado laboral (Simlab), sitio electrónico 
que permitirá consultar, entre otras cues-
tiones, las diferentes bolsas agrupadas en 
dicho sistema.
 El proyecto es promovido por el Sistema 
estatal de información Jalisco (SeiJal).
 La coordinadora de la bolsa de trabajo 

para egresados, de esta casa de estudios, 
Cecilia González Díaz, indicó que hasta 
el momento participan en este proyecto el 
Instituto Tecnológico de Estudios Superiores 
de Occidente (ITESO), la Universidad del 
Valle de Atemajac (Univa), la Universidad 
Autónoma de Guadalajara, el Servicio 
estatal de empleo, la Secretaría de Educación 
Pública, la Confederación Patronal de 
la República Mexicana (Coparmex) y la 
Cámara Nacional de Comercio, aunque 
en un futuro próximo se sumarán otras 
instituciones privadas.

 Explicó que el sistema podría funcionar 
a partir de febrero, pues en diciembre fueron 
distribuidos los convenios entre las diversas 
instituciones, para que dieran su visto bueno. 
La fi rma del acuerdo será en las próximas 
semanas. 
 La bolsa de trabajo universitaria 
cuenta con 267 currículos vigentes y 343 
empresas registradas. Durante 2004 dis-
ponía de mil 598 registros de candidatos 
de licenciatura, ofrecieron su servicio a 42 
empresas, registraron 252 y brindaron 430 
puestos.



16 NOSOTROS

Memoria abierta

Martha Eva Loera

Guillermo García Lomelí lleva 12 años jubila-
do. Su tiempo lo dedica a nuevos trabajos, su 
familia, amigos y de vez en cuando al dominó, 
en la casa club del jubilado.
 En 1963 entró a trabajar a la entonces 
Facultad de Ingeniería, ubicada en el Ins-
tituto Tecnológico de la Universidad de 
Guadalajara, antes de que crearan la red 
universitaria y surgieran los centros temá-
ticos y regionales.
 Laboró como intendente o mozo en dicha 
facultad. Más tarde pasó al Laboratorio de 
ensayos de materiales, donde permaneció 
hasta el día de su jubilación.
 “En ese laboratorio controlábamos la 
calidad de materiales para la construcción. 
Muchas empresas privadas nos contrataban 
para calcular la resistencia de acero, suelos 
y elementos de todo tipo para verifi car que 
cumplieran con las normas de construc-
ción”. 
 Los conocimientos que aprendió en el la-
boratorio de ensayos le sirven para continuar 
en activo, ya que con frecuencia le hablan de 
otros laboratorios para que efectúe diversas 
pruebas.
 En la Universidad a Guillermo le tocó ser 
testigo presencial de las revueltas estudianti-
les y de la inconformidad juvenil de los años 
sesenta.
 Para Guillermo García Lomelí, además 
de la satisfacción que le daba sentirse útil, su 
trabajo en la UdeG les brindó a sus hijos la 
oportunidad de seguir estudiando.
 “Tengo cuatro hijos. Todos son profe-
sionales. Uno es doctor en ciencias ópticas, 
otro abogado, otro ingeniero y una hija, 
química”.

Guillermo 
García Lomelí

M
IG

U
E
L 

S
Á
N

C
H

E
Z

Nuestra identidad

Fundador de la enseñanza médica 
moderna en Jalisco

Juan Real Ledezma

L 
a semana pasada evocamos el cen-
tenario del doctor Luis Martínez, 
así que hoy me referiré a una gran 

personalidad de la ciencia médica: el 
doctor Pablo Gutiérrez, a quien la Uni-
versidad debe la modernización de la 
enseñanza de la medicina.
 Nació en Guadalajara, capital de la 
Intendencia del mismo nombre, el 15 de 
enero de 1805. Fueron sus padres Fran-
cisco Gutiérrez de Hermosillo y Luciana 
Morán.
 Realizó su instrucción elemental en la 
Escuela Anexa a la Real Universidad de 
Guadalajara, misma que dirigía Manuel 
Barbier. Pasó luego al Seminario Conci-
liar de San José, donde cursó Latinidad. 
En octubre de 1819 inició su Curso de 
Artes, el cual concluyó en 1821.
 Ingresó a la Facultad de Medicina 
de la Universidad Imperial de Guada-
lajara, en 1821. Se le confirió el grado 
de bachiller en Medicina, el 13 de abril 
de 1825. Realizó su práctica profesional 
en el Hospital de San Miguel de Belén, 
con la conducción del doctor José María 
Cano, donde asistía a los enfermos de 
su clientela particular. Incluso vivía en 
el mismo Hospital, para mejor atender 
a los pacientes. También ocupó la plaza 
de meritorio, en el Departamento de 
Medicina.
 Al clausurarse la Universidad, con-
tinuó sus estudios en el Instituto de 
Ciencias del Estado. En enero de 1828 
obtuvo el título de profesor en Medicina, 
año en que le otorgaron el nombramiento 
de practicante mayor, del Hospital de 
Belén, cargo que desempeñó hasta 1833. 
Fue además vocal de la Junta Superior 

de Salud Pública, la cual le encomendó 
varias comisiones.
 En su Relación de Méritos expresa 
que tuvo una estancia en Europa. “De-
seando extender mis conocimientos a la 
Anatomía y a la Cirugía, emprendí un 
viaje a Europa, a mis propias expensas, 
dedicado en París, por más de dos años a 
la visita de los hospitales y a las cátedras 
de la Escuela de Medicina, lejos de mi 
patria, de mis parientes y amigos (por 
amor) a la ciencia...”.
 Así permaneció en Francia e Inglate-
rra, de 1834 a 1847, cursando Anatomía, 
Fisiología, Terapéutica, Cirugía y Obste-
tricia, en la Escuela Clínica de París.
 A su regreso a Guadalajara “tuvo –es-
cribe Luis Farah– que luchar denodada-
mente contra los prejuicios sociales que 
consideraban que era una profanación 
el hecho de abrir un cadáver... En ese 
tiempo todavía se estudiaba la Anatomía 
en láminas y dibujos y la Cirugía única-
mente en libros... El doctor Gutiérrez se 
dirigió al Gobierno demostrando que sin 
la práctica en cadáveres, el aprendizaje 
de las ciencias médicas sería imposible. 
Sus deseos fueron cumplimentados con 
la construcción en 1837, de un anfiteatro 
para la enseñanza de la Anatomía, que es 
la base fundamental en que descansa la 
enseñanza de la Medicina y la Cirugía”.
 Enseguida encaminó todos sus es-
fuerzos a la creación de la cátedra de 
Anatomía Descriptiva, y más tarde a las 
de Medicina Operatoria y Obstetricia, 
mismas “que –escribe Juan Bautista 
Íguiniz–, fueron la base fundamental de 
la actual Escuela de Medicina, en que se 
formaron bajo su sabia dirección nume-
rosos facultativos que propagaron con el 
tiempo las doctrinas de su ilustre maes-
tro”. Por lograr las reformas necesarias 
del Congreso del Estado, es considerado 
el fundador de la enseñanza médica mo-
derna de Jalisco.
 El 19 de octubre de 1839 recibió en 
la Universidad Nacional de Guadalajara 
la borla de doctor, mientras que la Junta 
Departamental de Jalisco lo nombró 
catedrático de Anatomía Descriptiva. 
Ya en los Claustros de Doctores de ese 
año se daba cuenta de su oficio de ca-
tedrático sustituto de Cirugía, en el que 
manifestaba que en el tiempo que llevaba 
de servir la cátedra, no había recibido 
ni la gratificación correspondiente, ni 
el presupuesto para la compra de los 

instrumentos anatómicos.
 Fue presidente de la Junta Superior de 
Salud Pública, presidente de la Sociedad 
Médica de Emulación de Guadalajara y 
socio correspondiente de la Academia 
Nacional de Medicina.
 El 10 de octubre de 1839 presentó en 
la Universidad Nacional de Guadalajara, 
“uno de los exámenes más lucidos de 
Cirugía que registra la Historia de la 
Medicina de Guadalajara”, con el que 
obtuvo la plaza de cirujano, en el Hos-
pital de Belén, donde el doctor Ernesto 
de Vigneaux –secretario del invasor de 
Sonora, el conde Gastón de Raousset de 
Boulbon– lo evocó así: “Hablaba poco, 
pero nos cuidaba bien”.
 Desde 1865 manifestó sus ideas conser-
vadoras en materia política, lo que en 1866, 
ante el inminente triunfo de los liberales, 
le ocasionó su despido del Hospital de 
Belén y de la Escuela de Medicina. “Y él 
–escribe Francisco Sosa–, que se hastiaba 
profundamente con la práctica civil, por-
que estaba habituado a no luchar sino con 
los obstáculos que engendran las enfer-
medades y no los pacientes y las personas 
que los rodean, sintió un vacío profundo 
y se retrajo del trato social cada día más y 
se consagró a dar forma a sus numerosos 
escritos científicos. Desgraciadamente 
uno de aquellos arranques que al hombre 
no es dado evitar, privó a la ciencia de 
esos escritos. Creyéndose olvidado de la 
escuela que tanto le debía, destruyó en un 
instante el fruto de largos años de estudio 
y práctica, como si hubiese querido borrar 
para siempre su nombre de la lista de los 
sabios”. 
 En 1865 publicó su trabajo “Higiene 
pública, salubridad de Guadalajara”, en 
la Gaceta Médica de México. Falleció en 
Guadalajara, el 2 de mayo de 1881. El 1 
de octubre del citado año, el Congreso 
del Estado de Jalisco lo declaró bene-
mérito de su estado natal, en tanto que 
sus discípulos fundaron una sociedad 
médica que llevó su nombre. Esperamos 
que en las aulas de la Facultad de Me-
dicina se le vuelva a recordar e imitar, 
y que su bicentenario no nos pase inad-
vertido, lo que solo aumentaría nuestras 
ingratitudes con los grandes próceres 
universitarios.

Fuente: Enciclopedia histórica y biográfi ca de la 
Universidad de Guadalajara, tomo II.

BICENTENARIO DEL DOCTOR PABLO GUTIÉRREZ

El 10 de octubre de 
1839 presentó en la 
Universidad Nacional 
de Guadalajara, “uno 
de los exámenes más 
lucidos de Cirugía que 
registra la Historia 
de la Medicina de 
Guadalajara”.
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STAUdeG

Acuerdos con Universidad de La Habana
El sindicato de académicos de la UdeG busca el 
intercambio de bibliografías, trabajos conjuntos 
de investigación, convenios laborales, entre otros, 
con la isla caribeña.

Liliana Anguiano Rodríguez*

E 
ntre los proyectos más importantes 
que la Universidad de La Habana 
y el STAUdeG realizarán este año, 

destaca la formación de cuadros sindicales, 
intercambio científico y de experiencias, 
además de capacitación en desarrollo 
sostenible.
 Los acuerdos fueron logrados durante la 
visita a la isla hace unas semanas, de algunos 
miembros del comité ejecutivo, encabezados 
por el secretario general, Carlos Orozco 
Santillán.
 Tuvieron un encuentro trascendente con 

el secretario general de los trabajadores de 
Cuba, Pedro Ross y los principales dirigentes 
de la ciencia, la educación y, por supuesto, 
de la Universidad de La Habana, para 
concertar otro de los proyectos importantes: 
el intercambio de bibliografías, trabajos 
conjuntos de investigación, convenios 
laborales y la participación en eventos y 
actividades en ambos países.
 Estos planes de intercambio son 
trascendentes porque buscan combatir 
la profunda desigualdad económica, la 
injusticia social y el fl agelo de la pobreza 
que aún existen en forma de exclusión en el 
mundo laboral, explicó Carlos Orozco.

 El síndrome de inseguridad y fragilidad 
que padecen los trabajadores tiene como 
causa las nuevas condiciones laborales, la 
hipercompetitividad y los amagos de ir 
eliminando lo que hasta hace poco eran 
derechos y conquistas inalienables de la 
masa trabajadora.
 “Si bien es cierto que la desarticulación 
de la Unión Soviética y la caída del muro de 
Berlín modifi caron la percepción universal 
acerca del socialismo y el debate ideológi-
co, también lo es que las principales razo-
nes y la realidad concreta que motivaron 
las convulsiones sociales en América latina 
en la segunda mitad del siglo XX, prevale-
cen”.
 Esa es la visión que llevó a parte del 
comité ejecutivo del STAUdeG a volver el 
rostro hacia Cuba, y cuya experiencia en la 
formación de cuadros sindicales, teoría del 
integracionismo latinoamericano y sobre 
todo en materia de pedagogía y educación 
superior es ejemplar, a pesar del bloqueo 

económico y político que ha padecido esa 
nación hermana.
 Los primeros resultados de esta visita 
cobrarán forma con la asistencia de una 
representación del sindicalismo cubano al 
décimo primer aniversario de la fundación 
de este sindicato de académicos.
 Para ello está considerada la asistencia de 
la secretaria general del Sindicato Nacional 
de Trabajadores de las Ciencias, Martha 
Aída Cabrisas, entre otras importantes 
personalidades.
 Los trabajos que se realicen tienen 
el objetivo de resolver en lo posible las 
necesidades en los temas mencionados y 
estrechar los lazos de amistad y colaboración 
entre los pueblos de México y Cuba.

Jefa de la Unidad de comunicación social, 
STAUdeG.

Visite nuestra página www.staudg.org

Seguro popular, ¿un placebo 
contra la infección?
Profesora Claudia Chan*

A partir de la industrialización que 
impulsó el capitalismo, la salud 
de la clase obrera se convirtió 
en un factor estratégico para 
la rentabilidad de las grandes 
empresas. 
 Hoy, promover como función 
de Estado el acceso a los sistemas 
de salud a toda la población y 
en particular a los grupos más 
desprotegidos o con menos recursos 
económicos, no solo es una cuestión 
de utilidad económica a favor de 
empleadores o gobiernos, sino una 
constante del proceso civilizatorio 
y una variable como garantía del 
desarrollo sostenible en cualquier 
nación del mundo, cualquiera sea 
su sistema económico o político.
 L o s  ú n i c o s  r e g í m e n e s 
socioeconómicos que han logrado 
ese benefi cio casi para el total de su 
población, han sido, de acuerdo a 
sus propias estadísticas, los Estados 
que formaron parte de la llamada 
“comunidad socialista mundial”1. 

No así los países en condiciones de 
subdesarrollo y en contraste con 
sus niveles de participación en el 
concierto económico global, como 
América latina y la mayor parte de 
Asia y África. 
 Hoy, y pese a la vorágine 
tecnológica que ha ampliado los 
benefi cios científi cos aplicados a la 
salud, la desarticulación de la Unión 
Soviética y sus principales aliados, 
la inmigración hacia los países 
más desarrollados y el crecimiento 
demográfico de las minorías y 
los grupos vulnerables en todo 
el mundo se han mantenido en 
condiciones que limitan el derecho 
a la salud, por lo que, con una visión 
benefactora desde la perspectiva de 
sus promotores, y populista para 
sus detractores, las naciones con 
un amplio segmento poblacional 
marginado de la seguridad social 
y la salud, como consecuencia 
de la precariedad laboral, han 
tenido que invertir un importante 
porcentaje de sus recursos públicos 
para alcanzar un equilibrio en 

la salud pública, principalmente 
como propuesta de Estado bajo las 
nuevas condiciones políticas y la 
creciente democracia. 
 Ese es el caso de México, cuya 
tradición y experiencia institucional 
en los sistemas de salud se remonta 
a 1943, con la expedición de la 
Ley del seguro social, que creó los 
servicios de salud y de pensiones 
del Instituto Nacional del Seguro 
Social (actualmente IMSS), el cual, 
“a pesar de estar formalmente 
dirigidos a todos los mexicanos, 
favorecieron considerablemente 
más a los que laboraban en los 
centros urbanos”2.
 Las crisis económicas y políticas 
que ha enfrentado México en 
las pasadas cuatro décadas han 
agudizado el desempleo y por lo 
tanto ha disminuido la posibilidad 
de obtener a través del trabajo el 
servicio a la salud que establece el 
Estado nacional mexicano como un 
derecho constitucional. 
 A ello se agrega la agravante 
de la crisis de los sistemas de 

seguridad social y pensionario, 
ligados generalmente al sistema 
de salud. Tan solo en nuestro 
país,  considerado la décima 
segunda economía del mundo, 
existen 60 millones de mexicanos 
cuyos ingresos solo alcanzan para 
subsistir, por lo que cada estado 
y cada municipio que conforman 
el pacto federal republicano han 
tenido que constituir dependencias 
de asistencia pública para la salud 
que no alcanzan a cubrir todos 
los niveles que el ser humano 
necesita, como la prevención, 
medicina familiar y hospitalización 
especializada, entre otros servicios 
integrales inherentes a un sistema 
que vaya más allá de la atención de 
emergencias. 
 Esa precariedad, las limitaciones 
concretas del altruismo y los 
techos financieros con los que 
operan los sistemas federales de 
salud, así como el crecimiento 
de los segmentos poblacionales 
marginados, han obligado a los 
gobiernos a impulsar alternativas 
institucionales que incorporen a 
estos a una atención institucional. 
 Surge así el seguro popular 
como iniciativa del gobierno 
federal, que en casos como el de 
la ciudad de México, se había 
ya puesto en práctica con otra 
denominación.

 Más allá de sus funciones 
políticas, que inevitablemente las 
tendrá, el seguro popular puede 
representar un benefi cio para la 
población no incluida en ningún 
sistema institucional. Aunque 
también debemos reconocerlo 
como un recurso para abatir, 
en materia de salud, lo que es 
producto de la prevaleciente 
exclusión laboral y social que 
existe en nuestro país.

* Maestra Elsy Claudia Chan 
Gamboa, académica del 
Departamento de Clínicas de 
Salud Mental. CUCS.

1 Hasta antes de 1989, los países inte-
rrelacionados con la ex Unión Sovié-
tica, miembros del pacto de Varsovia 
y otros aliados se autodenominaban 
sistema socialista mundial, a causa de 
su intercambio comercial, cultural, 
relaciones políticas y acuerdos de 
defensa mutua. Con ese término se 
diferenciaban de lo que llamaron 
los marxistas-leninistas ortodoxos la 
“comunidad socialista internacional”, 
que incluía a países como China y 
Yugoslavia. 
2 Bizberg,  I .  (2002) .  “Trabajo y 
sindicalismo en el siglo XX”. Gran 
historia de México. Tomo 5, página 
150.
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“Viene, viene, viene”, indica el 
apartalugares a una inexperta 
señora que tarda un poco más 

de tiempo en estacionar su vehículo 
a las afueras del mercado Corona. 
Atrás de ella, una cola de coches la 
presiona a bocinazos para que se 
apresure.
 Al confirmar que dejó bien 
acomodado su automóvil, de in-
mediato es abordada por el apar-
talugares de la zona, al tiempo que 
le ayuda a abrir la puerta.
—¿Una lavadita a su coche, seño? 
—pregunta Rogelio Martínez, el 
apartalugares de la calle Hidalgo.
—¿Cuánto me cobras?
—20 pesos, pero se lo dejo como 
nuevo.
 La señora acepta el trato. “No 
tardo. Ahí te lo encargo”, dice 
antes de retirarse.

BOTES DE PLÁSTICO

En las inmediaciones del club 
Guadalajara, en la calle Colomos, 
alrededor de las siete horas, los 
botes de plástico empiezan a apa-
recer en lugares estratégicos.
 Al menos cinco apartalugares 
controlan toda la zona, la que 
pronto estará saturada, tanto por los 
que asisten temprano al club Gua-
dalajara, como por los estudiantes 
y maestros del American School. 
 Pedro, un hombre robusto y 
mal encarado, controla los espa-
cios de la calle Managua, que corre 
de Filadelfi a a Colomos, paralela 
a López Mateos. Aparta todos los 
días, con algunos botes y sillas de 
plástico, cerca de cinco espacios 
para sus clientes. Ya lo conocen. 
Son lugares “exclusivos” para 
quienes laboran cerca de ahí.
—¿Nadie puede estacionarse ahí, 
jefe? —le preguntamos.
—Lo que pasa es que ya están 
apartados, pero si alguien quiere 
estacionarse, tengo un lugarcito.
 Los mejores sitios, los que 
están bajo las sombras de un 
frondoso fi cus, son para quienes 
tienen arreglos con él. Los otros, 
para el que “llegue primero”.

INICIATIVA DE LEY

Esta escena se repite todos los días 
y a todas horas, sobre todo en los 
sitios más concurridos de la zona 
metropolitana de Guadalajara.
 El regidor panista de Guada-
lajara, licenciado Paulo Colunga 
Perry, presentó una iniciativa al 
ayuntamiento para “reformar el 
Reglamento de policía y buen 

gobierno y regular o sancionar a 
quienes pretendan hacer de las vías 
públicas un espacio privado”.
 La ley vigente señala que na-
die debe obstruir la vía pública. 
“Impedir el libre tránsito de las 
personas o vehículos y obstaculi-
zar con botes o enseres domésticos 
las calles o las avenidas, quedó 
prohibido en Guadalajara desde 
fi nales del año pasado”.
 La idea es que los apartaluga-
res no se apropien de las calles, 
porque “el servicio que prestan es 
para recibir una propina volunta-
ria y de ninguna manera obligato-
ria por parte de los ciudadanos”.
 “Queremos regular el uso de 
las calles y hacerles entender que 
son públicas y no de su propiedad, 

que pueden hacerse acreedores a 
una sanción y hasta ser detenidos 
por la policía, para que los remita 
a los juzgados”.
 Agrega que buscan corregir un 
problema que a las personas les 
molesta mucho: que las obliguen 
a pagar una cuota por estacionarse 
en las calles, pero también abrir 
espacios para quienes han encon-
trado en esta actividad una opción 
económica ante el desempleo. 

ÚLTIMA OPCIÓN

Colunga Perry señala que cuan-
do presentaron esta iniciativa al 
ayuntamiento, descubrieron a 
personas sin trabajo o de la tercera 
edad que encontraron en las calles 

de la ciudad una última opción 
para allegarse recursos.
 “Así que pensamos regular esta 
actividad y transformarla, para en 
vez de ser una molestia, constitu-
ya un servicio público ordenado. 
Pensamos que si los apartalugares 
obtienen un permiso semestral o 
anual y pagan una cantidad sim-
bólica para que el ayuntamiento les 
otorgue un gafete y un uniforme, 
la ciudadanía podría identifi carlos 
y nosotros controlarlos.
 “La gente podría tener la cer-
teza de ubicar, en la zona o calle 
en la que dejó su coche, a quien la 
ofendió porque no le dio una pro-
pina, ya que este servicio no sería 
obligatorio, sino voluntario”.
 Aclara que no se trata de dar 

permisos para “rentar” las calles. 
Tampoco pretenden instaurarlos en 
toda la ciudad, sino solo en algunas 
zonas, como en los alrededores del 
estadio Jalisco, la plaza de Toros, 
Fiestas de octubre, algunos tianguis, 
zonas cercanas a edifi cios públicos 
o unidades administrativas y hasta 
bares y discotecas.
—¿No podrían sentirse “dueños” 
de las calles?
—Eso es lo que queremos evitar, 
precisamente. Por eso estarían 
registrados, para ubicarlos con 
facilidad y quitarles el permiso 
en caso de que hubiera quejas. 
La policía podría encargarse de 
verifi car que estos “uniformados” 
cumplan con los requisitos que les 
pediremos.

Los amos de las calles
DUEÑOS DE LA 
CALLE

Cuestionado respecto a que en 
ciertas zonas, como el estadio 
Jalisco o las Fiestas de octubre son 
los dueños de las casas quienes 
obstruyen las banquetas y se consi-
deran “dueños” de la calle, Colun-
ga Perry señala que este problema 
“tendría otro tratamiento”.
 “Estamos analizando tal si-
tuación, para que la persona que 
quiera brindar ahí un servicio, 
pague una cuota al ayuntamiento 
por el derecho de ofrecerlo como 
estacionamiento al público”.
—¿Cómo?
—Con un permiso. El que quiera 
dedicarse a eso afuera de su casa, 
que lo haga como un negocio.
—¿No sería grave otorgarles el 
permiso de utilizar las banquetas, 
si de por sí algunos ya se conside-
ran dueños de las mismas?
—Sería un tratamiento distinto 
al que tienen los apartalugares. 
El caso está en estudio. Aclaro 

que la “renta” por el espacio que 
ocuparía el automovilista debe ser 
voluntaria y nunca obligatoria.
 “Es ilegal que los dueños 
de las casas pongan botes para 
apartar la banqueta. La policía 
tendría que intervenir para evi-
tar conflictos o pleitos entre ve-
cinos. Eso es lo que tratamos de 
buscar, para que esas personas 
no sientan que las banquetas les 
pertenecen y puedan ser objeto 
de multas si contravienen dicha 
norma”.
—Las personas podrían interpo-
ner sus quejas.
—Claro, pueden hacerlo.
—¿Hay muchas quejas por ese 
motivo?
—No, porque no tenemos un lugar 
en dónde la gente pueda hacerlo. 
Pero sabemos que hay malestar 
por eso. 
 “Cuando se ventiló el tema de 
los apartalugares, hubo muchas 
llamadas, casi todas para manifes-
tarse en contra de quienes acapa-
ran los espacios en las calles”.

Un estudio realizado con dos mil 
724 “traperos” o “apartalugares” 
de El salto, Tlaquepaque, Tonalá, 
Zapopan y Guadalajara, reveló que 
el seis por ciento era de personas 
mayores de 65 años, 10.4 por ciento 
de mayores de 51 y 58.3 por ciento 
de 18 a 30, es decir, “la mayoría está 
en plena etapa productiva”, afi rma 
la maestra Ana María Anguiano 
Molina, investigadora de la carrera 
de trabajo social, de la Universidad 
de Guadalajara.
 Asegura que esta forma de ob-
tener recursos se ha incrementado 
de manera “alarmante” en los 
últimos años, como lo demues-
tran las cifras manejadas por el 
INEGI, que en 2003 reveló que el 
subempleo o empleo informal se 
había elevado 7.2 por ciento.
 El estudio también descubrió 
que solo 7.3 por ciento de los 
apartalugares estaba integrado por 
mujeres, mientras que el resto, 92.7 
por ciento, por hombres, muchos de 
ellos con problemas de adicciones.

Muchas horas

El estudio de Anguiano Molina 
mostró que ocho por ciento 
trabaja  seis  horas diarias , 

mientras que 48 por ciento 
labora entre ocho y 10 al día, 
aunque hay quienes señalaron 
que 12 o más.
 “Aunque hay eventos que 
favorecen estas acciones, como 
algún partido importante de 
futbol en el estadio Jalisco, en los 
que “venden” un lugar hasta en 
cien pesos, el 17.5 por ciento de 
los clientes solo da cinco pesos, 45 
por ciento entre cinco y 10 pesos y 
solo cuatro por ciento ofrece más 
de 15 pesos.
 “No tengo los datos bien 
clasifi cados, pero muchos de los 
apartalugares dicen que tienen 
que ‘pagar’ o contribuir con al-
gún tipo de ‘trueque’ o servicio a 
los vecinos para que les permitan 
trabajar. Algunos barren las calles 
o las cocheras y hasta dan ‘pro-
pina’ a los agentes de tránsito o 
policías”.
 Otros deben pagar el agua 
que utilizan, pues más del 50 por 
ciento de los entrevistados com-
plementa sus ingresos lavando 
automóviles.

Un caso

De buen trato, paciente y edu-
cado con los clientes, Rogelio 
Martínez es disciplinado en su 
trabajo. Llega a las ocho de la ma-
ñana y se retira hasta las ocho de 
las noche. Su larga jornada suele 
verse compensada con ingresos 
que van de los 150 a 200 pesos 
diarios, y “a veces más”.
 Es el “dueño” de la cuadra. 
Acepta que entre ellos se respetan 
y nadie invade la zona del otro, 
“para que no aiga problemas 
entre nosotros”.
—¿Cómo consiguió este lugar?
—Me lo dejó un compa que 
agarró un buen jale de pintura. 
Tengo apenas cinco meses aquí 
en esta zona.
—¿Ya antes había trabajado en 
cuidar coches?
—Antes trabajaba en la policía, 
pero prefi ero estar aquí.
—¿Cuánto ganaba?
—Me daban dos mil pesos a la 
quincena, pero aquí no corro 
riesgos como allá. 
—Está mejor que ir a trabajar a 
otro lado, ¿no?
—Pos no creas. Se enfada uno 
mucho. Con las lavadas y las 
propinas apenas anda uno ha-
ciéndola. 
—¿Sabe que quieren regular a 

todos los apartalugares de la 
zona?
—Sí, yo fui a la presidencia. Me 
dijo el encargado de espacios 
abiertos que él no sabía de eso y 
que fuera a la dirección general, 
pero de ahí me volvieron a man-
dar a la ofi cina de espacios abier-
tos. Me recomendaron que mejor 
me arreglara con los policías o los 
de tránsito para que me quedara 
aquí de planta. 
—¿Cómo, para de manera defi ni-
tiva tener su propio territorio?
 —Exactamente. Vi en las noticias 
que teníamos que sacar un permi-
so, un gafete y que nos iban a dar 
playeras, pero no me supieron 
dar razón. Me mandaron al mer-
cado Rizo y ahí me entrevisté con 
un señor llamado Juan Antonio 
Álvarez. Me dijo que él no se 
encargaba de eso. 
—¿Qué le parece tal medida?
—¿Pos está bien, porque hay 
muchos que vienen y nomás 
se meten o hay muchos robos. 
Entonces, como uno ya está de 
planta, los clientes a uno lo co-
nocen. Esta es mi cuadra, desde 
Zaragoza hasta Santa Mónica. 

“Taparle el ojo al macho”

Luis Díaz, empleado de una 
consultoría, reconoce que es una 
situación bastante molesta que las 
vías públicas ya sean privadas. 
“Hay personas que tienen derecho 
a ganarse su comida, es cierto, 
pero ya tienes que pagar por algo 
que se supone es de todos”.
 “No debería ser así, pero 
muchos han encontrado su modus 
vivendi ‘rentando’ o ‘apartando’ 
los lugares. Las autoridades, para 
‘taparle el ojo al macho’, dicen 
que combatirán el hecho, pero 
nunca lo hacen. Es una situación 
muy molesta para la mayoría”.
—¿Qué hace usted?
—Trato de llegar a una negocia-
ción con el supuesto “dueño” de 
ese pedazo de banqueta, busco 
otro lugar o me meto “a la mexi-
cana”, me estaciono aunque el 
tipo no quiera.
—¿No teme que le hagan algo a 
su coche?
—Me da cierto miedo, porque 
por lo bajito te pueden ponchar 
las llantas, darte un baje de tu 
equipo de sonido, robar tus co-
sas o romperte un vidrio. Es una 
situación difícil, pero ¿qué puede 
hacerse?

Los “apartalugares” han aumentado en los últimos 
años. Las autoridades pretenden regular esta actividad, 
convertida en una opción ante el desempleo.

Una muestra de 140 
“apartalugares” 

83%
tiene problemas de tabaquismo

34%
consume drogas (anfetaminas, 

marihuana o cocaína)

20%
gana entre 50 y 100 pesos al día

40%
obtiene entre 101 y 200 pesos

14%
más de 300 pesos

55%
no tenía trabajo

18%
complementa sus ingresos

La mayoría de “traperos” en edad productiva

El ayuntamiento de Guadalajara busca regular esta actividad y transformarla en un servicio público ordenado

7.3 por ciento de los “apartalugares”, son mujeres

Laboran entre ocho y 10 horas al día
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Mujer segura (programa de 
autoprotección).
Del 8 al 10 de febrero, en las instalaciones del 
CUCEI.
 Informes en los teléfonos 36 19 69 10, 36 19 23 
79, 36 19 60 17 y 36 50 36 80, extensión 127, o 31 34 
22 22, extensión 7425.

Curso de lectura veloz.
Inicio: 19 de febrero. Sede: instalaciones del 
CUCEI. Cupo limitado.
 Informes en los teléfonos 36 19 69 10, 36 19 23 
79, 36 19 60 17 y 36 50 36 80, extensión 127, o 31 34 
22 22, extensión 7425.

Curso de catalán.
Inicio: 7 de febrero, en el Departamento de 
Lenguas Modernas, del CUCSH. 
 Informes e inscripciones en el teléfono 38 19 
33 64.

CONFERENCIA
La importancia de la lectura en el 
liderazgo.
Introducción al curso de comunicación y liderazgo. 
Febrero 4, 17:00 horas, en las instalaciones del 
CUCEI.
Informes e inscripciones en la coordinación de 
extensión del centro universitario. Teléfonos 36 
19 69 10, 36 19 23 79, 36 19 60 17 y 36 50 36 80, 
extensión 127, o 31 34 22 22, extensión 7425.

CONGRESOS
VII Congreso internacional de avances en 
medicina, hospitales civiles 2005.
Del 3 al 5 de febrero, en Guadalajara, Jalisco.
 Informes en el teléfono 36 14 89 32.

VIII Encuentro de la red de investigadores 
del fenómeno religioso en México.
Mayo 26 y 27, en Lagos de Moreno, Jalisco. 
 Informes en los teléfonos (01 474) 742 
36 78, (01 474) 742 43 14. Correo electrónico: 
eduardocamacho@infosel.com.

CONVOCATORIA
Seminario de titulación para egresados de 
cultura física y deportes.
Del 11 de febrero al 21 de mayo.
 Informes en el aula T13, del campus 
Tecnológico. Teléfono 36 50 33 42.

Artículos para La ventana.
Recepción de trabajos para el número 21 de la 
revista de estudios de género La ventana.
Cierre de edición: 14 de marzo. Correo electrónico: 
ceg@cencar.udg.mx.

Primer concurso metropolitano de 
aparatos y experimentos de física e 
ingeniería para el nivel superior.
Convoca el Departamento de Ingeniería de 
Proyectos, del CUCEI. Fecha límite de recepción 
de trabajos: febrero 2005. Premios: primer lugar, 
estancia en un instituto de investigación de la 
UNAM, por 15 días, con gastos pagados; segundo 
lugar, curso autocad, y tercer lugar, libros acerca 
de tópicos afi nes al concurso.
 Informes y bases en los teléfonos 36 19 80 54, 
36 19 82 82. 

DIPLOMADOS
XXXIII Diplomado en salud, seguridad en 
el trabajo y protección al medio ambiente.
Del 4 de marzo al 21 de octubre, todos los viernes, 
de 9:00 a 15:00 horas.

 Sede e informes en el Departamento de Salud 
Pública, del Centro Universitario de Ciencias de la 
Salud (Sierra Mojada  950, puertas 1 y 2). Teléfonos 
36 17 99 34, 36 17 99 35.

Estrategias de procuración de fondos.
Dirigido a organizaciones sin fines de lucro, 
directores ejecutivos, directores de desarrollo, 
encargados de procuración de fondos, consejeros, 
miembros de patronato, asesores, voluntarios, 
académicos, profesionales de cualquier área y 
público en general. Del 17 de febrero al 20 de mayo, 
en el Centro Universitario de Ciencias Económico 
Administrativas.
 Informes en la coordinación del diplomado, 
con la licenciada Marcela García Bátiz, teléfono 
37 70 33 00, extensión 5041. Correo electrónico: 
marcelag@cucea.udg.mx.

V Diplomado en educación. Sexualidad 
humana y pareja.
Dirigido a profesionales de las áreas de salud, 
ciencias sociales, educación, arte, música, 
comunicación y  padres  de  famil ia  con 
licenciatura. Inicio: 26 de febrero, sábados, de 
9:00 a 18:00 horas. Duración: 300 horas. Costo: 
10 mil pesos (50 por ciento de descuento a 
profesores y personal de la UdeG). Sede: aulas 
del Departamento de Reproducción Humana, 
Crecimiento y Desarrollo Infantil (Hospital 
320, altos). 
 Informes con la señorita Alma, al 36 14 60 02, 
de 8:00 a 14:00 horas. 

El libro antiguo en las bibliotecas: 
administración y gestión.
Finaliza el 15 de junio. Duración: 260 horas. 
Horario: viernes, de 16:00 a 20:00 horas y sábados, 
de 9:00 a 15:00. 
 Informes en el teléfono 36 19 04 80. Correo 
electrónico: fondosespeciales@redudg.udg.mx.
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aspidiario por José Luis Cárabes

Agenda académica

SADE, PADRE DEL TERRO-EROTISMO
Hay violencias intrafamiliares tan sádicas y tan literarias que 
más bien se inscriben en el terroErotismo.

SI EL SILENCIO ATROZ TE DESPIERTA…
Otra noche cruzada entre Blas Pascal y San Juan, noche oscura 
del alma, bajo el silencio eterno de los espacios infi nitos.

PRECOCES BEBES APOCALIPTICOS
¿Cuántos niños geniales aspiran a ser de adultos, pesimistas 
futurólogos y previsores tanatólogos?

DIARIO DE CAMA O DE EDREDON
El diario de cama, sin censura, se escribe a matayegua cinco 
minutos antes de entregarse al insomnio.

TODO SE HA PERDIDO, MENOS EL 
HUMOR

PESIMISMO ENTREGADO A DOMICILIO
Mi voceador a domicilio ya causó alta como analista de  
Información. Es el ciclista más  informado del hemisferio 
occidental. Le abro la puerta y en 60 segundos me informa con 
más autoridad que los conductores radiofónicos. Actúa contra 
su ofi cio porque me evita la lectura de los pasquines.

KUKLUXKLANES EN TIERRA DE KUKULKAN
Aún sin autorización de la matriz, mi tía Adolfi na fundó aquí en  
Whiskylukan una sucursal del Kukluxklán.

INAUGURACIÓN
Acto de inauguración de la licenciatura 
en periodismo y técnico superior en 
periodismo.
Febrero 8, 16:00 horas, auditorio Barba Rubio, del 
CUCiénega.

CÁTEDRA
Cátedra del agua.
“Investigación y desarrollo tecnológico para la 
gestión sustentable del agua en la cuenca Lerma-
Chapala”. Imparte: Álvaro Alberto Aldama 
Rodríguez, director general del Instituto Mexicano 
de Tecnología del Agua, e investigador nacional de 
nivel 3 en el Sistema Nacional de Investigadores. 
Febrero 3, 19:00 horas, paraninfo Enrique Díaz 
de León. 
 Confi rmar asistencia a los teléfonos 38 25 92 
92, 38 26 79 45.

CURSOS
Cine, video y TV.
El Departamento de Imagen y Sonido, del 
CUAAD, convoca a sus talleres de: locución, 
animación clásica, periodismo, actuación, 
narrativa, realización ficción documental, 
apreciación cinematográfi ca, guión I, producción, 
fotografía, videofotografía, edición, sonido. 
Duración de cada curso: 30 horas. Costo por 
curso: mil 800 pesos. Descuento a estudiantes. 
Inicio: 24 de enero.
 Informes e inscripciones en Belén 120, zona 
Centro. Teléfonos 36 98 66 13, 33 45 68 89.

Primer curso de capacitación para 
coordinadores del Programa de inocuidad 
agrícola.
Del 1 al 3 de febrero, hotel Holiday Inn, centro 
histórico de Guadalajara. Salón Renacimiento. 
Organiza la UdeG en coordinación con la 
Subdirección de inocuidad agrícola, del Servicio 
Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad 
Agroalimentaria (Senasica).
 Informes en el teléfono 33 45 02 39, del 
Laboratorio de microbiología e inocuidad de 
alimentos, del Departamento de Farmacobiología, 
del CUCEI. 

Lecto-comprensión de inglés para 
estudiantes de posgrado.
Inicio: febrero 2005. Curso piloto. Contactar a la 
maestra Soriano al teléfono 38 19 33 64 o al correo 
electrónico soriano@hotmail.com.

Taller de radio práctica.
Módulos: locución, entrevista, redacción, audio 
por computadora, producción. Martes y jueves, 
de 16:00 a 18:00 horas. 
 Ladrón de Guevara 2743, Paseos del sol, 
Zapopan. Teléfonos 31 20 61 03 y 02.
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El Quijote
en DVD
El Quijote es sin duda uno de los más grandes libros 
menos leídos del mundo. “Su volumen impone, su 
español -el que se hablaba en el Siglo de oro, es decir 
hace 400 años- espanta y aleja al lector”, indicó el 
escritor Fernando del Paso, en la presentación de 
dos tomos de El Quijote y 12 videos de animación en 
formato DVD.

Feria
Del 18 de noviembre al 12 de diciembre, tendrá lugar 
en el parque industrial Belenes, en donde está ubicado 
el  Centro Cultural Universitario, la feria Zapo¡pum!, 
que busca impulsar el sano entretenimiento, la difusión 
de la cultura y la promoción económica.

Cine
Del 2 al 13 de febrero, el Cineforo de la UdeG presentará 
un ciclo de nuevos directores franceses. Cada una de 
las películas permanecerá en cartelera dos días, en tres 
horarios: 16:00, 18:00 y 20:00 horas.
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Edición Gaceta Universitaria

El tenor más popular en la segunda mitad 
del siglo XX, Luciano Pavarotti, se pre-
sentará el 5 de marzo en el Foro alterno, 

en el marco de su gira internacional de 
despedida, “Farewell tour”.
 Durante la gira Pavarotti visitará 40 
ciudades de todo el mundo, tanto de 
Europa, como de Asia, Australia y Amé-
rica. 
 La Fundación Universidad de Guada-
lajara y el fideicomiso del Centro Cultural 
Universitario organizan la presentación 
del cantante para reunir fondos con miras 
a la construcción de la nueva Biblioteca 

Pública del Estado. Con este concierto 
Pavarotti se despide de México. 
 Luciano Pavarotti comenzó su carrera 
hace más de 40 años. Realizó sus estudios 
musicales en Italia, donde ganó el Concur-
so internazionale de opera en 1961.
 Su carrera operística dio un giro en Du-
blín, cuando encarnó al duque de Mantua 
en la obra Rigoletto. El cantante llamó la 
atención del director australiano Richard 
Bonynge y de su célebre mujer, la soprano 

Joan Sutherland, quienes lo contrataron 
para una larga gira que supuso el despe-
gue internacional del tenor.
 Conocido como el “rey del do agudo”, 
Pavarotti debutó en Norteamérica en 
1968, en el Metropolitan de Nueva York. 
Años después fue ahí donde obtuvo su 
consagración luego de cantar nueve do 
agudos en un aria de La fille du régiment. 
La proeza le valió una portada en la re-
vista Time. 

La presentación es el 
5 de marzo en el Foro 
alterno.

Pavarotti en Guadalajara
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Presentan animaciones 
en DVD de El Quijote
El escritor Fernando del Paso destacó que con este formato 
la gente podrá conocer las aventuras de El Quijote, uno de 
los grandes libros menos leídos del mundo.

Lorena Ortiz
anerol4@yahoo.com

E l Quijote es sin duda uno 
de los más grandes libros 
menos leídos del mundo. “Su 

volumen impone, su español –el 
que se hablaba en el Siglo de oro, 
es decir, hace 400 años– espanta y 
aleja al lector”, señaló el escritor 
Fernando del Paso, en el marco 
de la celebración por los 400 años 
de que fuera publicada la primera 
parte de El ingenioso hidalgo don 
Quijote de La Mancha, de Miguel de 
Cervantes Saavedra. 
 En el evento, durante el cual 
fueron presentados dos tomos de 
El Quijote y 12 videos de animación 
en formato DVD, Fernando del 
Paso reconoció que la novela de 
Cervantes ha perdido terreno. “Su 
muy bien ganada fama de obra 
maestra de la lengua castellana le 
estorba, su lectura es impuesta a 
los escolares como una obligación 
que se transforma con frecuencia 
en una penitencia”.
 Sin embargo, destacó que con 
la obra de Cervantes en DVD más 
gente podrá conocer las aventuras 
de Don Quijote. “El escritor español 
Javier Marías dijo en una ocasión 
que no era verdad que a causa 
de la televisión se leyera menos, 
que ese ha sido un fenómeno de 
todas las épocas y que los buenos 
lectores siempre han sido pequeñas 
minorías. Creo que en parte tiene 
razón, pero no del todo. Es un 
hecho que en nuestra época los 
niños viven fascinados por la 
televisión”.
 La televisión no es mala, 
continuó, todo depende del uso 
que se haga de ella. “La caja idiota, 
como la bautizó Carlos Monsiváis, 
puede transformarse en una caja 
inteligente, sin que por eso deje 
de entretener y en el mejor de los 
casos de enseñar. La televisión 
sirve también de medio para ver 
los DVD, como podrán ser las 
animaciones de Don Quijote”. 

LA MÁS TRADUCIDA

El Quijote es la obra maestra 
de Cervantes y una de las más 
admirables creaciones del espíritu 
humano. Esta joya de la literatura 
castellana ha sabido conquistar al 
mundo entero y es quizá, junto con 
la Biblia, la obra que se ha traducido 
a mayor cantidad de idiomas. 
Sus personajes han pasado a ser 
verdaderos arquetipos de alcance 
universal. 
 Esta novela representa la 
más alta cima de la creación 
literaria cervantina y se sitúa 

a años luz de su poesía, teatro 
e incluso de sus otras novelas, 
como La Galatea y el Persiles. Para 
los expertos, la historia de Don 
Quijote y Sancho Panza inauguró 
el género novelístico tal y como lo 
conocemos ahora.

DEL LIBRO A LA 
ANIMACIÓN

Los dibujos animados fueron 
creados en 1978 por el director 
español Palomo Cruz Delgado. La 
novela es una caricatura perfecta 
de la literatura caballeresca. Sus 
personajes principales, Don Quijote 
y Sancho Panza, encarnan los dos 
tipos del alma española: el idealista y 
soñador, que olvida las necesidades 
de la vida material para correr en 
pos de inaccesibles quimeras, y el 
de mentalidad práctica, aunque 
bastante fatalista. 

Los dibujos fueron creados en 1978

La Universidad de Guadalajara, por 
medio de la Feria Internacional del 
Libro (FIL), y el grupo Milenio, con 
apoyo de Aeroméxico, el gobierno 
de Sinaloa y Volkswagen de México, 
fueron los responsables de reeditar, 
junto con el texto literario, la historia 
en dibujos animados realizada bajo 
la dirección del español Palomo Cruz 
Delgado.
 José Trinidad Padilla López, 
Rector general de la Universidad de 
Guadalajara, informó que la serie de 
videos está dividida en 39 episodios, 
con una duración de alrededor de 20 
minutos cada uno. “Aunque la obra fue 
hecha pensando en un público infantil, 
ha resultado ser un éxito también para 
el espectador adulto. Tan es así, que 
su productor, José Ramagosa, se hizo 
acreedor a un premio Goya”.
 El presidente de la FIL, Raúl 
Padilla López, señaló que el lanza-
miento de estos videos es el inicio de 
la celebración por los 400 años de El 
Quijote, la cual llegará a su fin en la 
próxima edición de la Feria Interna-
cional del Libro. Durante la misma, 
anunció, habrá sesiones de lectura 
con escritores invitados y charlas 
sobre los personajes y temas de la 
obra.
 Son 60 mil copias de El Quijote 
las que serán distribuidas. Sin em-
bargo, el director general del grupo 
Milenio, Federico Arreola, dijo que 
considerando la respuesta favorable 
que tuvo el paquete de videos en la 
presentación hecha en la ciudad de 
México, es posible que saquen un 
segundo tiraje.
 Este material –los dos tomos 
y los DVD– podrá ser adquirido en 
puestos de periódicos, en forma 
seriada y a un precio  accesible.

Voz de Don Quijote: Fernando Fernán Gómez.
Voz de Sancho: Antonio Ferrandis.
Música y letras: Antonio Areta y Juan Pardo.
Guión y adaptación: Gustavo Alcalde.
Supervisión y adaptación: Guillermo Díaz Plaja.
Director: Cruz Delgado.
Productor: José Romagosa.
Supervisión y asesor cervantino: Manuel Criado del Val.
Productor de edición en DVD: Santiago Romagosa.

ENTRE LOS 
EPISODIOS 
ANIMADOS 
DESTACAN:

En un lugar de La Mancha, Don 
Quijote es armado caballero, Arden 
los libros de caballerías, La aventura 
de los molinos, La batalla con el 

gallardo Vizcaíno, La aventura 
con los yangûeses, El manteo de 
Sancho, El combate con los rebaños, 
El yelmo de Mambrino, La aventura 
de sierra Morena, Dulcinea del 
Toboso, La descomunal batalla 
con unos cueros de vino, Nuevas 
aventuras en la venta, y La historia 
del cautivo.

Ficha técnica
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Preparan ediciones 
de Estudios del 
hombre

Eduardo Carrillo
ecarrillo@redudg.udg.mx

La carne como fuente de alimento 
para el hombre, la relación entre 
progreso y desarrollo, la historia 
de la comercialización de los 
libros en México y la situación 
de los rancheros, son los temas 
que tratará la revista Estudios 
del hombre, de la Universidad 
de Guadalajara, en sus cuatro 
próximas ediciones.
 Los dos primeros temas 
corresponden a 2004 y los números 
restantes a 2005, informó el jefe 
del Departamento de Estudios 
Mesoamericanos y Mexicanos, de 
la Universidad de Guadalajara, 
Ricardo Ávila Palafox.
 Dio a conocer que la publicación 
–nacida en 1996– di funde 
los trabajos de investigación 
realizados por especialistas 
nacionales e internacionales en 
torno a múltiples fenómenos 
sociales y culturales.
 “Hubo un retraso en la 
edición de las revistas el año 
pasado. El proceso editorial es 
complejo, ya que los escritores 
lo hacen a título honorario, 
con mucho esfuerzo. Además, 
intervienen factores aleatorios 
que causan el retraso: falta de 
recursos económicos, análisis de 
los temas, etcétera”.
 Ávila Palafox comentó que 
ello no afecta a la revista, pues 
lo importante es que los estudios 
lleguen a la mayoría de los 
lectores, tanto de origen nacional 
como internacional.
 “La revista es distribuida a 
alrededor de 80 bibliotecas de 
México y el mundo. En el ámbito 
regional es leída por estudiantes, 
académicos e investigadores 
de diversas universidades. De 
hecho, nos la piden en otras 
escuelas y bibliotecas del país”.
 Como presidente del consejo 

editorial de la revista, Ávila 
Palafox detalló el contenido 
de los próximos números. El 
19 llevará por título “Man and 
meat” (“El hombre y la carne”), 
que saldrá en inglés. Habla sobre 
la relación del hombre con el 
consumo de carne y la percepción 
de este fenómeno. Colaboran 
investigadores franceses, ingleses 
y mexicanos.
 “El número 20 trata sobre 
el progreso y el desarrollo. Son 
dos conceptos en boga desde 
hace muchos años y que, a 
la luz de los acontecimientos 
globales, son muy cuestionados. 
Aparecerán las reflexiones de 
tres autores nacionales, uno 
de Québec, un holandés y un 
francés”.
 E l  s i g u i e n t e  n ú m e r o , 
correspondiente a 2005, girará 
en torno a los libros y libreros en 
México. Es un trabajo de carácter 
historiográfi co acerca de quienes 
comercializaban los libros en los 
siglos XVIII y XIX y su impacto 
en los lectores.
 El  22  profundiza en la 
situación de los rancheros, un 
tema vigente pues, su mundo está 
desapareciendo poco a poco.
 Los temas de la revista 
son elegidos por  diversas 
coordinaciones. Cada una dirigida 
por especialistas en la materia. El 
consejo editorial documenta, 
dictamina, sugiere y prepara el 
volumen.
 “Alrededor de 20 personas 
del Departamento de Estudios 
Mesoamericanos y Mexicanos 
trabajamos en el cuidado de la 
edición”.
 El siguiente proyecto será 
subir los índices y artículos de 
Estudios del hombre a la página 
electrónica de la dependencia. 
Mientras tanto esperan concluir 
la edición en papel de estos cuatro 
números para fi nales de año.

“La revista es distribuida a alrededor 
de 80 bibliotecas de México y el 
mundo. Es leída por estudiantes, 
académicos e investigadores de 
diversas universidades”.

Arte 
vanguardista en 
la Chucho Reyes

Fue editado en el 2004 un catálogo con las obras de Carlos Rodal

Expondrán Rosalía Espinoza, Manuel 
Ramírez, Elene Robe, Neftalí Martínez 
y Gavin Yuol.

que emplea herramientas diver-
sas, como pintura, fotografía y 
música. 
 Landeros Casillas apuntó que 
con estas exposiciones buscan 
que la galería Chucho Reyes 
se consolide como un espacio 
alternativo, que brinde la opor-
tunidad a artistas que no pueden 
exhibir su trabajo en otros recin-
tos.
 Entre los proyectos de la 
galería para 2005, está la am-
pliación de las salas y lograr 
una mayor asistencia. En 2004 
fueron cerca de mil visitantes 
los que acudieron al recinto 
cultural. 

 La galería Chucho Reyes tiene 
un horario de 9:00 a 20:00 horas, 
de lunes a viernes. 

José Luis Ulloa

A
partir del 18 de febrero 
inicia el recorrido del 
arte en la galería Chucho 

Reyes. Serán seis exposiciones 
que durante 2005 visitarán el 
recinto cultural, ubicado a dos 
cuadras de avenida Chapultepec, 
en Lerdo de Tejada 2172. 
 Arte vanguardista y contem-
poráneo es lo que apreciará el 
público que asista a la galería, 
donde podrá observar los traba-
jos de artistas plásticos como Ro-
salía Espinoza, Manuel Ramírez, 
Elene Robe, Neftalí Martínez y 
Gavin Yuol, indicó su coordina-
dora, Ileana Landeros Casillas. 
 Aun cuando las exposiciones 
incluyan algo de pintura tradi-
cional, el énfasis recaerá en las 
nuevas formas de expresión que 
comienzan a surgir en el siglo 
XXI.
 Los nuevos valores contarán 
con un espacio propio el 18 de fe-
brero, en la exposición A puertas 
abiertas. En ella será presentado 
el trabajo de artistas que inician 
su trayectoria en el mundo de la 
plástica. 
 El 8 de abril tocará el turno 
a la pintora tapatía Rosalía Es-
pinoza, quien mostrará de 25 a 
30 piezas de óleo sobre tela, en 
diferentes formatos, con temas 
tradicionalistas. 
 La francesa Paty Vilo mon-
tará su obra a partir del 13 de 
mayo, una instalación inédita de 
fotografía y bronce, que prepara 
desde hace tres años.
 Manuel Ramírez, quien desa-
rrolla un proyecto desde hace va-
rios años junto con los huicholes, 
en coordinación con la Unidad 
de comunidades indígenas, de la 
UdeG, presentará el 17 de junio 
su exposición de pinturas de óleo 
sobre tela.
 En el mes patrio la galería se 
une al movimiento Fotoseptiem-
bre, con la exposición de la belga 
Elene Robe. La obra a exhibir 
consta de 35 fotografías que visi-
tarán la ciudad el 2 de septiembre 
luego de su presentación en la 
Universidad Complutense de 
Madrid. 
 El 7 de octubre será inaugu-
rada Tattoo y graffiti, del artista 
Neftalí Martínez, originario de 
Dallas, Texas. 
 La serie  de exposiciones 
finaliza en el marco de la Feria 
Internacional del Libro de Gua-
dalajara, el 18 de noviembre, con 
la obra del australiano Gavin 
Youl, quien traerá su proyecto de 
imágenes tridimensionales, en el 

Calendario de exposiciones

A puertas abiertas (febrero 18).

Rosalba Espinoza (abril 8).

Paty Vilo (mayo 13).

Manuel Ramírez (junio 17).

Elene Robe (septiembre 2).

Neftalí Martínez (octubre 7).

Gavin Youl (noviembre 18
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El teatro Diana 
está listo para 
resarcir el rezago 
existente en 
locales para 
manifestaciones 
artísticas, informó 
el Rector general 
de la UdeG.

Aimeé Muñiz Machuca

C 
on una inversión de 108 
millones 985 mil pesos, por 
fi n el teatro Diana abrirá sus 

puertas a la comunidad tapatía, 
inmueble que será el espacio de 
mayor importancia en la región 
occidente de México.
 El foro, que funcionará como 
centro cultural, resarcirá el rezago 
existente en locales para manifesta-
ciones artísticas, informó durante la 
presentación del edifi cio a los medios 
de comunicación, el Rector general 
de la Universidad de Guadalajara, 
José Trinidad Padilla López.
 Está previsto que contribuya a 
renovar la vida cultural de la zona 
metropolitana, donde están ubica-
dos teatros destinados a dicha tarea, 
como el Experimental de Jalisco y 
Guadalajara del IMSS, además de la 
Casa de las artesanías, el Museo de 
arqueología de occidente, la Concha 
acústica, en el parque Agua azul, el 
Tianguis cultural.

LO MEJOR DEL 
MUNDO

Las instalaciones del nuevo teatro 
Diana, situado en 16 de septiembre 
y Mexicaltzingo, están a la altura 
de los mejores foros, no solo de 
México, sino del mundo.
 El presidente del Consejo ad-
ministrativo de dicho espacio, 
Raúl Padilla López, comentó que 
en relación con sus capacidades de 
audio e iluminación, cuenta con el 
equipo más avanzado.
 “Su foro es de los mejores del 
país, ya que tiene un sistema de 
audio e iluminación comparable 
a cualquiera de los teatros de 
Broadway. La Universidad hizo 
una importante inversión para que 
tuviera la más avanzada tecnología 
en iluminación y sonido”.
 Posee un proyector de películas 
de 35 milímetros y la pantalla de 
cine más grande en la entidad, con 
16 metros de ancho y 10 de alto.
 En un comparativo acerca de 
las capacidades del teatro Diana, 

diseñado por Héctor García Curiel, 
Padilla López aseveró que es uno 
de los espacios con mayor aforo en 
México –dos mil 380 personas–, solo 
superado por el Auditorio nacional, 
con cerca de 10 mil localidades.
 “Hicimos un análisis de los 
diversos aforos nacionales e inter-
nacionales, y este espacio tendrá 
mejor isóptica (buena visibilidad) 
que la mayoría de los inmuebles de 
Broadway, porque algunas hileras 

de asientos tienen un diseño que 
permitirá a cualquier persona de 
estatura normal, ver hasta el pie 
del foso para la orquesta.
 El costo anual de operación fue 
estimada en casi dos millones y 
medio de pesos. El 100 por ciento 
de los ingresos será destinado a 
la Universidad de Guadalajara, 
para que invierta esa cantidad en 
proyectos culturales de esta casa de 
estudios.

ESTACIONAMIENTO

La falta de estacionamiento del 
teatro Diana ha generado críticas, a 
pesar de contar en sus alrededores 
con numerosos espacios destinados 
a este servicio, de manera que los 
asistentes no tendrán mayor pro-
blema en buscar dónde resguardar 
sus vehículos.
 “En este mismo predio, el 
condominio Guadalajara tiene un 

3 mil 124 metros cuadrados de terreno.
8 mil 390 metros cuadrados de 
construcción.
2 mil 380 butacas y 30 palcos.
10 camerinos para 58 personas.
Teatro estudio con 90 lugares.
Proyector de cine de 35 milímetros.
Pantalla de 16 metros de ancho por 10 
de alto.
Foro de 17 metros de ancho por 12 de 
profundidad, más cinco de proscenio.
Boca escena de 17 metros de ancho por 
10 de altura.
Torre de tramoya de 26 metros de altura.
Foso para orquesta con sistema elevador 
automatizado de tres posiciones y 
capacidad para 100 músicos.
Salón de ensayos.
Cafetería y bar, librería, tienda de 
souvenirs, lobby en las tres plantas, 
galería.

Programación
Lord of the dance (danza)
Del 4 al 7 y del 10 al 14 de febrero.
El graduado (teatro)
Del 8 al 9 de febrero.
Alan Parsons Proyect (música)
11 de febrero.
El Consorcio (música)
16 de febrero.
Carmen (danza contemporánea)
17 y 24 de febrero.
Ballet Folclórico de la UdeG
20 y 27 de febrero.
Debiera haber obispas (teatro)
22 y 23 de febrero.
Desierta piel, con Jaramar Soto (música)
25 de febrero. (Por confirmar).
Gigantes de la danza
26 de febrero. (Por confirmar).
Jarocho (música y danza)
4 y 6 de marzo. (Por confirmar).
Festival internacional de cine 
en Guadalajara
11 al 18 de marzo. (Por confirmar).
José el soñador (teatro musical)
Fecha por confirmar.
Carmina Burana (ópera)
13 y 19 de marzo. (Por confirmar).
Susan Graham (música)
8 de abril.
Tara de Haiduks (música)
21 de abril.
Placebo (música)
Fecha por confirmar.
BuenaVista Social Club (música)
Fecha por confirmar.

La gran apertura
Hasta ahora han contratado 15 
funciones con la obra irlandesa 
Lord of the dance, de Michael 
Flatey, evento que marcará el 
inicio formal de las actividades 
de este recinto, el próximo 4 de 
febrero.
 El presidente del Consejo 
administrativo de este espacio, 
Padilla López, informó que dicho 
espectáculo ha sido visto por más 
de 50 millones de personas en todo 
el mundo, a las que se sumarán las 
cerca de 30 mil que asistirán a las 
funciones en el Diana.

 “Es el espectáculo con la ma-
yor taquilla vendida de todos los 
presentados en la ciudad. Hasta 
la fecha (25 de enero) lleva más 
de 25 mil boletos, y seguro reba-
sará los 30 mil, por las fechas que 
acabamos de contratar.
 “No ha habido en Guada-
lajara un espectáculo o evento 
musical que haya agotado tantas 
entradas. Algunos han convoca-
do a más gente, pero en cuanto 
a boletos vendidos, éste rebasa 
todas las expectativas”.
 Con la nueva fecha abierta, 

programada para el 14 de febrero, 
a las 17:00 y 20:00 horas, hubo 
que cancelar otras presentacio-
nes de la agrupación en diversas 
ciudades del país, mismas que 
fueron pagadas, en parte, por el 
teatro Diana.
 Lord of the dance presenta 
en 29 cuadros coreográficos, 
con 50 bailarines en escena, un 
enfrentamiento entre el bien y el 
mal, desde la perspectiva de los 
celtas, de manera que exhibirán 
un poco de su folclor, mezclado 
con toques de jazz y tap.

Tercera llamada
estacionamiento, además de que 
el centro de exposiciones también 
cuenta con cajones y de que Sears 
tendrá espacios disponibles en 
los horarios de actividades del 
teatro.
 “El ayuntamiento de Guadala-
jara ha recibido nuestra propuesta 
para construir un estacionamiento 
abajo del parque de Mexicaltzingo. 
Creo que una buena gestión, que ya 
está en curso, permitirá concretar 
este proyecto”.
 Junto a esto, quizá en marzo o 
abril comenzará la construcción de 
un estacionamiento, en colabora-
ción con el hotel Carlton, cuya ca-
pacidad será para un aproximado 
de 600 carros.

El teatro Diana está situado en 16 de septiembre y Mexicaltzingo

FR
A
N

C
IS

C
O

 Q
U

IR
A
R
T
E



26 PASAJE CULTURAL

Aimeé Muñiz Machuca

E 
l nombramiento de Capital 
americana de la cultura en 
2005 puede venirle bien a 

Guadalajara, aunque sus benefi cios 
todavía son inciertos.
 En opinión de algunos repre-
sentantes de la comunidad cultu-
ral, a Guadalajara le queda bien 
el saco si toma en cuenta que el 
nombramiento depende en gran 
medida de las riquezas que posee 
la ciudad, más que del número de 
actividades artísticas que produz-
ca.
 Jorge Zambrano, responsable 
de relaciones internacionales del 
Centro Cultural Universitario, 
señaló que el título, concedido a 
Guadalajara el 1 de enero de 2005, 
sin duda permitirá que la ciudad 
sea conocida con mayor amplitud 
en América latina, no solo por lo 
que ya posee, sino por los proyec-
tos que existen para impulsar su 
desarrollo cultural.
 “Creo que la capitanía cultural 
no es una cuestión que se decida 
únicamente a partir de la infraes-
tructura. Interviene la tradición, 
historia, proyectos y oferta cultu-
ral. En ese sentido, Guadalajara es 
una ciudad productora de talento 
artístico y cultural, que ha sido im-
portante a lo largo de la historia”.
 Miguel Aldana Mijares, funda-
dor y director del Centro de Arte 
Moderno, coincidió con Zambrano: 
pese a la falta de infraestructura 
cultural, la ciudad cuenta con re-
cursos humanos de valía. 
 “Ya que se ha logrado una 
ciudad plural, es necesario darle 
empuje. Los elementos humanos 
existen. En Guadalajara hay mucha 
cultura”.
 Destacó que la denominación 
puede ser de utilidad, pues resulta 
posible que el desarrollo cultural 
crezca al interior, no solo en cuanto 
al número de actividades, sino con 
el apoyo de de las autoridades.
 Para Blanca Brambila, promo-
tora cultural, aún no queda claro 
cuáles serán las consecuencias de 
esta capitanía, si ello implicará 
más actividades culturales en la 
ciudad o no. “Si a mí me lo explican 
a detalle y me dicen ‘todo el año 
pasará esto’, entonces podría decir: 
‘dejará a la ciudad tales o cuales 
benefi cios’”, cosa que no puede ser 
precisada de momento.

DETONANTE 
CULTURAL

Zambrano opinó que en efecto, esta 
designación permitirá impulsar 
un mayor número de actividades 

Guadalajara, 
digna capital 
cultural

Ante el nombramiento cabría 
esperar que el público cultural 
creciera, apuntó la promoto-
ra cultural Blanca Brambila. Si 
bien Guadalajara es una ciudad 
reconocida por sus actividades 
culturales, también se distingue 
por su falta de asistencia a las 
mismas.
 “El título sería enriquecedor 
en la medida en que vocación 
de los artistas se complementara 
con una vocación de públicos bien 
definidos, con una mirada crítica. 
Creo que es la parte faltante.
 “No es malo que una ciudad 
posea este anhelo por las bellas 
artes, siempre y cuando no solo 
haya escritores, sino también 
lectores, o no solo gente dedicada 
al teatro, sino también especta-
dores, etcétera. Que no sea un 
diálogo de sordos. Me parece que 
eso sería un gran beneficio”.
 Para el lo,  indicó,  habría 
que impulsar con más fuerza la 
gestión y promoción cultural a 
partir de las necesidades de los 
habitantes: el lugar donde viven, 
su procedencia, estrato social, 
todas sus particularidades. 
 “Hay que mirar de cerca a los 
ciudadanos. Eso también hace 
falta”.

Falta público
culturales y artísticas, aunque sin 
duda su principal benefi cio será 
poner a Guadalajara en los ojos 
del mundo:
 “Una de las razones de conse-
guir el nombramiento es tener una 
excusa para generar una intensa 
actividad cultural. Me parece que 
es una buena idea, porque si no 
fuera así, solo París o Nueva York 
podrían ser capitales culturales. 
Creo que es un buen pretexto. 
 Quizá así, indicó, los grandes 
proyectos todavía en gestación, 
como el centro JVC, el museo 
Guggenheim y el Centro Cultural 
Universitario, recibirán mayor 
atención, no solo por parte del 
continente, sino de los propios 
ciudadanos.
 “Hay una infinidad de pro-
yectos de calidad que merecen ser 
difundidos, junto con aquellos que 
ya son una realidad: el Trompo 
mágico, el Museo de las Artes, el 
Pantaleón Panduro, el Museo de 
las artesanías, el Raúl Anguiano, 
el Clemente Orozco... En fi n, hay 
montón de cosas con un valor 
intrínseco. A lo mejor no es igual 
al del Louvre, pero sin duda es 
importante para nuestro desarrollo 
cultural”.
 Por lo pronto, según el ayunta-
miento de Guadalajara, en febrero 
habrá diversas actividades con este 
motivo, las cuales se sumarán a 
los festejos por el aniversario de la 
ciudad.

En noviembre, 
Zapo¡pum!

Mauricio Ferrer / 
Edición Gaceta Universitaria

Del 18 de noviembre al 12 de 
diciembre tendrá lugar en el 
parque industrial Belenes, 
donde está ubicado el Centro 
Cultural Universitario, la feria 
Zapo¡pum!, que busca impul-
sar el sano entretenimiento, 
la difusión de la cultura y la 
promoción económica.
 La feria surge a partir del 
acuerdo firmado por el Rector 
general de la Universidad de 
Guadalajara, José Trinidad 
Padilla López; el presidente 
municipal del ayuntamiento 
de Zapopan, Arturo Zamora, 
y el presidente de Omnilife, 
Jorge Vergara.
 Estas tres entidades unen 
esfuerzos para organizar una 
feria dedicada al entreteni-
miento familiar, con calidad 
en sus contenidos, en un espa-
cio agradable, seguro, de fácil 
acceso y a bajo costo.
 Zapo¡pum! será una feria 
pública que pondrá el acento 
en las tradiciones mexicanas 
más importantes, con áreas 
gastronómicas comerciales y 
de servicios. 
 Habrá espectáculos, como 
danza, cine, circo, palenque y 
feria taurina. 
 El  evento,  que será si-
multáneo a la par de la Feria 
Internacional del Libro (FIL),  
tendrá un motivo especial 
cada año, así como un país 
invitado (el mismo de la FIL), 
por lo que en 2005 correspon-
derá a Perú dicha distinción.
 En sus tres primeras edicio-
nes la feria tendrá como sede el 
parque industrial Belenes, para 
luego mudarse al Centro JVC, 
que estará situado en avenida 
Vallarta y Periférico. 
 Durante su intervención, el 
Rector general manifestó que 
“desde la perspectiva de la 
Universidad el evento resulta 
trascendente, porque posicio-

nará de manera importante el 
magno proyecto que estamos 
promoviendo en las inme-
diaciones de Belenes (Centro 
Cultural Universitario)”.
 Dijo que pretenden hacer 
de la zona “un distrito cultu-
ral” que innove en formas de 
entretenimiento, con activida-
des que cubran las expectati-
vas de la población en la zona 
metropolitana de Guadalajara 
y el occidente de México.
 El director general de Di-
fusión Cultural, de la UdeG, 
Jeffry Steven Fernández Ro-
dríguez, quien presentó los 
objetivos del proyecto, indicó 
que la firma del convenio co-
bra importancia porque abre 
la posibilidad de contribuir a 
la promoción cultural y eco-
nómica.
 L a  i d e a  d e  o rg a n i z a r 
Zapo¡pum! a la par de la FIL 
servirá para que actúen de ma-
nera complementaria, refi rió 
Fernández Rodríguez.
 En cuanto al manejo de la 
feria, crearán un patronato 
que estará conformado por 
tres representantes de Omnili-
fe, el ayuntamiento zapopano 
y la Universidad, lo que su-
mará una plantilla de nueve 
integrantes. 
 Dicho patronato delegará 
la logística, y todo lo relativo 
al funcionamiento de la feria, 
a una empresa todavía por 
contratar.
 La inversión de cada una 
de las instancias involucradas 
es de 8.5 millones de pesos,  y 
esperan que el resto sea recau-
dado por la renta de espacios 
y concesiones.
 Zapo¡pum! contará con 
un área de 388 mil 227 metros 
cuadrados, de los cuales mil 
400 corresponderán al pabe-
llón de la UdeG. Habrá 450 
puestos, los que generarán 
unos cuatro mil 267 empleos, 
además de estacionamiento 
para cinco mil 500 autos.

Será una feria en la que habrá danza, 
cine, circo, juegos mecánicos y otras 
atracciones.

Impulso a la gestión y promoción cultural

FO
TO

: 
FR

A
N

C
IS

C
O

 Q
U

IR
A
R
T
E
 /

 M
O

N
TA

JE
: 

R
A
Ú

L 
TO

R
R
E
S
 



27PASAJE CULTURAL

Arranca ciclo de nuevos 
directores franceses 
Cineforo proyectará seis películas del 2 al 13 de febrero, en 
tres horarios. Este ciclo es exhibido en distintas partes del 
mundo a iniciativa del Ministerio de Asuntos Exteriores de 
Francia.

Lorena Ortiz
anerol4@yahoo.com

C 
on esti los y enfoques 
diferentes, que van del 
cine de autor a la película 

comercial, de la realidad a la 
comedia, llega al Cineforo de la 
Universidad de Guadalajara, un 
nuevo ciclo de cine francés. La 
novedad radica en que los seis fi l-
mes a presentar fueron realizados 
por la nueva juventud francesa: 
una actriz, una estudiante de 
artes plásticas, un asistente de 
dirección, dos guionistas, un actor 
y un escritor.
 Sin que existiera un plan de por 
medio, tres películas fueron dirigi-
das por mujeres y las otras tres, por 
hombres. Las directoras: Bénédicte 
Liénard, con Una parte de cielo; Za-
bou Breitman, con El recuerdo de las 
cosas bellas, y Julie Lopes-Curval, 
con La orilla del mar. 
 Los hombres por su parte vie-
nen representados por Guillaume 
Canet, con Mi ídolo; Christophe 
Honoré, con 17 veces Cécile Cas-
sard, y el dúo de Michel Munz y 
Gérard Bitton, creadores de Si yo 
fuera rico.
 Ernesto Rodríguez, director 
del Cineforo, informó que las 
cintas serán proyectadas del 2 al 
13 de febrero. Cada una perma-
necerá en cartelera dos días, en 
tres horarios: 16:00, 18:00 y 20:00 
horas, con la fi nalidad de que el 
público tenga una mayor oportu-
nidad de verlas.
 A iniciativa del Ministerio de 
Asuntos Exteriores de Francia, 
este mismo ciclo está dando la 
vuelta al mundo, lo que habla 
bien de la vitalidad de un cine 
francés cuya cifra de talentos 
sigue aumentando.
 La entrada general al Cineforo 
es de 35 pesos, y 20 para estudian-
tes y maestros con credencial de 
la UdeG.

Une part du ciel (Una  parte de 
cielo)
Bénédicte Liénard
2002.

Con fábricas y cárceles verídicas 
como escenario, la directora 
se decanta por los actores no 
profesionales. Aquí muestra la 
relación de dos amigas que dejan 
de verse cuando una de ellas entra 
a prisión, mientras la otra labora 
en una fábrica. proyecciones 12 y 
13 de febrero.

Se souvenir des belles choses (El 
recuerdo de las cosas bellas)
Zabou Breitman
2001.

Comedia romántica que ganó dos 
premios César: a la Mejor actriz 
(Isabelle Carré) y a la Mejor ópera 
prima. El punto de partida: una 
joven recibe una descarga eléctrica e 
ingresa a un centro para amnésicos. 
A partir de ahí la película gira en tor-
no a la memoria y sus desajustes, la 
fantasía de nuestro comportamiento 
y el lenguaje. La cinta está progra-
mada para el 2 y 3 de febrero.

17 fois Cécile Cassard (17 veces 
Cécile Cassard)
Christophe Honoré
2001.

La historia presenta 17 momentos 
clave en la vida de Cécile Cassard. 
La primera película de Christophe 
Honoré es un drama que pasa de 
la tragedia a la esperanza, mientras 
una mujer intenta reconstruir su 
existencia. El fi lme será presentado 
el 4 y 5 de febrero.

Bord de mer (La orilla del mar)La orilla del mar)La orilla del mar
Julie Lopes-Curval
2002.

Premiada con la Cámara de oro 
(a la mejor ópera prima) en el fes-
tival de Cannes 2002, La orilla del 
mar se desarrolla en una pequeña mar se desarrolla en una pequeña mar
ciudad, situada junto al océano de 
Normandía. Marie, la chica guapa 
del pueblo, y su novio, carente de 
ambiciones, tendero en invierno y 
salvavidas en verano, protagoni-
zan este drama. En un ambiente 
lleno de melancolía los personajes 
añoran un escape de la vida en la 
que han quedado atrapados. Con 
una factura limpia en sus imáge-
nes, los cuadros evocan la obra de 
Edward Hopper y Wim Wenders. 
La película podrá ser vista el 6 y 7 
de febrero.

Mon idole (Mi ídolo(Mi ídolo( )
Guillaume  Canet
2002. 

Cinta nominada a dos premios 
César, como mejor ópera prima y 
mejor actor (François Berléand). 
Drama ácido y de humor negro en 
el que Bastien, de 28 años, animador 
en un programa de televisión, 
descubrirá la otra cara de su jefe, a 
quien admira e idolatriza. Mi ídolo
la proyectarán el 8 y 9 de febrero.

Ah! Si j’etais riche (Si yo fuera 
rico)
Michel Munz, Gérard Bitton
2002.

Inmersos en el género de la 
comedia, los directores narran la 
historia de un hombre que en vías 
de alcanzar su divorcio, gana 10 
millones de euros en la lotería. 
Cuando descubre que su mujer lo 
engaña con su nuevo jefe, busca 
evitar a toda costa que sepa del 
premio, para así no verse obligado 
a compartirlo con ella. La cinta 
está programada para el 10 y 11 
de febrero.
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Víctima de la semana:

Gerardo Gutiérrez Cham
escritor e investigador

Ricardo Ibarra
ria@lapalabra.com

Redactor de historias: recién pu-
blicó el libro La rebelión zapatista en 
el diario El país, con el apoyo del 
Departamento de Estudios en Len-
guas Indígenas, para la colección 
académica de los miembros del 
Sistema nacional de investigadores. 
Aunque la publicación es distribuida 
de forma exclusiva en centros de 
investigación y redes de bibliotecas 
nacionales, los interesados pueden 
leer la obra en bibliotecas de la UdeG 
o escribir al autor al correo electróni-
co gcham@hotmail.com.
El ofi cio de escritor: es como cualquier 
otro trabajo en el mundo. Tal vez un 
poco más extraño o antinatural. No 
creo mucho en la inspiración. Uno se 
sienta a escribir cuando hay algo qué 
decir y cuando tiene disciplina.
Investigar: ahora trabajo con los 
discursos periodísticos que apare-
cieron en la prensa de Guadalajara 
a principios del siglo XX. El tema 
principal es la discriminación, el ra-
cismo, la violencia intrínseca en sus 
enunciados.
Colonizadores: a principios del XX, 
en la prensa tapatía aún encontramos 
muchas maneras de representar a los 
otros, casi provenientes de la colonia. 

Hayamos alusiones evidentes de 
discriminación y fuertes y agresivas 
formas de segregación. Era evidente 
el uso de la ironía y las referencias 
despectivas hacia los indígenas.
Raza falaz: en ese tiempo la disciplina 
seudocientífi ca conocida como racia-
lismo tenía una enorme importancia y 
mucha difusión en las academias de 
la época. Eso lo refl ejaba el periódico. 
Constantemente hablaban de razas 
superiores e inferiores.
Los de abajo: creían que había gru-
pos de seres humanos más puros 
que otros. La idea de pureza estaba 
ligada a la raza. Esto lo mezclaban 
con elementos científi cos, religiosos 
y académicos.
El presidium: los mestizos y criollos 
eran quienes ocupaban las mejores 
posiciones, no solo para escribir, 
sino en la vida pública y académica. 
Gozaban de privilegios y distinguían 
de manera marcada entre lo español 
y mexicano.
Vuelta al círculo: viví en España du-
rante 1994, cuando estalló el confl icto 
en Chiapas. Observé que los periódi-
cos españoles empezaron a difundir 
una nueva imagen de los indígenas 
en México y de la rebelión zapatista. 
El país le dedicó durante los primeros 
meses más espacios al resurgimiento 
indígena: publicó reportajes, ensayos, 

entrevistas, documentales. Hablaron 
muchísimo del sub. Intentó generar 
una nueva imagen, no solo del indí-
gena, sino del rebelde de la guerrilla 
centroamericana.
Al otro lado del agua: los españoles 
y europeos solían consumir noticias 
sobre América latina relacionadas con 
narcotráfi co, miseria, desastres y en 
medio de todo ese tremedal de notas 
aparecen los indígenas como seres 
pasivos, por lo regular indefensos.
El mito: no me interesó hablar de 
la personalidad real del subcoman-
dante Marcos. Me interesó más su 
personalidad mitificada a través 
del imaginario y los formatos distri-
buidos por El país, de su rostro, del 
fetichismo, del lenguaje de sus es-
critos, de su irreverencia juguetona, 
poética, literaria y nueva en un líder 
de guerrilla.
Otra lectura: la necesidad y la miseria 
de muchas personas chiapanecas 
está presente. Sin duda cambiaron 
muchas cuestiones a partir del ‘94. La 
visión política de Chiapas y México 
se modifi có. Hay un interés renova-
do, pero eso no quiere decir que los 
problemas ya no existan. Algunos se 
han vuelto más complejos. Estamos 
entendiendo que no podemos vivir 
sin entrar en acuerdo con las comu-
nidades indígenas.
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Investiga sobre discursos periodísticos de la prensa en Guadalajara

Prensa festival / Edición Gaceta 
Universitaria

Después de anunciar que Grecia 
será el país invitado de honor 
al Festival internacional de cine 
en Guadalajara, que tendrá 
lugar del 11 al 18 de marzo, el 
comité organizador informó 
que el programa de películas 
a exhibir comprende 15 cintas 
de fi cción, seis de estas clásicas 
que marcaron la historia de la 
cinematografía griega, y nueve 
contemporáneas.
 Grecia formará parte de la 
lista de invitados de honor que 
desde 2001 son presentados en 
este evento fílmico. Antes habían 
estado Alemania, Suiza, Chile e 
Italia.
 Las cintas clásicas griegas son 
Young aphrodites (1963), de Nikos 
Koundouros,  que obtuvo los 
premios Fipresci y el Oso de plata 
a mejor director, en el Festival de 
Berlín, así como Ifi genia (1977), de 
Michael Kakoyannis, director de 
Zorba el griego. Esta producción 
fue nominada en Cannes a la 
Palma de oro y al Óscar, en 
la categoría de mejor película 
extranjera.
 Como parte de esa categoría 
también exhibirán Rembetiko
(1983), de Kostas Ferris, que 

obtuvo el Oso de plata a mejor 
director, en el Festival de Berlín, 
y Loafi ng and camoufl age (1984), de 
Nikos Perakis, nominada al Oso 
de oro, en Berlín.
 Respecto a la muestra de 
cine contemporáneo, serán 
proyectadas From the snow (1993), 
de Sotiris Goritsas, ganadora del 
Alexander de oro, en el Festival 
de Thessalonikki, y Eternity and a 
day (1998), de Theo Angelopoulos, day (1998), de Theo Angelopoulos, day
filme que obtuvo la Palma de 
oro, en Cannes. La obra de este 
director ha recibido premios en el 
festival citado, así como en Berlín 
y Venecia.
 Entre otras producciones, en 
pantalla estarán Earth and water
(1999), de Panos Karkanevatos, 
nominada al Tiger a mejor película, 
en el Festival de Rótterdam; 
Peppermint (1999), de Kostas   
Kapakas, que obtuvo cuatro 
premios en Thessalonikki; Touch of 
spice (2003), de Tassos Boulmetis, 
ganadora de 10 premios en 
Thessalonikki, incluida mejor 
dirección; Delivery (2004), de 
Nikos Panayotopoulos, nominada 
al León de oro en Venecia y 
ganadora del premio Fipresci, en 
Thessalonikki, y Brides (2004), de 
Pantelis Voulgaris, que obtuvo 
el galardón a mejor película, en 
Thessalonikki.

Grecia, país invitado
El Festival internacional de cine en 
Guadalajara exhibirá 15 cintas griegas.
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Cartelera cultural
a partir del 31 de enero

ARTES PLÁSTICAS TEATRO

DANZA

Radio
Red Radio Universidad Guadalajara
Cuadrante 104.3 FM. 
www.radio.udg.mx

Noticiero Contacto universitario
Cuadrante 104.3 FM.
Lunes a viernes, 12 horas.

Radio indígena
Cuadrante 104.3 FM.
Conductores: Ricardo Ibarra y Juan Carrillo.
Sábados, 14:00 horas

Red Radio Universidad Puerto Vallarta
http://radio.pv.udg.mx/ 

Red Radio Universidad CUCiénega
Cuadrante 107.9 FM XHUG.
http://cienega.cuci.udg.mx/

Radio Universidad CUSur
Cuadrante 94.3 FM XHUGG.
Programas: El alebrije, lunes a viernes, de 11:00 a 12:00 
horas, y Nutrición al aire, viernes, de 12:00 a 13:00 horas.

Red Radio Universidad Autlán
Cuadrante 102.3 FM XHAUT .
En internet: www.cucsur.udg.mx

Cara a cara
Cuadrante 880 AM. Triple A.
Jueves, 8:30 horas.

Entrecomillas
Promomedios. Triple A.
Conduce: Mónica Abarca.
Sábados, 11:00 horas.

Derecho a la salud
Cuadrante 1250 AM. Radiorama DK.
Viernes, 17:00 horas.

A ciencia cierta
Cuadrante 1280 AM. Radio Fórmula. 
Sábados, 10:00 horas.

El escaparate
Cuadrante 1190 AM. Televisa Radio.
Sábados, 11:00 horas.

Dimensión cultural
Cuadrante 820 AM, La consentida.
Sábados, 13:00 horas.

Pulso crítico
Cuadrante 880 AM. Triple A.
Conductor: Lic. Leonardo Schwebel y Lic. Genaro Amador.
Colaboración: politólogos investigadores de la UdeG
Lues a viernes, 9:00 horas.

Rap es...
Revista radiofónica de análisis político, de la 
Universidad de Guadalajara, transmitida los lunes, 
miércoles y viernes, de 8:00 a 9:00 horas. Red radio 
Universidad de Guadalajara, 104.3 FM.

Televisión
Esferas
Canal: Estación 4 Televisa /114 Sky / Megacable / 
Telecable / Telemedia
Domingo, 21:00 horas. Repetición: Miércoles, 21:00 
horas, canal 21 Televisa.

Facetas
Lunes, miércoles y viernes, 9:00 horas. Estación 4 Televisa.

Mundo caracol
Canal: Estación 4 Televisa / 114 Sky / Megacable / 
Telecable / Telemedia. 
Sábados, 11:30 horas. Repetición: domingo, 10:00 
horas, canal 21 Televisa.

La brújula
Canal:
La brújula
Canal:
La brújula

 Estación 4 Televisa / 114 Sky / Megacable / 
La brújula

 Estación 4 Televisa / 114 Sky / Megacable / 
La brújula
Telecable / Telemedia. 
Sábados, 16:00 horas. Repetición: viernes, 21:00 horas, 
canal 21 Televisa.

Más que noticias
Canal:
Más que noticias
Canal:
Más que noticias

 Estación 4 Televisa / 114 Sky / Megacable 
Más que noticias

 Estación 4 Televisa / 114 Sky / Megacable 
Más que noticias
/ Telecable / Telemedia. Sábados, 22:30 horas. 
Repetición: lunes, 20:00 horas, canal 21 Televisa.

Rap TV
Canal:
Rap TV
Canal:
Rap TV

 Estación 4 Televisa /114 Sky / Megacable / 
Rap TV

 Estación 4 Televisa /114 Sky / Megacable / 
Rap TV
Telecable / Telemedia. Domingos, 15:30 horas.

Programación
universitaria

Variaciones.
Pinturas de Lila Dipp.
Inauguración: febrero 11, 20:30 horas.
Sala María Izquierdo,
Casa Vallarta.

3211: un tres, un dos, dos unos
Instalación de Fernando Andonaegui.
Museo de las Artes.

Encanto de mujer.
Pinturas de Isabel Romero.
Inauguración: febrero 3, 20:30 horas.
Sala de usos múltiples, 
Casa Vallarta.

En la línea.
Fotografías de Mariano Aparicio.
Inauguración: febrero 10, 20:30 horas.
Sala Manuel Álvarez Bravo, 
Casa Vallarta.

Zoomorfi a lunar y otros bichos.
Pinturas de Rocío Coffeen.
Inauguración: febrero 11, 20:30 horas.
Salas María Izquierdo y Javier Campos 
Cabello, Casa Vallarta.

Museo de las Artes.
López Cotilla 930, colonia 

Americana.

Horario: martes a viernes, 

de 10:00 a 18:00, y sábado 

y domingo, de 10:00 a 16:00 

horas. Entrada libre. 

Centro cultural 
Casa Vallarta.
Vallarta 1668.

Horario: lunes a viernes, de 

10:00 a 20:00; sábado, de 10:00 

a 18:00, y domingo, de 11:00 a 

16:00 horas. Entrada libre.

Paraninfo Enrique Díaz 
de León.
Juárez 975, colonia Centro.

Teatro Diana.
16 de septiembre 710.

Teléfono 36 14 70 72.

Teatro Experimental de 
Jalisco.
Calzada Independencia sur s/n, 

núcleo Agua azul,

Guadalajara, Jalisco.

Teléfono 31 68 14 97.

Foro alterno del Centro 
Cultural Universitario.
José Parres Arias s/n,

Zapopan, Jalisco.

DIRECTORIO CULTURAL

Eón o dos monograffi tis X.
Anzar danza contemporánea.
Febrero 23, 20:30 horas. Admisión: $80.00 
general, $40.00 estudiantes y maestros con 
credencial.
Teatro Experimental de Jalisco.

Ballet folclórico de la 
Universidad de Guadalajara.
Febrero 13, 20 y 27, y marzo 20, 11:00 
horas.
Teatro Diana.

Apariciones.
Dirección: Paloma Martínez.
Marzo 15 y 16, 20:30 horas. Admisión: $30.00 
estudiantes y maestros, $60.00 general.
Teatro Experimental de Jalisco.

MÚSICA
Luciano Pavarotti en concierto.
Marzo 5, 20:00 horas, Foro alterno, CCU.
Boletos en Ticketmaster y en taquillas del 
foro.
Organizan Fundación Universidad de 
Guadalajara y fi deicomiso del CCU.

Lord of the dance.
Enero 31, febrero 4, 5, 6, 7, 10, 12 y 13.
Teatro Diana.

Medeski Martin + Word.
Jazz alternativo Guadalajara.
Febrero 7, 21:00 horas.
Hard rock live.
Admisión general: $300.00.
Informes y venta de boletos en taquilla y en 
Vallarta 1668, teléfono 36 15 50 02.

Dúo de guitarras.
Sergio Medina y Hugo Ernesto Gracián.
Febrero 17, 20:30 horas. 
Paraninfo Enrique Díaz de León.
Admisión: $80.00 general, $40.00 estudiantes 
y maestros.
Informes y venta de boletos en Vallarta 1668.
Teléfonos 36 15 50 02, 36 15 49 80, extensiones 
2824, 2846.

Elena Camarena.
Recital de piano.
Febrero 24, 20:30 horas. 
Paraninfo Enrique Díaz de León.
Admisión: $80.00 general, $40.00 estudiantes 
y maestros.
Informes y venta de boletos en Vallarta 1668.
Teléfonos 36 15 50 02, 36 15 49 80, extensiones 
2824, 2846.

Concierto del Coro del estado.
Febrero 28, 12:00 horas.
Auditorio Ingeniero Matute Remus, 
CUCEI.

La muñeca.
Grupo Inhala.
Dirección: Alan Vera.
Teatro Guadalajara del IMSS 
(16 de septiembre 868).
Hasta el 30 de enero.
Sábados, 20:00 horas, y domingos, a las 
18:00.
Admisión: 50 pesos; estudiantes y maestros 
con credencial de la UdeG, dos por uno.
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Biblioscopio gaseta fugaz
por Arduro Suaves

gaseta fugaz
por Arduro Suaves

gaseta fugaz
gf:
gf:
gf:
gf:

gf:
gf:

........................ ........................

gf:
gf:
gf:
gf:
gf:
gf:
gf:

Selección: Filemón Hernández

los gatos lo sabrán y los perros lo olerán
¿cuánto gana la tesorería por cada rechazado?
en cada puerto un amor y en cada gaceta una aclaración
la UNIVA, universidad católica, ofrece su licenciatura 
en ateísmo
el viejo y LAMAR
U de AEIOU

centro universitario de arte, anímate y multimedia
estudia tecología en la autónoma
UNIVER para creer
ex rechazado: 0151247
los leones paticortados del escudo
rutas de vida, memorias de un camionero
¿cuándo paco padilla en el teatro diana?

LA VÍSPERA DE LOS OJOS…

La víspera de los ojos
preludio de un otoño en ruinas
nació la noche desde el fango
juguete descompuesto
tacto al revés
geometría de moho y muslos
bicicleta estampándose en la luna

La vista se empañó de mariposas
vino el insomnio vestido de calle
el rabioso silencio de los perros
la píldora para espantar a los grillos de la piel
hubo relojes cerca del colapso
y un aire lento
cada vez más lento
cada vez menos aire
un ir y venir de huesos tras la cerradura
una azul parálisis de burdeles y tabaco
andar a tientas con la sombra equivocada
oír la lluvia de sirenas
gatas en celo
sangre contra la pared

Fue el neón inyectándose mosquitos
esta terca muerte
anclada
en la raíz del párpado

  Mauricio Montiel Figueiras

Comunicación y 
sociedad
Enero-junio de 2004
Departamento 
de Estudios de la 
Comunicación Social
Centro Universitario 
de Ciencias Sociales y 
Humanidades
Universidad de 
Guadalajara.

En esta revista semestral 
destacan los siguientes 

trabajos: “Aportes y sesos en el campo académico de 
la comunicación en México”, de Raúl Fuentes Nava-
rro; “TV Azteca y la industria televisiva mexicana en 
tiempos de integración regional”, de Rodrigo Gómez; 
“Monitoreo de medios y democratización en América 
latina”, de Francisco Aceves González, y “La formación 
universitaria de periodistas en México”, de María Elena 
Hernández.

Comunicación y 
sociedad
Julio-diciembre de 2004
Departamento 
de Estudios de la 
Comunicación Social
Centro Universitario 
de Ciencias Sociales y 
Humanidades
Universidad de 
Guadalajara.

En esta edición diversos 
investigadores escriben sobre el cine latinoamericano y 
la integración audiovisual, la investigación en torno a la 
comunicación en Francia, la imprenta y el periodismo 
en México, las prácticas periodísticas en Aguascalientes 
y las narrativas televisivas.

Carta económica regional
Número 89, julio-
septiembre de 2004
Centro Universitario 
de Ciencias Económico 
Administrativas
Universidad de 
Guadalajara.

El número abre con un 
estudio sobre los hundi-
mientos registrados desde 

hace más de dos décadas en el poblado de Ameca, 
Jalisco, que ponen en peligro a la población local. 
 Los temas van de la participación laboral de los 
adultos mayores en Latinoamérica y El Caribe, a la 
relación entre medio e inversión extranjera, y los 
acuerdos ambientales en ordenamiento territorial.
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Laura Sepúlveda Velázquez
lgsepulveda@redudg.udg.mx

A 
grupar a los deportistas y 
profesionales del deporte 
y trabajar en los temas 

de interés para el desarrollo 
del mismo, es el objetivo de la 
Asociación de deportistas y pro-
fesionales del deporte de Jalisco, 
creada hace poco.
 Otra de las finalidades de 
esta organización es brindar a 
los deportistas y profesionales 
del deporte, servicios de pre-
vención, promoción de la salud, 
medicina preventiva y rehabili-
tación.
 La idea surgió por las inquie-
tudes de entrenadores, depor-
tistas y exdeportistas, quienes 
ante determinados aspectos de 
la práctica no sabían si estaban 
procediendo bien o mal, por no 
tener una guía, además de que 
algunos sufrieron lesiones.
 La presidenta de la asocia-
ción, Martha Cristina Escudero 
Córdova, quien fuera campeona 
centroamericana de natación y 
una de las mejores nadadoras 
másters en Jalisco, explicó que 
analizaron ese tipo de cuestio-
nes y lo que pasa con el deporte 
en Jalisco.
 “Llegamos a la conclusión 
de que como deportistas y ciu-
dadanos no tenemos respuestas 
y en vez de esperar a que estas 
lleguen, vamos a buscarlas. Así 
nace dicha iniciativa”.
 Explicó que en pláticas, los 
iniciadores de este proyecto 
analizaron qué pasó cuando 
eran niños y por qué no logra-
ron algunas metas durante las 
competencias nacionales, juegos 
Panamericanos, Centroamerica-
nos y Olímpicos, y llegaron a la 
conclusión de que no tuvieron 
una guía adecuada.
 “Al analizar qué pasa con 
el deporte, concluimos que 
falta organización y por eso 
la idea de agrupar a los depor-

tistas y profesionales de esta 
área.
 “Queremos ponernos a tra-
bajar en todos los temas de 
interés para el desarrollo del 
mismo, para lograr una mayor 
calidad de vida en un futuro.
 “Tenemos en cuenta, entre 
otras cuestiones, la edad. Ya no 
somos tan jóvenes o caminamos 
hacia un estado de gente adulta”.
 Los servicios de está aso-
ciación estarán dirigidos por 
personas que practican el de-
porte, desde quienes lo hacen 
únicamente para cuidar su salud, 
hasta deportistas de alto rendi-
miento.
 Junto a la atención a la salud, 
buscarán abrir espacios y apro-
vechar los centros y unidades de-
portivas que están abandonadas, 
por lo que trabajarán para reacti-
varlas y de esta forma apoyar al 
deportista en todos los niveles.
 “Hablamos no solo de dine-
ro, sino de becas, de abrir cen-
tros para que muchas personas 
puedan rehabilitarse a través de 
la práctica del deporte. 
 “Buscaremos donaciones 
para que estos centros de reha-
bilitación cuenten con el equipo 
necesario, aunque eso es un plan 
a largo plazo”.
 Este organismo pretende 
unificar en este trabajo a las 
asociaciones involucradas en el 
deporte, a las que les informarán 
de sus objetivos y planes, para 
invitarlas a participar. 
 “Para iniciar ya tenemos una 
instalación física, la cual en su 
momento daremos a conocer. 
Empezaríamos a funcionar en el 
primer semestre del año, aunque 
no tenemos una fecha exacta”.

TRABAJO EN 
CONJUNTO

La Asociación de deportistas 
y profesionales del deporte de 
Jalisco busca ser un apoyo para 
otras asociaciones en las dife-

Crean asociación de 
deportistas
Servicios de prevención, promoción de la salud, medicina 
preventiva y rehabilitación, son algunos servicios 
que buscará brindar la Asociación de deportistas y 
profesionales del deporte de Jalisco, de reciente creación.

rentes disciplinas, sin interferir 
en su trabajo.
 “Queremos poner los medios 
para que estas asociaciones lle-
guen a más personas, crear equipo 
y que dejemos de ignorar el trabajo 
de unos y otros a la hora de buscar 
el cumplimiento de nuestras me-
tas.
 “Lograr una sinergia en el sen-
tido de en qué me puedes ayudar 
y en qué te puedo ayudar. No se 
trata de ponernos el pie, sino de 
buscar el bienestar común. Hay 
mucho qué hacer”.

Integrantes de la asociación

Carlos Orozco Santillán  presidente honorario
Martha Cristina Escudero Córdova  presidenta
Ramiro Vázquez Gutiérrez  primer vicepresidente
Luis Mejía Rosas   segundo vicepresidente
José Luis Armenta   socio fundador
Ángel Hernández Cuarenta  socio fundador
Enrique Zúñiga Chávez  socio fundador
Martha Lara Zúñiga   socia fundadora
Francisco Javier Torres  socio fundador
Fernando Meza Tinoco   socio fundador
José Alfonso Mercado   socio fundador
José Luis García   socio fundador 
Alejandro Peña Gallegos  socio fundador

M
IG

U
E
L 

S
Á
N

C
H

E
Z

Buscará abrir espacios y aprovechar los centros y unidades deportivas
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Deporte en el CUCEI
Iniciarán torneos intramuros de basquetbol, 
volibol y futbol en las categorías varonil y femenil, 
con el objetivo de buscar elementos para las 
selecciones y ofrecer actividades extracurriculares 
a los alumnos.

Laura Sepúlveda Velázquez
lgsepulveda@redudg.udg.mx

E 
l Centro Universitario de Ciencias 
Exactas e Ingenierías (CUCEI) prepara 
diversas actividades deportivas para 

2005, las que incluyen torneos intramuros y 
una carrera pedestre.
 Junto a esto buscarán mayor participación 
de los estudiantes, sobre todo del sector 
femenino.
 De acuerdo con el coordinador de 
deportes de este plantel, Enrique Zúñiga, 
60 por ciento de la población estudiantil 
practica algún deporte, sea por razones de 
competencia o por cuidado de la salud.
 “Iniciaremos nuestros eventos con 
torneos intramuros de basquetbol, volibol 
y futbol en las categorías varonil y femenil, 
con el objetivo de buscar elementos para 
las selecciones y ofrecer actividades 
extracurriculares a los alumnos”.
 Los deportes individuales serán 
fomentados, por lo que preparan para 
mayo una carrera pedestre. La ruta de esa 
competencia consistirá en un recorrido 
alrededor del centro universitario.
 “La distancia es cercana a los tres 
kilómetros y medio. El plan es motivar a los 
corredores que tenemos en el CUCEI”.
 Habrá exhibiciones durante el semestre, 
en halterofi lia, taekwondo, karate, y torneos 
intramuros de ajedrez.
 En palabras de Enrique Zúñiga, desde 

que tomó la coordinación de deportes 
(septiembre de 2002) a la fecha ha aumentado 
la cantidad de alumnos que realizan este 
tipo de actividades, pues llegaron a tener en 
futbol hasta 16 equipos, a pesar de que faltó 
difusión a ese torneo.
 “Los muchachos necesitan una actividad 
extra. El deporte constituye una parte 
importante de su formación, de manera que 
buscamos brindar una educación integral”.
 Los interesados en practicar alguna discipli-
na que ofrezca este centro universitario, acudir 
a la Coordinación de Extensión del CUCEI.
 “La convocatoria para estos torneos 
será mediante desplegados, entre otras 
alternativas.
 “Queremos dar continuidad a los atletas, 
con su participación en diversos certámenes, 
como la Copa Guadalajara, organizada por 
Fomento deportivo del ayuntamiento”.

BUEN 2004

2004 dejó buenos resultados para los atletas 
del CUCEI, ya que en el Circuito deportivo 
universitario ganaron en futbol, basquetbol, 
beisbol y volibol varonil.
 “A finales de año participamos en 
el torneo estatal de basquetbol. Hubo 
nueve equipos, entre estos la Universidad 
Autónoma de Guadalajara, el Sindicato de 
Trabajadores Administrativos de la UdeG y 
una selección Jalisco sub 20. Quedamos en 
quinto lugar”.

ACCESS
del 31 de Enero al 04 de Febrero

de 12:00 a 14:00 hrs.

AUTOCAD BASICO
del 07 al 25 de Febrero
de 08:00 a 10:00 hrs.

FLASH MX
del 14 al 23 de Febrero
de 08:00 a 10:00 hrs.

DREAMWEAVER MX
del 31 de Enero al 09 de Febrero

de 18:00 a 20:00 hrs.

MAC OS JAGUAR
del 14 al 18 de Febrero
de 10:00 a 12:00 hrs.

AUTOCAD AVANZADO
del 31 de Enero al 18 de Febrero

de 18:00 a 20:00 hrs.

LENGUAJE HTML
del 12 al 19 de Febrero
de 08:00 a 13:00 hrs.

(sabatino)

FIREWORKS MX
del 31de Enero al 09 de Febrero

de 08:00 a 10:00 hrs.

El deporte constituye una parte importante de su formación
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UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

La Rectoría, por medio de la Secretaría General y brigadistas del Eca,

invita a la comunidad jalisciense a solidarizarse 
y participar en la campaña

“El mundo está enfermo, le duele Asia”

Hoy más que nunca nuestros hermanos afectados 
por el tsunami en Asia necesitan de nuestro apoyo.

El reto consiste en cooperar con toallas sanitarias, pastillas de cloro, café 
de grano, harina de arroz, arroz y azúcar.

El centro de acopio es el edifi cio Cultural y administrativo, de esta casa 
estudios (Juárez 975, colonia Centro), así como los diferentes centros 

universitarios. 

La campaña fi naliza el 28 de febrero.
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CONVOCATORIA

Te invitamos a participar como Becario de la Universidad de Guadalajara.

Benefi cio:
•  Se otorgará un incentivo económico de $2,000.00 (dos mil pesos 00/100 M.N) mensuales, 

que serán otorgados por la Dirección de Prensa y Comunicaciones de la Universidad de 
Guadalajara.

Requisitos:
•  Ser alumno regular vigente de la Universidad de Guadalajara* de alguna carrera de ingeniería 

en computación o afi nes. Tener un promedio mínimo de 80 (ochenta).
•  Tener conocimientos previos de programación Java y manejo de sistema operativo UNIX.
•  Tener conocimientos en Macromedia Dreamweaver MX, para administrar sitios web.

Para mayores informes con Silvia León Araiza, responsable del área de prensa, de la Dirección de Prensa 
y Comunicaciones, piso 6 del edifi cio Administrativo de la Universidad de Guadalajara (Juárez y Enrique Díaz 
de León), del 31 de enero al 2 de febrero, de 13:00 a 15:00 horas. 

CONVOCATORIA

La Dirección general de medios, a través de la 
Dirección de prensa y comunicaciones, de la 

Universidad de Guadalajara

solicita:
redactor-editor

Requisitos:
Experiencia mínima 2 años
Conocimientos periodísticos

Licenciatura

Para mayores informes comunicarse con Silvia 
León Araiza, responsable del área de prensa de 
la Dirección de prensa y comunicaciones, piso 6 
del edifi cio Administrativo de la Universidad de 

Guadalajara (Juárez y Enrique Díaz de León), del 
lunes 31 de enero al miércoles 2 de febrero, de 

10:00 a 13:00 horas.

Laura Sepúlveda

Luego de los resultados que se han 
obtenido en Nayarit, Distrito Federal, 
Puebla y Veracruz, especialistas del Centro 
Universitario de Ciencias de la Salud (CUCS) 
aplicarán la terapia de psicoballet para 
atender a niños que requieren educación 
especial. 
 Este método cubano, que conjuga ciencia 
y arte, produce diversos benefi cios en niños 
hiperactivos, con retraso mental, síndrome 
Down, sordos e incluso ciegos, ya que entre 
otras bondades, contribuye al autocontrol.
 En trabajo de grupo, niños con algún 
déficit o superdotados son estimulados 
por medio del movimiento del cuerpo y 
desarrollan áreas que no están afectadas.
 La titular del Laboratorio de psicología 
y educación especial, del CUCS, Dolores 
Valadez indicó que también los pequeños 
en silla de ruedas acuden a este tipo de 
terapias.
 “El objetivo es poner en actividad 
cualquier parte del cuerpo, por mínima 
que sea, y desarrollar aspectos psicológicos 
o psicoterapéuticos. En el caso de quienes 
padecen retraso mental, resulta muy 
útil, pues aprenden a trabajar en grupo, 
agudizan su atención, socialización y 
psicomotricidad”.

 La zona cognitiva también resulta 
beneficiada. Los menores solucionan 
problemas, razonan y, lo más importante, 
adquieren mayor  independencia  y 
autocontrol.
 En sus inicios este laboratorio dio 
cabida a niños con retraso mental. Aunque 
ya no recibe este tipo de solicitudes, han 
trabajado con infantes hiperactivos o 
superdotados. 
 “En cuanto a los menores hiperactivos, 
con este tipo de terapias queremos disminuir 
su hiperactividad y contribuir a que logren 
un mayor control de su cuerpo”.
 Para la práctica de esta actividad 
recomendó grupos no mayores a 10 niños 
y que sean heterogéneos, de manera tal 
que unos aprendan de otros. Las sesiones 
pueden durar de 45 minutos a una hora, de 
preferencia dos veces por semana, durante 
un semestre. Al principio, a la mitad y al 
fi nal del curso es fundamental efectuar una 
evaluación psicológica y pedagógica de los 
menores.
 “Esta técnica comprende tres etapas: 
calentamiento, técnica del ballet clásico 
(posiciones de brazos, piernas, algunos 
pasos elementales) y una parte creativa”.
 Las personas interesadas en los servicios 
de este laboratorio pueden llamar al teléfono 
36 17 43 29. 

Terapia de psicoballet 
para niños 

Este método produce benefi cios a niños hiperactivos, con retraso mental, síndrome Down, entre otros
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SELECCIÓN 
UNIVERSITARIA

Del 17 al 28 de abril, el Estado de México 
será la sede para la Universiada 2005. 
 El objetivo de este evento es promover 
el deporte estudiantil como una expresión 
de cultura.
 En esta oportunidad esperan la 
par t ic ipac ión  de  cas i  c inco  mi l 
deportistas.
 Con miras a la Universiada 2005, la 
Coordinación de Cultura Física y Deportes 
y la Unidad de deportes del CUCS 
convocan a la comunidad estudiantil a 
formar parte de la selección universitaria 
de futbol rápido. 
 Los requisitos son entregar copia 
de kárdex reciente, copia de credencial 
de estudiante y dos fotografías tamaño 
infantil.
 Mayores informes en la Coordinación 
de Cultura Física y Deportes,  en 
Revolución 1500, gimnasio de usos 
múltiples. Teléfono 36 19 77 71 o en 
Unidad de deportes del CUCS, en 

Sierra Mojada 950, puerta 7, planta 
baja, colonia Independencia. Teléfono 
10 58 52 00, extensión 3985. Correo 
electrónico: unideportecucs@yahoo.
com.mx

CURSOS EN EL GIMNASIO 
DEL CUCEI

Los cursos de iniciación en diversas 
disciplinas están abiertos al público en el 
gimnasio de usos múltiples y la alberca 
Olímpica de la UdeG.
 Los interesados en inscribirse 
pueden pedir mayores informes en las 
instalaciones ubicadas al interior del 
Centro Universitario de Ciencias Exactas 
e Ingenierías (CUCEI). 
 El gimnasio cuenta con cursos de 
aeróbicos, acondicionamiento físico, 
ajedrez, baile de salón, basquetbol, 
boxeo, jazz, esgrima, gimnasia artística 
y aeróbica, futbol, karate, judo, lucha 
olímpica, ping pong, taekwondo y 
volibol.

Breves
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TRES COMEDIAS (Y UNA 
FE DE ERRATA)

Juan Manuel Orbea

1
¿Casualidad o causalidad? Dos cinechoros 
atrás comenté lo que significa para mí 
escribir esta columna bajo las condiciones 
en que la escribo. Sin embargo, aun 
cuando tengo un buen par de carrilleras 
justificaciones para defenderme de la 
imperdonable errata que realicé, no puedo 
librarme del mea culpa, mea culpa. La semana 
pasada cometí el infortunio (aunque 
en realidad se trata de una reverenda 
estupidez) de decir que El aviador, de 
Scorsese y DiCaprio, nominada hace 
unos días a 11 Óscares, trata de la vida de 
Saint-Exupery, cuando en realidad trata 
de la excéntrica, aventurera y millonaria 
existencia de Howard Hughes. Y miren 
–para colmo– que por estos días estoy por 
entregar un artículo a otro medio escrito, 
precisamente sobre él, uno de los hombres 
más vanguardistas e infl uyentes del siglo 
XX de la Norteamérica VIP, regenteada al 
estilo John Wayne, por el tan literal como 
metafórico uncle Samuel y sus secuaces. 
No puedo, salvo pedir una disculpa, y 
esperar el piadoso ‘no hay pex’ de los 
lectores, fi nalmente mis cómplices en este 
raro y bizarro espacio del más acá y el 
más allá del cine. En fi n. Habrá que ver la 
película porque, digo, además necesito la 
info para mi artículo sobre el tipo que en 
su momento construyó el avión más grande 
del mundo, aunque solo haya podido volar 
unos cuantos metros sobre el agua. Y más 
allá de la fe (orgullosamente laica) de errata, 
celebro como celebraría un inadaptado del 
tricolor en el Ángel la utópica conquista del 
Mundial, la nominación a mejor actriz de 
Carolina Moreno Sandino, por su actuación 
de María, llena eres de gracia.

2
Cada día confirmo que el asombro se 
encuentra vivito y coleando en mí, no solo 
por el vuelo de un ave exótica, el trasero 
de una mujer o una película que nunca 
imaginé existían, hasta que los vi, sino 
por hartas cosas más. Y pues resulta que 
asombrado quedé al rentar tres comedias, 
bastante recientes y casi del mismo año, que 
me dejaron muy satisfecho y por supuesto 
más asombrado. La primera, Spun (Adicción (Adicción ( , 
EU/Suecia, 2002), del director sueco Jonas 
Akerlund, con guión de Will de Los Santos 

(idea original) y Creighton Vero. Este fi lme 
asombra no solo por su original historia y 
novedoso tratamiento visual y narrativo, 
sino por las actuaciones de un elenco en el 
que destacan prácticamente todos, como 
Jason Schuartzman (Ross), Mickey Rourke 
(The cook), Britany Murphy (Nikki), John 
Leguizamo (Spider Mike), Patrick Fugit 
(Frisbee) y Meha Suari (Cookie). La cinta 
cuenta el intenso cuento de un grupo de 
adictos, dealers y productores de una de 
las drogas más pesadas en el mercado del 
pasón: las metanfetaminas. Sin embargo, 
acá no se sataniza a nadie ni se hace 
apología de la droga, sino que simple e 
inteligentemente se ilustran con justo humor 
y drama –tal cual la vida es en realidad– tres 
días en la vida de esta human-fauna que 
inevitablemente pertenece al mismo ciclo 
vivencial de ese peculiar mundo. La idea 
de esta película nació originalmente como 
un documental. El director se trasladó a un 
pequeño pueblo de Óregon (Eugene), en 
1995, con la idea de recorrer y captar a los 
jóvenes metanfetamineros de una sociedad 
en irreversible decadencia, hasta que vio 
que ahí había una historia real digna de 
la fi cción que, con un reparto tan chido, 
acabó siendo una excelente película que 
hay que ver.

3
El otro lado de la cama (España, 2004), 
dirigida por el español Emilio Martínez 
Lázaro y escrita por David Serrano de la 
Peña, es otro de los ejemplos por los que 

quedé asombrado de mi propio asombro. 
La historia, una comedia dramático-
musical diferente y original, gira alrededor 
de dos parejas amigas que suponen que 
todo está bien en sus vidas, hasta que 
la cachonda Paula (Natalia Berbeke, la 
novia del Hijo de la novia) abandona al 
tímido Pedro (Guillermo Toledo, un actor 
bastante cagado), supuestamente porque 
se ha enamorado de otro, mientras sus 
asombrados amigos, la linda Sonia (Paz 
Vega, la misma de Tesis y Dame tus ojos) y el 
tigre Javier (Ernesto Alteiro, quien supongo 
que algo de hijo del actor Héctor Alteiro 
tiene), deberán situarse irremediablemente 
entre la espada y la pared, siendo ambos 
parte fundamental del gracioso drama que 
se avecina, incluso para ellos mismos. No 
les queda más que ver el fi lme para saber 
quién es el amante misterioso, así como la 
reacción en cadena que este y su amada 
provocan en el resto de sus amigos, entre 
los que también se encuentran el simpático 
Rafa (Alberto San Juan, actor español más 
cagado aún y que estoy casi seguro aparece 
en la fenomenal Airbag) y la correcta Pilar 
(María Esteve, curiosamente hija de la 
correcta Marisol, cantante y actriz del 
cine español de los sesenta del dictatorial 
Franco). Todo narrado y visualizado de 
forma brillante, con diálogos exquisitos, 
escenas deliciosas y asombros musicales 
bien, pero si bien originales. Después de 
ver esta cinta estoy aún más seguro que 
los seres humanos no solo nos tomamos 
la vida demasiado a pecho, sino que el 

amor y relaciones extra cama de pareja (si 
no queda otra chance salvo compartir, ser 
más felices y no hacer tanto drama) pueden, 
dado el caso, ser mucho más prácticos 
y productivos. Digo, faltaba más y por 
supuesto: si es que alguno de nosotros 
se encuentra en un ruedo de amores y 
tentaciones de ese tamaño. Y oleeé.

4
Pocos directores-escritores saben reírse 
tan hilarantemente de sí mismos como 
Woody Allen. Sí ya sé, sí ya sé: al original e 
inimitable autor y clarinetista neoyorquino 
o se le adora o se le detesta. Bueno, pues 
ahí tienen que yo me encuentro entre sus 
incondicionales fans, sea por su prolífi ca y 
genial labor fílmica, sea por cómo se ríe de él 
y el resto del mundo, viviendo la vida muy 
a su manera. Y con Anything else (ni idea 
cómo le pusieron en español, EU/Francia/
Holanda/Reino Unido, 2003) vuelve a dejar 
constancia de que su humorística forma de 
ver y sentir la vida y el mundo son la tesis e 
hilo conductor de prácticamente todas sus 
películas. Y salvo un par de excepciones, 
siempre se ríe de sí, haciendo que los demás 
no solo nos ríamos de él, sino de nosotros 
mismos (he ahí el gran talento). En esta 
película vuelve a hacer un poco lo que hizo 
con Kenneth Branagh en Celebrity (1998, 
quien se mete en la piel de Woody a tal 
punto que parece que no es él, sino Allen 
interpretándose a sí mismo), al escoger a 
un talentosísimo joven actor, Jason Biggs, 
excelso protagonista de tontas comedias 
norteamericanas. Este hace el papel de Jerry 
Falk, un novel pero talentoso escritor de 
comedia, quien lleva una peculiar relación 
amorosa con Amanda (Christina Ricci, una 
vez más, estupenda), mientras su protegé, protegé, protegé
el ya maduro escritor de comedia David 
Dobel (quién más que Woody Allen, que 
ahora se ríe de sí mismo, pero por partida 
doble –si piensan que Dobel y Doble, doble 
en inglés, es una coincidencia, es que no 
saben nada de WA), no solo aconseja a 
su veinteañero amigo acerca del arte de 
escribir, sino incluso del arte de amar. Por 
supuesto, sabiendo de lo que es capaz 
este realizador, podrán imaginarse las 
consecuencias y desvaríos que desatará 
en la pareja, así como particularmente en 
cada uno de ellos. Anything else (si quieren 
allenizarse, véanla) vuelve a encarrilar a 
Woody como uno de los mejores y más 
respetados creadores del séptimo arte 
de los últimos 40 años, tras un muy feo 
tropiezo llamado El beso del escorpión.

Fotograma de la película El otro lado de la cama
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Grupo Amanecer Drogadictos Anónimos
¡No estás solo!

Sesiones las 24 horas, los 365 días del año.
Encino 1511 (teléfono 38 11 08 85); República 447 (teléfono

38 27 25 99)

Servicios gratuitos
Permiso 08S34Q (prensa)

Unidad y desarrollo

HERMANOS CON HEMOFILIA

Teléfono 36 13 57 95

hermanosconhemofi lia@hotmail.com

Apoyo y vida
Un refugio para mujeres embarazadas 
desprotegidas, teléfonos 31 26 66 86, 

(044333) 97 09 572.

Vendo casa en Zapopan, tres recámaras, dos 
plantas, doble cochera, 550 mil pesos, además de 
carrito de hot-dog, en siete mil 500. Informes en los 
teléfonos 38 34 21 06, (044 333) 463 81 65.

Rento recámara amueblada en lugar céntrico, 
para jóvenes estudiantes. Informes en el teléfono 
38 27 59 42.

Remato ropero azul con luna, 100 por ciento madera, 
ideal para bebé, en 800 pesos, así como portabebé 
y andadera, en 500, además de ropita y zapatos en 
buenas condiciones. Informes en los teléfonos 36 63 
05 80, (044 331) 139 08 26.

Vendo game cube Platinum (como nuevo), un 
control, dos juegos y una memory card. Mil 500 pesos. 
Informes al 36 73 66 23.

Aprovecha la oportunidad. Vendo refrigerador 
Whirlpool, en buen estado, mil 500 pesos. Informes en 
los teléfonos 36 63 05 80, (044 331) 139 08 26.

Vendo máquina de coser Facilita Singer, con motor 
y mueble en excelentes condiciones. Poco uso. Dos 
mil pesos. Soy de trato. Informes al 36 20 37 46, por 
las tardes, y al (044 333) 495 98 43.

Rento habitación amueblada para caballero, entre 
avenida México y Reforma, cerca de López Mateos. 
Informes al 36 15 47 74.

Rento habitaciones para señoritas, de preferencia 
estudiantes, en Providencia. Informes en los teléfonos 
36 41 92 26, 38 53 00 03 y (044 333) 115 38 17.

Rento habitaciones céntricas, con ambiente familiar, 
en la colonia Independencia, a estudiantes. Informes 
al 36 51 31 62, con Imelda Villalvazo.

Rento habitación compartida con personas 
honorables que tengan referencias, a cuatro cuadras 
de la estación del tren ligero Isla raza. Informes en los 
teléfonos 39 15 65 27, (044 333) 406 19 24.

Rento céntrica y amplia casa para fi nes comerciales. 
López Cotilla y Federalismo. Ocho mil 700 pesos. 
Citas al 36 13 73 58.

Remato muebles por remodelación. Sala grande, 
comedor para ocho personas, mesas de centro. 
Informes al 36 17 78 35.

LLEVADOS POR EL DESEO  B15

12:40  3:05  5:20  7:40  10:00

VOCES INOCENTES   B15

11:00  1:20  3:40  6:00  8:20  10:40

EL FANTASMA DE LA OPERA  EL FANTASMA DE LA OPERA  EL FANTASMA DE LA OPERA B

1:30  4:40  7:30  10:25

EL EXPRESO POLAR   AA

10:30  12:30  2:30

LA MALDICICION

11:50  2:00  4:10  6:20  8:30  10:45

LLEVADOS POR EL DESEO AUT10746

VOCES INOCENTES AUT10643

EL FANTASMA DE LA OPERA AUT10747

EL EXPRESO POLAR AUT10704

LA MALDICICION AUT

EL AVIADOR AUT

ELEKTRA AUT10749

LEMONY SNICKET: UNA SERIE DE EVENTOS 

DESAFORTUNADOS AUT10741

LOS FOCKERS: LA FAMILIA DE MI ESPOSO AUT10745

ELEKTRA AUT10749

LOS RIOS DE COLOR PURPURA 2 AUT10712

GENESIS AUT10649

DIARIO DE UNA PASION AUT10578

EL AVIADOR 

11:30  1:10  2:50  4:30  6:10  8:00  9:30

ELEKTRA    B

11:40  1:50  3:50  6:05  8:10  10:30

LEMONY SNICKET: UNA SERIE DE EVENTOS DESAFORTUNADOS

12:00  2:15  4:35  7:00  9:20  A

LOS FOCKERS: LA FAMILIA DE MI ESPOSO B

11:10  1:40  4:15  6:40  9:10

ELEKTRA    ELEKTRA    ELEKTRA B

10:50  12:50  3:00  5:10

LOS RIOS DE COLOR PURPURA 2  B15

7:20  9:50

GENESIS    A

10:40  12:20  2:10  4:00  5:50

DIARIO DE UNA PASION   B

7:35  10:20 

VOCES INOCENTES   B15

12:10  2:20  4:50  7:10  9:40

✁✁

CUPÓN VÁLIDO HASTA EL 
4 DE FEBRERO DE 2005

Gaceta
n i v e r s i t a r i aU

Presenta este anuncio en nuestras ofi cinas, 
edifi cio Administrativo (Juárez 976, piso 6).

Horario: de lunes a viernes,
únicamente de 10:00 a 16:00

TIENE UNA

PARA TI
SORPRESA
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Equipo de CUCEA gana estímulos 
para la investigación
Martha Eva Loera

U 
n equipo formado por 12 alumnos 
del Centro Universitario de Ciencias 
Económico Administrativas (CUCEA) 

estuvo entre los ganadores de un programa 
de estímulos a la investigación temprana, 
cuyo monto es de 60 mil pesos.
 La dedicación, tesón e interés de estos 
muchachos contribuyó a que ganaran 
dicha cantidad, misma que gastaron en el 
estudio “Determinantes de la oferta laboral 
y perspectivas de crecimiento en el empleo 
en Jalisco”.
 La máxima casa de estudios de la entidad 
cuenta con el Programa de incorporación 
temprana a la investigación. Este proyecto, 
lanzado cada año en todos los campus 
universitarios, busca que los jóvenes de 
diversas carreras ingresen a la investigación 
científi ca.
 “Dieron a conocer los resultados en 
2004. No todos los proyectos son aceptados, 
ni a todos otorgan el máximo monto. 
Por fortuna nosotros fuimos uno de los 
ganadores”, afi rmó Enrique Cuevas, profesor 
del Departamento de Métodos Cuantitativos, 
quien coordinó a los muchachos.
 Los alumnos participantes fueron Victoria 

Arreola Vázquez, alumna de la licenciatura 
en sistemas de información; Lourdes Areté 
Carrillo Cuevas, Susana Flores Preciado 
y José de Jesús Macías Sinsel, de negocios 
internacionales; Paúl Saúl García Ortiz, 
Edith Alejandrina García Martínez y Felipe 
Fonseca Hernández, de economía.
 También estuvieron Karla Alejandra 
Esparza Anaya, Luis Manuel González 
Delgadillo, Silvia Rodríguez Ramírez, Diego 
Azael Cornejo Contreras y Claudia Salazar 
Olguín, de mercadotecnia.
 Los profesores que apoyaron a los 
estudiantes fueron Bernardo Jaén Jiménez, 
Héctor Cortés Fregoso, Héctor Luis del Toro 
Chávez y Angélica Contreras Cueva.
 Los criterios para participar consistían en 
que los muchachos estuvieran involucrados 
en la investigación desde el inicio hasta 
la conclusión, que su trabajo tuviera 
consistencia académica, calidad y benefi cios 
para la institución.

LA INVESTIGACIÓN

“Determinantes de la oferta laboral y 
perspectivas de crecimiento en el empleo 
en Jalisco” tuvo como objetivo comparar 
el mercado laboral estatal con el nacional. 

Con el fi n de cumplir esta meta, estudiaron 
el desarrollo de las cooperativas jaliscienses 
y elaboraron análisis para determinar qué 
sucedía en otras partes de México.
 Los alumnos viajaron a Chiapas, 
Guerrero, Tabasco y Distrito Federal para 
ver la situación de las cooperativas y realizar 
su trabajo de campo.
 Algunos resultados mostraron que el 
sector manufacturero industrial genera los 
empleos con mayor calidad y remuneración, 
mientras que el resto de las áreas económicas, 
como agricultura, servicios, comercio, el 
rubro de bebidas, tabaco, vestido y calzado, 
produce menos empleos.
 La investigación tiene tres líneas: estudio 
de las microempresas en Jalisco, de las 
cooperativas estatales y nacionales, así como 
de varios sectores, por ejemplo los jóvenes 
y mujeres, quienes muchas veces deben 
generar su propia fuente de ingresos.
 Los ganadores fueron alumnos del 
investigador Enrique Cuevas, quien imparte 
clases en diferentes licenciaturas.
 “Como criterio para elegir a los jóvenes 
consideré su grado de responsabilidad y 
ganas de trabajar, cualidades que pueden ser 
observadas en sus promedios, ya que todos 
son altos”.

“Caballo de Troya o el traslado de 
narcorreos a Puente Grande”, es 
el título del artículo de opinión 
de  David Coronado, investigador 
del CUCSH, quien señala que el  
problema para los tapatíos es que 
junto con el traslado de capos, 
a p e l l í d e n s e  C a ro  Q u i n t e ro  o 
Cárdenas Guillén, serán atraídos 
subsistemas que penden de ellos, 
que los hacen presentes en el resto 
de la sociedad.

Investigación de contaminación 
a t m o s f é r i c a ,  p r e v e n c i ó n  y 
educación consti tuyen los tres 
ejes de trabajo que impulsará el 
Comité metropolitano de la calidad 
del aire (Comeca), integrado por 
la Universidad de Guadalajara, 
instituciones gubernamentales, 
educativas e industriales.

En febrero próximo el  Senado 
determinará si aprueba o no la 
reelección de los legisladores. Al 
respecto afirman investigadores 
universitarios que la reelección 
no solucionaría los problemas de 
entrampamiento polí t ico,  pero 
permitiría que los diputados y 
senadores dependan menos de sus 
partidos y más de los electores.

Grecia será el  país invitado de 
honor al Festival internacional de 
cine en Guadalajara, que tendrá 
lugar del 11 al 18 de marzo. El 
comité organizador informó que 
el programa de películas a exhibir 
de dicho país, considera 15 cintas 
de ficción, seis de estas clásicas 
que marcaron la historia de la 
cinematografía griega, y nueve 
contemporáneas.

Iniciarán torneos intramuros en el 
CUCEI en las disciplinas de basquetbol, 
volibol y futbol en las categorías 
varonil y femenil, con el objetivo de 
buscar elementos para las selecciones 
y ofrecer actividades extracurriculares 
a los alumnos.
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